
Судьба одной медали: 

«Российская газета» связалась 

с немецким фермером, 

который вернул найденную 

в Германии награду 

красноармейца на Родину

ПЕРСОНА Музыкант «Аквариума» Андрей Решетин 
с Донбасского фронта: Почему сейчас смычок равен штыку 

Скрипачи уходят в бой

Сергей Тихонов

С 
5 февраля вступило в 
силу эмбарго ЕС на им-
порт российских нефте-

продуктов и потолок цен на них. 
Потолок двойной: один для 
светлых (бензин, дизельное 
топливо, керосин) — 100 долла-
ров за баррель, другой для тем-
ных нефтепродуктов (мазут, 
гудрон, битум) — 45 долларов за 
баррель.

Решение было анонсировано 
давно, подготовиться успели 
как импортеры — европейцы, 
так и экспортеры — российские 
компании. Но ничего хорошего 
ни первым, ни вторым от этих 
мер ждать не приходится. 

Для нас усугубляются уже 
существующие общие пробле-
мы, возникшие после эмбарго 
ЕС на импорт российской нефти 
и введения потолка цены (60 
долларов за баррель) для нее с 5 
декабря 2022 года. Это рост сто-

имости транспортировки, не-
хватка танкеров и сложности со 
страхованием перевозок. В ито-
ге увеличивается скидка (дис-
конт) на нашу нефть относи-
тельно эталонных сортов (бенч-
марков). В начале января она 
достигала 37 долларов за бар-
рель.

В ситуации с российскими 
нефтепродуктами есть некото-
рые особенности. Если экспорт 
нефти в значительной мере 
отечественные компании смог-
ли перенаправить из Европы в 

с т р а н ы  А з и а т с к о -Ти х о -
океанского региона (АТР) и Тур-
цию, то с готовым топливом это 
сделать будет сложнее. Наши 
основные торговые партнеры в 
АТР — Китай и Индия — сами экс-
портеры нефтепродуктов и го-
товы будут их покупать только с 
очень большими скидками для 
перепродажи или замены свое-
го топлива, которое будет от-
правляться на экспорт, что мо-
жет оказаться невыгодно на-
шим компаниям.

По словам главы минэнерго 

Николая Шульгинова, пока 
оснований считать, что у нас бу-
дет резко сокращена перера-
ботка или выпуск нефтепродук-
тов, нет. В ведомстве сейчас не 
рассматривается возможность 
переноса сроков ремонта неф-
теперерабатывающих заводов 
(НПЗ) на весну из-за эмбарго 
Евросоюза.

Главным образом «под уда-
ром» оказывается мазут, 80% от 
его производства отправлялось 
на экспорт, и дизельное топливо 
(ДТ) — за границу отгружался 
41% от объемов его выпуска в 
России. Большая часть поставок 
шла в европейские страны. 
Меньше всего пострадает бен-
зин. На экспорт уходило около 
10% от объемов производства, в 
основном в страны СНГ. Что ка-
сается потолка цен, то уровни 
ограничений можно назвать по-
граничными или низ-
кими относительно 
рыночных цен. 

Максим Васюнов

Е
го теперь вся страна 
знает как Рюшу. Так он 
подписал свое откры-
тое письмо другу и 
коллеге Борису Гре-
бенщикову. Строчки 
из письма разошлись 
на цитаты по сотням 
СМИ, какие-то стали 

афоризмами. Например, «Смы-
чок стоит автомата», «Нет у них 
другой истории, кроме нашей» 
или звонкое «Борька! Остано-
вись!». Слова, которые впору пи-
сать в международных термина-
лах. Вот такой силы оказался 
Рюша. А вообще-то по паспорту 
он Андрей Юрьевич Решетин, и 
ему только что стукнуло 60. 
Юбилей всемирно известный 
скрипач встретил там же, откуда 
написал свое громкое письмо, в 
окопах. «РГ» удалось поздравить 
юбиляра.

Андрей Юрьевич, с днем ро-
ждения! Классная цифра!

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Я стал старикаш-
кой (смеется).

Ну ладно вам, вижу, что воз-
раст вы не ощущаете!

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Да, еще веселее 
стало, еще больше теперь есть 
над чем смеяться.

Как отметили?
АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Был концерт, вы-
ступили перед ребятами, а по-
том, Бог дал, отметили чаечком. 
Были пьяны счастьем!

Многие только после вашего 
письма Борису Гребенщикову 
узнали, что есть некие 
фронтовые творческие брига-
ды. Что это такое? И как вы в 
их рядах оказались?

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Я пошел добро-
вольцем и собирался воевать с 
оружием в руках. Подал необхо-

димые документы. И вот как-то 
еду с женой по Невскому, и мне 
звонок из Минобороны России, 
говорят, мы ваш порыв оценили, 
но на фронт пока не торопитесь, 
там от вас с автоматом будет не 
так много толку, но есть подозре-
ние, что со скрипкой вы там бу-
дете вполне на своем месте. Спу-
стя какое-то время я оказался на 
фронте в составе фронтовой 
творческой бригады. Приехал в 
расположение ночью, а уже на 
следующий день мы давали кон-
церты. Мы боевой коллектив, и 
задачи перед нами стоят боевые, 
одна такая, которая на поверх-
ности — поднимать дух бойцам в 
окопах, заряжать оптимизмом, а 
вторая задача более глобальная 
— мы воюем за сердца и за умы. 

Причем мы воюем за сердца и за 
умы и местного населения, и тех, 
кто в тылу, потому что линия 
фронта проходит сейчас повсю-
ду, и в том числе мы боремся за 
сердца и умы по ту сторону ли-
нии фронта.

А кто именно входит в состав 
вашей бригады, расскажите о 
тех, о ком можно рассказать.

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: У нас очень ин-
тересный подобрался коллек-
тив! Упомяну хотя бы несколь-
ко человек, это Евгений Пав-
лов, актер из московского теат-
ра «Современник», где он слу-
жит уже 20 лет, это Федор Мит-
рохин, замечательный жон-
глер, артист цирка в третьем 
поколении, оперный тенор 
Саша Тюпа — солист Новой 
Оперы,  Кирилл Иванилов, 
душа компании, спец по каза-
чьему фольклору и он наш не-
гласный художественный руко-
водитель, от него очень много 
идей исходит. Два чудесных 
певца из Башкирии, которые 
открывают нам красоту баш-
кирской песни — Альфир Зама-

нов и Фларид Биргалин. Отлич-
ная команда. И командир хоро-
ший. Боевой офицер, его зовут 
Влад, с ним много всего трагич-
ного произошло на фронте, но 
он молод, опытен и у него пре-
красное чувство юмора. Он 
вместе с нами рискует выхо-
дить на сцену и очень хорошо 
работает в жанре стендапа, 
правда, он не любит иностран-
ные слова, говорит, у нас это 
будет называться военно-поли-
тическим информированием 
(смеется).

Мощно. Бойцам, можно ска-
зать, повезло увидеть таких 
артистов в одном месте…

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Это тоже вдохнов-
ляет солдат, кто-то обязательно 
подходит и говорит: «А можно 
мы сыграем нашу любимую?» — 
«Конечно! Вот гитара!» И люди 
поют с расчетом и на себя, и на 
нас, для них важно, как 
их творческий порыв 
отзовется в нас.
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Поставили на потолок
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Решетин:  На Донбасс я пошел 
добровольцем и собирался воевать 
с оружием в руках.

А К Ц Е Н Т

Русская армия идет по своим землям 
не только с оружием, но и с нашей 
российской культурой

А К Ц Е Н Т

Меньше всего пострадает бензин. 
На экспорт уходило около 10% от 
объемов производства, и в основном 
он отгружался в страны СНГ

Николай Патрушев 
поручил 
кардинально решить 
кадровые проблемы 
в авиастроении

Чем вызвана и чем опасна 
политическая 
буря вокруг 
сбитого над США 
китайского зонда?

Игорь Хатьков: 
У онкобольного 
должна быть 
возможность 
обычной жизни

Российский боец 
Федор Емельяненко 
проиграл 
последний бой 
в карьере 
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СИТУАЦИЯ Повышение 
взносов на капремонт 
доходит до 67%

Дотянуться 
до крыши

Марина Трубилина

Взносы на капремонт в ряде регионов за год выросли 
на 30—50% и более. Необходимо ограничить их рост, 
считают ряд экспертов. С другой стороны, во многих 
регионах взносы ниже себестоимости ремонта, отме-
чают участники отрасли.

Рекордсменом, по подсчетам общероссийского дви-
жения «Народный жилищный инспектор», стала Рес-
публика Марий Эл — в январе взносы на капремонт 
здесь стали на 66,7% выше, чем в начале 2022 года. Да-
лее следуют Алтайский край (49,7%), Свердловская 
область (46,5%), Еврейская АО (42,8%), Архангель-
ская область (41,1%). Повышение взносов на капре-
монт произошло в 72 регионах, 13 субъектов не стали 
поднимать этот вид платежей, говорит лидер движе-
ния Сергей Креков.

Самые большие взносы платят москвичи — по 24,09 
руб. за кв. м, самые маленькие — жители Северной Осе-
тии (6,5 руб. за «квадрат»). В среднем по стране взнос 
на капремонт равен 10,12 руб. за кв. м.

При этом, как считает Креков, нет никакой связи 
между строительными работами и размерами взноса, 
хотя это было бы логично. Тем более что необ-
ходимость увеличения взносов объясняется 
подорожанием стройматериалов и работ. 

ОБРАЗОВАНИЕ  В вузах могут 
отменить обязательный 
ЕГЭ по русскому 
для инженеров 

Без языка? 

Мария Агранович

С 2024 года в правилах приема в вузы могут появиться 
громкие изменения. Из списка обязательных для по-
ступления ЕГЭ может исчезнуть русский язык. Правда, 
только для инженерных направлений. Такие планы 
озвучил глава минобрнауки Валерий Фальков во вре-
мя недавнего совещании по подготовке кадров для рос-
сийского авиапрома в Рыбинске. 

— Мы хотим с 2024 года принимать на инженерные 
специальности и направления только по математике, 
физике и информатике, а русский язык учитывать как 
дополнительный, — сообщил Валерий Фальков. И сам 
признал, что «мера достаточно революционная для ву-
зов». Действительно, ведь экзамен по русскому языку 
был обязательным для поступления в университеты еще 
задолго до ЕГЭ. 

Но нынешнее предложение главы минобрнауки по-
явилось не вдруг. Еще в конце прошлого года два образо-
вательных ведомства — минобрнауки и минпросвещения 
обсуждали, как улучшить преподавание школьной физи-
ки в школе, чтобы в дальнейшем повысить уровень выс-
шего инженерного образования. 

Тогда-то и прозвучало предложение от министра про-
свещения Сергея Кравцова и некоторых ректо-
ров снизить акцент на русский язык при прие-
ме абитуриентов на инженерные направления.  

ПРОГНОЗ ЦБ сохранит 
ключевую ставку 7,5% 
в третий раз подряд

Хоть цена 
не расти

Роман Маркелов

Банк России в следующую пятницу, 10 февраля, на пер-
вом в этом году заседании совета директоров по денеж-
но-кредитной политике в третий раз подряд не поменяет 
уровень ключевой ставки, считают все опрошенные 
«Российской газетой» аналитики. Снизить ее явно не по-
лучится из-за возросших рисков ускорения инфляции, а 
повышать ставку, подтормаживая кредит экономике, 
особого смысла нет. По крайней мере, пока.

Сейчас ключевая ставка находится на отметке 7,5% 
годовых, до этого уровня ЦБ снизил ее в сентябре 2022 
года. По итогам октябрьского и декабрьского заседа-
ний Банка России ставка не менялась. Практически 
весь прошлый год прошел у ЦБ в процессе планомерно-
го (а иногда и внепланового) снижения ключевой став-
ки, резко поднятой из-за высоких рисков для россий-
ской экономики и финансов в конце февраля до 20%.

Главный фактор, на который опирается ЦБ, прини-
мая решение по ставке, — это показатели инфляции. 
Последние данные Росстата по недельной инфляции по 
состоянию на 30 января показывают, что с начала ме-
сяца цены выросли на 0,74%, что для января суще-
ственно выше уровня 0,6% (месяц к месяцу), который 
аналитики ЦБ считают соответствующим ин-
фляции 4% в годовом выражении с учетом се-
зонности.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.02.23

Австралийский доллар  49,7057
Азербайджанский манат  41,4028
Армянский драм**  17,7524
Белорусский рубль  26,1945
Болгарский лев  39,5420

Бразильский реал  14,1057
Венгерский форинт**  19,9843
Вон Республики Корея***  57,2513
Вьетнамский донг****  29,8164
Гонконгский доллар*  89,8796

Грузинский лари  26,5863
Датская крона  10,3959
Дирхам ОАЭ  19,1627
Доллар США  70,3847
Евро  76,7344

Египетский фунт*  23,2560
Индийская рупия**  86,3145
Индонезийская рупия****  47,3397
Казахстанский тенге**  15,3037
Канадский доллар  52,8731

Катарский риал  19,3365
Киргизский сом**  81,6054
Китайский юань  10,4217
Молдавский лей*  37,3243
Новозеландский доллар  45,5600

Новый туркменский манат  20,1099
Норвежская крона*  69,9545
Польский злотый  16,4124
Румынский лей  15,7028
СДР  95,5381

Сербский динар**  65,3654
Сингапурский доллар  53,6755
Таджикский сомони*  68,2651
Таиландский бат*  21,3329
Турецкая лира*  37,4221

Узбекский сум****  62,3136
Украинская гривна*  19,0640
Фунт стерлингов  86,5591
Чешская крона*  32,4997
Шведская крона*  67,6913

Швейцарский франк  77,1001
Южноафриканский рэнд*  41,0514
Японская иена**  54,6975
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На бирже ICE дизель-
ное топливо торгуется 
выше порога в 110 дол-

ларов за баррель, а мазут — 
выше 55 долларов за баррель. 

Единственный минус заклю-
чается в том, что в текущем году 
ожидается увеличение мировых 
цен на нефть на фоне увеличе-
ния спроса в Китае, вместе с ней 
подорожают и нефтепродукты, 
а российские так и останутся 
ниже потолка их стоимости. Но 
на данный момент потолок цен 
на нефтепродукты нельзя на-
звать критичным, однако исто-
рия с потолком стоимости рос-
сийской нефти указывает на то, 
что после его введения дисконт 
на российские нефтепродукты 

начнет увеличиваться, считают 
эксперты.

Остается вопрос, как, учи-
тывая все возникающие слож-
ности, вводимые ограничения 
повлияют на нашу экономику. 
Понятно, что все эти меры огра-
ничат поступление дополни-
тельных доходов в бюджет госу-
дарства. Но если не произойдет 
торможения экономического 
развития, то это влияние нельзя 
назвать критическим.

По мнению профессора ка-
федры «Государственное и му-
ниципальное управление» Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ д.э.н. Юрия 
Шедько, нефтепереработка 
в России может снизиться на 2%. 

Добыча также может просесть 
в первом квартале, но затем бу-
дет восстанавливаться, а во вто-
ром полугодии может возрасти.

С последним согласен ана-
литик ФГ «Финам» Андрей Ма-

слов, который считает, что в на-
чале 2023 года снижение добы-
чи российской нефти может со-
ставить 5—7%. Суммарно недо-
поставки нефти из РФ могут со-
ставить 0,8—1,2 млн баррелей 
в сутки. В то же время россий-
ская нефть марки Urals в пер-
вом квартале 2023 года будет 
стоить в диапазоне 50—60 дол-
ларов за баррель с последую-
щим повышением цены в райо-
не 60—70 долларов за баррель.

Последние цифры близ-
ки к уровню верстки бюджета. 
Но остается вопрос, что делать 
с излишками нефтепродук-
тов, которые раньше отправля-
лись на экспорт. Как уточняет 
замдекана экономического фа-
культета МГУ Александр Кур-
дин, пока наиболее понятным 
путем преодоления эмбарго ЕС 
представляется выработка не-
фтепродуктов из российской 
нефти в некоторых развиваю-
щихся странах со значитель-
ными мощностями нефтепере-
рабатывающих заводов (НПЗ). 
А это предполагает некоторое 
снижение нефтепереработки 
в пользу нефтедобычи, хотя 
с учетом воздействия эмбарго 

и на сырую нефть роста добычи 
может и не случиться, считает 
Курдин.

При этом дисконт на россий-
скую нефть в дальнейшем будет 
сокращаться, отмечает Шедько. 
Это произойдет благодаря со-
зданию новых логистических 
цепочек в страны АТР, снижени-
ем рисков перевозчиков за счет 
новых схем поставок, а также 
желанием нефтепереработчи-
ков многих стран реализовать 
возможности, возникшие из-за 
топливного дефицита, отмечает 
профессор кафедры.

Иное мнение у аналитика 
Freedom Finance Global Влади-
мира Чернова. Он считает, что 
скидка на российскую нефть 
вполне может вырасти и до 40% 
(в последние две недели дис-
конт российской экспортной 
нефти Urals к эталонному сорту 
Brent увеличился с 27 до 33%), 
особенно если считать цены от-
грузки из морских портов с уче-
том подорожания фрахта и его 
страхования.

Российский бюджет наи-
большие доходы получает с до-
бычи нефти. Их уровень опре-
деляют объем производства 
и цена товара. Поэтому рост 
цен на нефть сейчас в приорите-
те у государства. И если нужно 
будет для этого снизить добычу, 
экспорт или уменьшить объемы 
переработки, по-видимому, это 
будет сделано. То есть, вероят-
нее всего, заполнять прорехи на 
мировом рынке, которые воз-
никнут в результате антирос-
сийских ограничений, мы не 
будем, даже если в моменте это 
окажется выгодно для компа-
ний-экспортеров.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин рассказал о приоритетах 
ЕАЭС под председательством России в 2023 году

Задачи на «пятерку»

Владимир Кузьмин,
Алма-Ата 

Р
оссия в качестве пред-
седателя в Евразий-
с к о м  э к о н о м и ч е -
ском союзе (ЕАЭС) 
в 2023 году намере-
на сделать акцент на 
промышленной инте-
грации, обеспечении 
продовольственной 

и энергетической безопасности, 
расширении экспортного потен-
циала объединения, в которое 
входят Россия, Казахстан, Бела-
русь, Армения и Киргизия. Та-
кие приоритеты обозначил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на первом в этом году засе-
дании Евразийского межправи-
тельственного совета, которое 
прошло в Казахстане.

Ситуация в мировой эконо-
мике стремительно меняется, 
«попытки коллективного Запа-
да навязать свою гегемонию уже 
привели к нарушению привыч-
ных торговых связей и транс-
портно-логистических цепочек, 
усилились проблемы продоволь-
ственной безопасности, больше 
всего ударившие по миллионам 
жителей в менее развитых стра-
нах» — так описал российский 
премьер положение, в котором 
сейчас приходится работать ор-
ганизации.

На ЕАЭС это, безусловно, по-
влияло, но негативные прогно-
зы относительно стабильности 
организации не оправдались, 
заметил Мишустин. За январь—
ноябрь прошлого года спад ВВП 

союза составил всего 1,2%. Про-
мышленное производство оста-
лось практически на том же 
уровне, более чем на 5% уве-
личился выпуск продукции сель-
ского хозяйства, на 5,5% — вы-
полненные строительные рабо-
ты. «Значимым индикатором со-
стояния экономики союза слу-
жат показатели безработицы. 
По итогам ноября прошлого года 
ее уровень снизился на 18%», — 
обратил внимание председатель 
правительства РФ.

Задачи России за год своего 
председательства — приложить 
максимальные усилия для рас-
крытия интеграционного потен-
циала ЕАЭС. В рамках промыш-
ленной кооперации страны-у-
частницы должны заняться реа-
лизацией совместных проектов, 
в том числе высокотехнологич-
ных производств. В конце про-
шлого года члены союза дого-
ворились запустить механизм 
наднационального субсидиро-
вания таких инициатив, напо-
мнил Михаил Мишустин. В этом 
году должно быть завершено его 
нормативное оформление, по-
сле чего страны смогут перейти 

к отбору первых получателей 
финансирования. «Создание си-
стемы финансирования таких 
проектов даст импульс техноло-
гическому развитию и поможет 
при союзной поддержке запу-
стить совместные предприятия 
в стратегически важных отрас-
лях. Это также расширит доступ 
малых экономик к разработке 
новых технологий», — сказал пре-
мьер-министр.

Необходимые документы 
должны быть подписаны в мае 
на Высшем евразийском эконо-
мическом совете. «Мы очень на-
деемся, что к тому моменту все 
внутренние процедуры в стра-
нах будут соблюдены. При этом 
условии, мы понимаем, что то-
гда финансирование можно бу-
дет открывать в 2024 году», — 
рассказал вице-премьер Алек-
сей Оверчук.

Повышенного внимания тре-
буют проблемы продовольствен-
ной безопасности. В этом году 
ожидается рост производства 
сельхозпродукции странами 
«пятерки» в долларовом эквива-
ленте более чем на 20% в сравне-
нии с 2020 годом. ЕАЭС полно-

стью удовлетворяет внутренние 
потребности по основным ви-
дам продуктов. «Можем и долж-
ны активно развивать механизм 
экспорта, в том числе в рамках 
проекта «Евразийский агроэкс-
пресс», — считает Михаил Ми-
шустин. — Он существует меньше 
года, но уже благодаря ускорен-
ным железнодорожным перевоз-
кам было доставлено практиче-
ски 500 тысяч тонн грузов». Сей-
час рассматриваются возможно-
сти подключения к проекту дру-
гих стран и снятия ограничений 
для поставок в Китай.

Продолжается в ЕАЭС сбли-
жение позиций по формирова-
нию общих энергетических рын-
ков. Это ключевой элемент раз-
вития евразийской интеграции, 
особенно сейчас, когда на фоне 
мировой турбулентности мно-
гие страны сталкиваются с не-
хваткой энергетических ресур-
сов, указал премьер-министр. 
Союз же может не только удовле-
творить внутренние потребно-
сти государств-членов, но и по-
мочь дружественным странам на 
основе баланса интересов. Орга-
низацией утверждены правила 
доступа к услугам по передаче 
электроэнергии. Этот документ, 
считает Мишустин, обеспечит 
недискриминационный нацио-
нальный доступ участников об-
щего рынка к межгосударствен-
ной передаче мощностей при 
торговле электроэнергией вну-
три союза.

Традиционно в Алма-Ате од-
новременно с Евразийским меж-
правительственным советом 

прошел международный циф-
ровой форум Digital Almaty. До-
стижение подлинного суверени-
тета от иностранных решений — 
одна из задач союза, и никто из 
его участников это не оспари-
вает, подчеркнул глава россий-
ского правительства. «Цифро-
вая трансформация должна идти 
с применением собственных тех-
нологий, на основе единых прин-
ципов. Предлагаю вместе выра-
ботать такие подходы и принять 
их на уровне Евразийского меж-
правительственного совета», — 
обратился он к коллегам.

Михаил Мишустин пригла-
сил коллег продолжить обсужде-
ние интеграции летом в Сочи. 
В начале июня там пройдет серия 
международных мероприятий: 
Совет глав правительств СНГ, 
Евразийский межправсовет, 
международная выставка коо-
перационных проектов «Евра-
зия — наш дом», Евразийский 
конгресс и Молодежный форум 
СНГ и ЕАЭС.

— У союза есть все возможно-
сти для того, чтобы стать одним 
из мощных, самостоятельных, 
самодостаточных полюсов фор-
мирующегося многопо лярного 
мира, быть центром притя-
жения для всех разделяющих 
наши ценности и стремящих-
ся к  сотрудничеству независи-
мых, суверенных государств, — 
напомнил российский премьер 
оценку, данную ЕАЭС президен-
том РФ.  

Михаил Мишустин осмотрел 
выставку проектов международного 
цифрового форума Digital Almaty.

Влияние потолка цен на нефть вряд ли будет критическим как для российского бюджета, так и для населения.

А К Ц Е Н Т

Действия Запада, безусловно, повлияли 
на ситуацию в ЕАЭС, но негативные 
прогнозы относительно стабильности 
организации не оправдались

А К Ц Е Н Т

Заполнять прорехи на мировом рынке,
возникшие из-за антироссийских
санкций, мы не будем, даже если это
в моменте окажется выгодно
экспортерам

ИЗ-ЗА ПОТОЛКА ЦЕН 
НИКТО О СТЕНУ БИТЬСЯ 
НЕ СТАНЕТ
Какое влияние ценовой потолок на российские нефте-
продукты окажет на российский экспорт? 

За время после введения потолка цен на нефть Россия 
сумела отчасти адаптироваться к новым условиям, хотя 
полностью без потерь, разумеется, не обошлось. Введе-
ны ответные меры: президентским указом запрещено 
поставлять нефть — а теперь и нефтепродукты — странам, 
которые ценовой потолок соблюдают. 

Уже можно сказать, что надежды санкционеров пол-
ностью обрушить российский нефтеэкспорт не оправда-
лись. После незначительного спада в декабре нефтяные 
поставки набрали объемы, но нефть потекла не в Европу, 
ранее ее главный потребитель, а в Китай и Индию. Резко 
также возросли поставки даже в такие страны, как Юж-
ная Корея и Япония.

В январе экспорт 
нефти из России со-
ставил в среднем 
3,7 млн баррелей 
в день. Это самый 
высокий уровень 
с лета 2022 года 
и выше среднего 
уровня 2021 года. 
Россия, признают 
с сожалением на 
Западе, смогла ку-
пить целый «серый 
танкерный флот» 
(не менее ста судов, 
судя по всему), ко-
торому все страхо-
вые и прочие санк-
ции безразличны. Если западные оппоненты хотели по-
лучить «серый нефтяной рынок» — что вряд ли, — то они 
его получили. К примеру, обнаружилось, что Малайзия 
стала поставлять в КНР 1,5 млн баррелей нефти в сутки. 
Притом что производит сама лишь 400 тыс. 

Косвенным признанием неуспеха «квазиэмбарго» 
по нефти стало то, что Запад не стал снижать уровень 
в 60 долларов, хотя Польша и прибалты настаивали, как 
планировалось сделать в январе. Да и прогнозы насчет 
«разрушительного эффекта» стали скромнее. Если осе-
нью звучали прогнозы, что Россия сократит экспорт-
ные поставки чуть ли не на 1,5 млн баррелей нефти в сут-
ки, то теперь, скажем, консалтинговая компания Wood 
Mackenzie Ltd. прогнозирует, что в первом квартале те-
кущего года они снизятся лишь на 800 тыс. барр./сутки. 

Да, есть большой дисконт: российский сорт Urals 
торгуется заметно ниже средней мировой цены (около 
80 долларов) и ниже «потолочной»: средняя цена Urals 
составила в январе 49,5 долл./барр. (бюджет РФ сверстан 
из расчета 70 долл./барр.). В результате в январе нефтега-
зовые доходы РФ упали на 55% к декабрю и на 47% к ян-
варю 2020 года. Однако, во-первых, решающим образом 
сказывается замедление экономики Китая. Именно это 
и давит на все мировые цены на нефть. Во-вторых, «бес-
платных» экономических войн (а речь именно о такой 
войне между Россией и Западом), то есть без потерь, не 
бывает. Российская экономика в целом должна такой 
удар выдержать, хотя бюджет и «напряжется».

Ответ на потолок цен по нефтепродуктам будет ана-
логичным: переориентация рынков. Рассмотрим ситу-
ацию по дизелю. В конце прошлой недели его цена со-
ставила 113 долларов за баррель (845 долл. за тонну), 
Россия продавала по 90 долл./барр. Нынешний потолок, 
получается, близок к реальной рыночной цене: санкци-
онеры явно осторожничают, боясь обрушить рынок. Да 
и полностью европейский рынок не закроется: США вы-
вели из-под санкций, сопряженных с введением потолка 
цен на нефтепродукты, поставки в Болгарию, Хорватию 
(стало быть, в Сербию, которая получает нефть и нефте-
продукты через хорватов) и лишенные выхода к морю 
страны ЕС.

На конец января Россия все еще оставалась крупней-
шим поставщиком дизтоплива в Европу — около 600 тыс. 
барр./сутки (в декабре было 720 тыс. барр./сутки, ранее 
в 2022 году около 400 тыс.). Большая часть теперь уйдет 
в Африку, на Ближний Восток и в Латинскую Америку, 
нашу страну заменят другие поставщики. Скорее всего, 
по более дорогой 
цене. «Экономиче-
ская война» Запа-
ду тоже недешево 
обойдется.

Уже обозна-
чились поставки 
в Европу из «неожи-
данных мест». Так, 
в январе практиче-
ски удвоился экс-
порт дизеля в ЕС из 
Турции — до более 
60 тыс. барр./сутки. 
Хотя объемы скром-
ные, важна сама тенденция. В данном случае она высту-
пает «хабом» в том числе для поставок опосредованно 
дизеля из России: продавая Европе свое топливо (с ту-
рецких НПЗ), она затем закупает его для собственных 
нужд у российских компаний. Такой вот «своп» полу-
чается.

Что касается в целом экспорта российского дизеля, 
то хотя некоторые западные аналитики предрекают его 
падение (упомянутое выше Wood Mackenzie Ltd — на 
200 тыс. барр./сутки), данные трейдеров (на основе уже 
имеющихся контрактов) и агентства Refinitiv говорят об 
обратном — о планах Москвы увеличить экспорт.

Так, общий экспорт низкосернистого дизельного топ-
лива и газойля из российских портов Черного и Балтий-
ского морей в феврале, согласно этим данным, вырастет 
на 5—10% в месяц — до 4,2—4,3 млн тонн. Будут увеличе-
ны поставки не только в Турцию, но и в Марокко, кото-
рый может стать еще одним «хабом» для перепродажи 
топлива. Если поставки дизельного топлива из россий-
ских портов в Турцию выросли в декабре 2022 года до бо-
лее чем 750 тыс. тонн за месяц (соответствует 5,69 млн 
барр.), достигнув уровня 5,05 млн тонн в 2022 году про-
тив 3,99 млн тонн в 2021 году, то поставки дизтоплива из 
России в Марокко увеличились еще резче — до 735 тыс. 
тонн (5,57 млн барр.) в 2022 году после всего 66 тыс. 
тонн в предыдущем году. Они уже составили 140 тыс. 
тонн (более 1 млн барр.) с начала 2023 года.

Появились также принципиально новые маршруты 
экспорта из России — в Гану, Сенегал, Ливию, Кот-д’И-
вуар и даже далекий Уругвай. Так что прогноз пока уме-
ренно оптимистический, если вообще уместно говорить 
о каком-то оптимизме. После периода адаптации и по 
мере оживления китайской экономики российский экс-
порт нефти и нефтепродуктов может еще не раз огор-
чить санкционеров.  

Если западные 
оппоненты
хотели получить 
«серый нефтяной 
рынок» —
что вряд ли, — 
то они его
получили

После адаптации 
экспорт наших 
нефти и нефтепро-
дуктов может
еще не раз огор-
чить санкционеров

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Поставили на потолок
1

ХОТЬ ЦЕНА 
НЕ РАСТИ

4% — цель Банка Рос-
сии по инфляции, ко-
торой он намеревается 

достичь в 2024 году. В 2022 году 
инфляция составила 11,9%, 
в 2023 году Банк России рассчи-
тывает на ее снижение до 5—7%.

На январскую динамику ин-
фляции существенное влия-
ние могли оказать волатильные 
компоненты (ускоренный рост 
цен на плодоовощную продук-
цию, повышение транспортных 
тарифов), говорит руководитель 
отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая. Однако, как отмечает 
сам ЦБ в докладе о региональной 
экономике, с поправкой на ин-
дексацию тарифов в январе, по 
оперативным данным, рост цен 
ускорился. По данным Росста-
та, увеличивается число пози-
ций, по которым цены растут, 
ускорение роста цен в январе на-
блюдалось и в продовольствии 
(без плодоовощной продукции), 
и в ряде непродовольственных 
товаров, зависимых от курса 
рубля (бытовая техника, лекар-
ства), то есть продолжает уси-
ливаться и устойчивое ценовое 
давление.

«При этом экономическая 
активность складывается лучше 
ожиданий прежде всего за счет 
мягкой бюджетной политики, 
и нет уверенности в том, не из-
менится ли наиболее значимый 
дезинфляционный фактор — сбе-
регательное поведение насе-
ления (на такую возможность 
в том числе указывает макси-
мальное с 2018 года значение 
индекса потребительских на-
строений). Это может произой-
ти, в частности, если начнут рас-
ти инфляционные ожидания, 
которые могут реагировать и на 
временные факторы повышен-
ной инфляции, и на ослабление 
рубля», — указывает Беленькая.

Таким образом, в плане даль-
нейшей динамики роста потре-
бительских цен пока все зыбко: 
инфляция явно не растет бы-
стрее, чем от нее ожидали, но 
и опасностей ее ускорения хва-
тает. Основными источниками 

проинфляционных рисков сей-
час остаются высокие бюджет-
ные расходы, курсовая вола-
тильность, возможный повтор-
ный рост издержек (в том числе 
по оплате труда), перечисляет 
главный экономист «Ренессанс 
Капитала» по России и СНГ+ Со-
фья Донец. Впрочем, по ее мне-
нию, Банк России сможет воз-
обновить снижение ставки уже 
во втором квартале этого года, 
если инфляция и инфляционные 
ожидания будут снижаться и не 
произойдет перегрева спроса.

Значимость бюджетного фак-
тора для текущего и будущих 
решений по ключевой ставке 
подчеркивает директор груп-
пы суверенных и региональных 
рейтингов АКРА Дмитрий Ку-
ликов: «Чем более стимулиру-
ющей будет бюджетная поли-
тика и чем более сконцентри-
рованными во времени будут 
новые расходы госбюджета, тем 
больше ликвидности поступит 
на рынок по бюджетному ка-
налу и тем сильнее могут быть 
компенсирующие шаги в денеж-
но-кредитной политике».

К моменту пятничного за-
седания ЦБ по ставке будут 
опубликованы полные данные 
Росстата по инфляции за ян-
варь, что может также повлиять 
на оценки ЦБ. «На наш взгляд, 
усилившееся влияние проин-
фляционных рисков будет пре-
пятствовать снижению ключе-
вой ставки, при этом ее повы-
шение сейчас также маловеро-
ятно, но ЦБ может дать сигнал, 
что вероятность такого реше-
ния в ближайшие месяцы может 
возрасти. Главными фактора-
ми неопределенности остают-
ся влияние ситуации в мировой 
экономике и вступивших в силу 
санкций на российский нефте-
газовый экспорт, а также потре-
бительское поведение. В целом 
мы ожидаем, что на горизонте 
2023—2025 годов ключевая став-
ка будет постепенно снижаться 
в направлении 6% по мере воз-
вращения инфляции к цели», — 
прогнозирует Беленькая.

Вероятность сценария с уже-
сточением сигнала и/или про-
центной политики в следующую 
пятницу составляет 25—35%, 
оценивает старший вице-пре-
зидент офиса рыночных иссле-
дований и стратегии Росбанка 
Юрий Тулинов. «Однако повы-
шать ставку уже сейчас было бы 
излишним, учитывая, что пер-
спективы восстановления спро-
са остаются неопределенными, 
а длинные процентные став-
ки в экономике уже находятся 
сильно выше ключевой став-
ки», — уточняет он.  

1

Если инфляцию 
удастся обуздать, 
то ключевая 
ставка может 
снизиться до 6%

Георгий Бовт,
политолог
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Скрипачи уходят в бой

Нам на гражданке хо-
чется верить, что му-
зыка и культура в зоне 

СВО — это действительно 
что-то большое и значимое. 
Нужное. Мы наивны или есть 
в этом какая-то правда?

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Мы придумали 
вести тетрадку, где после каж-
дого нашего выступления про-
сим оставлять отзывы, и могу 
сказать, что, да, мы нужны, мы 
морально уставших бойцов пе-
резагружаем, это одна сторона.

Другая — нам доводится вы-
ступать и перед мирными жи-
телями, и мы видим, как люди 
открываются, становятся дру-
гими, они вспоминают, что они 
российские. Причем удивитель-
но, как нам радуются дети, когда 
нам очень редко доводится иг-
рать для детей. Они как под ве-
сенним теплым дождем — вот так 
себя чувствуют… и нас это очень 
греет.

Я хочу сказать, что со мной 
здесь очень интересные и до-
стойные люди,  которых я 
открыл, они большие мастера в 
своем деле, все это разнообраз-
но, и замечательно, что русская 
армия идет по своим землям не 
только с оружием, не только с 
храбростью, но и с нашей рос-
сийской культурой. Так и долж-
но быть.

Во время концертов случают-
ся обстрелы. Были ситуации 
на грани?

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Так, чтобы бе-
жать куда-то, пока не было, но 
«побахивает» постоянно. А так 
обстановка сейчас такая, что 
факторов неожиданности очень 
много, мирно, мирно, а потом 
прилетело.

В информационном про-
странстве тоже «прилета-
ет». Смогли оценить реак-
цию на ваше письмо Гребен-
щикову?

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Я человек не из 
соцсетей, но я, конечно, реак-
цию наблюдал, у меня все-таки 
есть круг близких людей, с ко-
торыми я на связи, они расска-
зывали. Но поймите меня пра-
вильно, в нашем разговоре я не 
хотел бы концентрироваться на 
Борьке, потому что это близкий 
мне человек, родной человек. Я 
хотел бы шире сказать. Потому 
что среди тех людей, которые 
остались в Петербурге, в тылу, 
которые мне очень дороги, есть 
люди с диаметрально проти-
воположной позицией, и сей-
час это доходит до уровня кон-
фронтации, и конечно, я не могу 
не думать об этом. Почему на-
столько разный взгляд у таких 
близких людей?

Этими вопросами задаются 
многие, не все находят отве-
ты. У вас они есть?

А Н Д Р Е Й  Р Е Ш Е Т И Н :  Мне кажется, 
да. На самом деле тот круг, ко-
торый мы назовем условно 
культурной интеллигенцией, 
это чуткая достаточно публи-
ка, и очень во многом эта пуб-
лика смотрит на какой-то об-
раз будущего, который у нее 
возникает, и в этом образе бу-
дущего они видят крах всего и 
формулируют его в своем отъ-
езде, в своих высказываниях. 
Что касается нас, находящихся 
здесь, даже когда мы этого не 
осознаем, у нас формируется 
не образ будущего, а образ че-
ловека, что гораздо важнее. Я 
имею в виду человека по обра-
зу и подобию Божьему. И этот 

образ человека — это устойчи-
вость, а образ будущего — это 
какой-то сомнительный ми-
раж, это волнения какие-то, 
как рябь на воде.

Я даже больше скажу. Может 
быть, главная духовная цель, 
которая происходит на пере-
довой и в тылу, — это возвраще-
ние к человеку по образу и подо-
бию Господа. И это то, что наша 
бригада маленькая пытается 
осмыслить и преподнести.

Тем не менее мы имеем общие 
корни. В какой момент мы 
стали на разные образы ори-
ентироваться?

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Все началось то-
гда, когда мы забыли свою исто-
рию. Вот возьмем хотя бы наши 

бригады — мы не единственные 
на фронте, мы продвигаемся с 
нашей армией и несем культу-
ру. Но ведь это создала импе-
ратрица Анна Иоанновна! Она 
создала Шляхетный кадетский 
корпус, где помимо военного 
дела родился великий русский 
балет. Там родился новый театр 
— Сумароков и Волков учились 
в этом корпусе. Анна Иоаннов-
на туда перевела лучших пев-
цов молодых из придворной 
капеллы. Она связала армию и 
культуру!

Или такой пример. В русском 
языке укоренилось понятие 
«потемкинские деревни» — это 
как знак очковтирательства, во-
ровства, это мы стали говорить 
про человека, который был ве-
личайшим государственным 

деятелем России! Мы идем сей-
час по тем землям, которые нам 
дали Потемкин и Екатерина. Ви-
дите, какая это давняя история! 
Это «война» в умах, сердцах и в 
духе, и нечего удивляться, что 
интеллигенция так реагирует.

Когда мы забываем свою ис-
торию, это приводит к тому, что 
сейчас льется кровь, и мы вы-
нуждены это исправлять ору-
жием, мы это исправим. Но не-
знание истории — это лишь пер-
вый шаг к боевым действиям. 
Второй шаг был, когда обруши-
лась эстетика. По культуре тоже 
проходит линия фронта. И след-
ствием забывания собственных 
корней и является вот этот бег 
интеллигенции.

Потом поймите такую вещь: 
вся эта интеллигенция, кото-
рая бежит, она считает на уров-
не аксиом, что мы вторичная 
культура, происходящая от 
европейских культур. Что мы 
все где-то у кого-то взяли.

Ваши фестивали старинной 
музыки, созданный вами ба-
рочный оркестр — это все не 
ради эстетства, получает-
ся, а попытка переломить 
эту ситуацию? То есть ваш 
фронт далеко не в 2022 году 
начался? 

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: То, чем я зани-
мался после «Аквариума» трид-
цать лет, я восстанавливал, ка-
кой была русская опера в XVIII 
веке, каким был русский балет 
в XVIII веке, какой был русский 
театр при Алексее Михайлови-
че, как читаться должна рус-
ская поэзия. То есть я занимал-
ся узкопрофессиональными ве-
щами восстановления языка, 
и это позволило восстановить 
многие шедевры. Но все пока 
еще оказалось даже не записа-
но. Несмотря на то, что это зву-
чало и в Кремле, и в Большом 
театре, и на сцене Эрмитажно-
го театра. 

Я читал в питерской прессе, 
что вы в итоге на свои проек-
ты поддержку государства не 
получили. И вот она, казалось 
бы, причина покинуть стра-
ну, на всех обидевшись, но вы 
поехали в другом направлении 
— на фронт…

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Я скажу такую 
вещь, очень странную, может 
быть. Мы слишком много ду-
маем о том, что государство 

нам что-то должно, а надо ду-
мать о том, что мы должны го-
сударству, что должны нашей 
истории. Мы очень многое по-
лучили. Тот же Боб (Борис Гре-
бенщиков. — Ред.), он ничего 
не имел от государства, но то, 
что он пел на русском языке, 
и та аудитория, которая у него 
была, аудитория русской мен-
тальности, она его сформиро-
вала, и его песни могут жить 
только в этой ментальности. 
Вспомните Барышникова, ко-
торый бежал, — да, он полу-
чил благополучную жизнь, но 
не успешную, я сколько запи-
сей смотрел с Барышниковым, 
я нигде не видел партнерши, 
которая бы танцевала на его 
уровне, а здесь такие остава-
лись. Нам досталась великолеп-
ная, фантастическая, лучшая в 
мире страна, но нам же доста-
лась и обязанность ее достраи-
вать, вот и все, я этим и занима-
юсь. А как я этим занимаюсь, со 
смычком или оружием в руках, 
это совершенно неважно. Че-
ловека делает человеком толь-
ко служение, и это тоже опыт 
нашей России. Человек без кор-
ней никому не нужен. 

Вам ответят, что такой че-
ловек уже устарел, теперь в 
моде люди мира.

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Но это же очень 
лукавое утверждение — я чело-
век мира. Это как если ты в ре-
сторане подходишь со своей 
ложкой к чужому столу и гово-
ришь: ой вы так вкусно кушаете, 
можно я приду покушать вместе 
с вами, я вижу вы такие прогрес-
сивные люди? Ну это так, что 
ли? Нет, у нас есть своя страна.

У меня есть Петербург, Пе-
тербург  воспитывает  мой 
вкус, я состою из его воздуха, 
меня научили играть на скрип-
ке здесь, потом я учился в Гол-
ландии, но я учился, уже имея 
то, что я имею. Мы не должны 
терять себя, мы должны смот-
реть на свой корень. У нас на-
стоящий корень. К сожалению, 
те, кто побежал, те, кто находит-
ся на другой стороне, они про-
сто не знают этого корня. Но не 

существует будущего без про-
шлого, не существует.

И в том, что с нами происхо-
дит, никто кроме нас не виноват, 
что пенять на вирусы, которые 
вокруг носятся в мире, надо пе-
нять только на свою иммунную 
систему, иммунная система — 
это память, это эстетика.

Удается ли вам кого-то пере-
вести на нашу корневую си-
стему?

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: Это хороший во-
прос. На самом деле, это проти-
востояние, которое не закон-
чится сегодня вечером или зав-
тра. Это не сработает так, что 
что-то такое скажу и всех этим 
смогу переубедить. Нет, это с 
Божьей помощью все делается. 
Это какое-то предопределение. 
Просто я хочу сказать, что прав-
да — она на нашей стороне, она 
на стороне России. Россия — это 
и есть правда. И правда не бы-
вает 50 на 50 или 30 на 70, она 
целая, и в результате этой прав-
ды, постигая ее, мы меняемся, и 
этот путь изменения мы долж-
ны пройти. Конечно, и слова 
здесь являются оружием, пото-
му что мы боремся за смыслы.

До тех пор, пока к нам не вер-
нется наша история, пока мы 
не увидим свой корень, кто мы 
есть на самом деле, как мы смо-
жем победить?!

Вот еще какое наблюдение. 
Нынче все ссылаются на со-
весть. Одни говорят — мне со-
весть не позволяет оставать-
ся в России, другие — мне со-
весть не позволяет уехать из 
России. Почему совести у всех 
оказались такими разными? 
Вряд ли дело в знании истории, 
потому что в 1941 году в окопы 
шли люди, которые историю 
на вашем уровне не знали.

АНДРЕЙ РЕШЕТИН: И года не прой-
дет, многое переменится, очень 
многие люди, которые сейчас 
противостоят, потом окажут-
ся на нашей стороне. Потом су-
ществуют психологические 
вещи. Когда серьезные победы 
начнутся, а они непременно на-
чнутся на поле боя, это изменит 
и моральный дух в тылу, все бу-
дет в порядке.

А пока мы тут закрепляем-
ся, находим, на что опереться 
подошвой, чтобы сделать шаг 
вперед. В моральном смысле 
тоже. А почему к совести апел-
лируют — так это наше свойство, 
это просто говорит о том, что и 
те и те — русские люди.   

Решетин: Мы не должны терять 
себя, человек без корней никому не 
нужен.

А К Ц Е Н Т

Со мной здесь очень интересные 
и достойные люди, которых я открыл, 
они большие мастера в своем деле

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о подвигах еще троих воен-
нослужащих, совершенных ими в ходе спецоперации. 

Артиллерийское подразделение под командовани-
ем капитана Игоря Котенева в ходе обороны соверша-
ло маневр по смене огневых позиций. На марше ди-
визион попал под массированный огонь. Оперативно 
сориентировавшись, офицер вывел из-под огня диви-
зион. Он организовал огонь по позициям выявленных 
огневых средств, подавил позиции артиллерии ВСУ, а 
затем продолжил марш в указанный район. 

Спустя несколько дней Игорь получил информа-
цию, что одно из десантных подразделений попало в 
засаду. Получив координаты позиций вражеской ар-
тиллерии, ведущей огонь по нашим десантникам, 
капитан Котенев оперативно произвел расчеты и точ-
ным огнем подавил огневые точки противника. 

Командир автомобильного взвода старший пра-
порщик Александр Богатырев доставлял материаль-
но-технические средства и боеприпасы на передовую. 
Несмотря на артобстрел позиций, он скрытно доста-
вил груз до замаскированного склада. В ходе движения 
в направлении тыловой базы началось наступление 
танков противника. Одна из боевых машин россий-
ских войск была подбита. Александр сумел эвакуиро-
вать экипаж.

Расчет орудия под командованием старшего сер-
жанта Виталия Сотникова выполнял боевую задачу по 
поддержке подразделений российских войск. Соглас-
но данным, полученным с беспилотника, был вскрыт 
район сосредоточения живой силы и техники против-
ника, готовящегося к наступлению. Координаты были 
незамедлительно переданы расчету Виталия. Точным 
огнем расчет уничтожил два бронетранспортера и до 
25 националистов.   

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ГОТОВИТСЯ 
ВЗОРВАТЬ ЛЕЧЕБНИЦЫ 
В КРАМАТОРСКЕ
Юрий Гаврилов

Украинские спецслужбы собираются в ближайшее вре-
мя осуществить масштабную провокацию в Крама-
торске. СБУ намереваются подорвать там три лечебных 
учреждения и выдать этот, по сути дела, террористиче-
ский акт за преднамеренный удар наших войск по гра-
жданским объектам.

Вчера вечером в российском Межведомственном 
штабе по гуманитарному реагированию на Украине 
рассказали, по какому циничному сценарию все должно 
проходить. В качестве объектов провокации в Киеве вы-
брали наркологический и онкологический диспансеры, 
расположенные в Краматорске на улице Алексея Тихого, 
31. А также здание первой горбольницы в доме 17 на той 
же улице.

Их украинские спецслужбы хотят уничтожить с по-
мощью управляемого подрыва. Его снимут на камеры 
журналисты западных СМИ — в сопровождении сотруд-
ников СБУ они уже приехали в Краматорск и заселились 
в гостинице «Сапфир» на улице Врачебная, 35. 

При этом у эсбэушников хватило ума эвакуировать 
персонал медучреждений. «Все сотрудники до особых 
указаний переведены на удаленный формат работы», — 
уточнили в штабе по гуманитарному реагированию.

Там подчеркнули, что информация о провокации под-
тверждена несколькими независимыми источниками.

«В западных СМИ подрыв медицинских учреждений 
Краматорска будет представлен как очередное «злоде-
яние» российских войск, требующее ответной реакции 
мирового сообщества и ускорения поставок Киеву даль-
нобойных ракет для ударов по территории России», — 
заявили в штабе.

Там добавили, что на фоне военных неудач ВСУ киев-
ский режим подобными актами пытается усилить дав-
ление на общественное мнение западных стран. И тем 
самым добиться расширения номенклатуры поставок 
современных вооружений и военной техники для укра-
инской армии.

Если взрывы в Краматорске только запланированы, 
то возвращение из украинских застенков еще 63 наших 
военнослужащих — свершившийся факт. О том, что этот 
обмен состоялся в результате сложного переговорного 
процесса, в Минобороны России сообщили в минувшую 
субботу.

В ведомстве отметили, что все бывшие пленные уже 
находятся на территории РФ. Им оказывают психологи-
ческую и медицинскую помощь. Все дали возможность 
связаться с родственниками.

«В состав группы освобожденных российских воен-
нослужащих включены лица «чувствительной катего-
рии», обмен которых стал возможен благодаря посред-
ническим усилиям руководства Объединенных Араб-
ских Эмиратов», — подчеркнули в минобороны.

Что означает словосочетание «чувствительная кате-
гория», там расшифровывать не стали. Военный эксперт, 
член Изборского клуба Владислав Шурыгин в разговоре 
с корреспондентом «РГ» предположил: речь может идти 
о попавших в украинский плен людях, которых Киев не 
заинтересован отпускать. 

Например, сотрудники российских спецслужб, чи-
новники военно-гражданских администраций с освобо-
жденных территорий, военнослужащие наших развед-
подразделений и Сил специальных операций. «Летчиков 
и штурманов, насколько я знаю, там нет. Их украинцы не 
отпустили», — уточнил Шурыгин.

Это уже второй обмен пленными в 2023 году. Первый 
был 8 января. Тогда с подконтрольных Киеву территорий 
вернулись 50 наших бойцов. 31 декабря прошлого года 
из украинского плена возвратили 82 российских воен-
нослужащих. А в начале декабря 2022-го состоялся об-
мен по формуле «60 на 60».  

Хроника 
СВО

1

Справка «РГ»

Андрей Юрьевич Решетин родился 1 февраля 1963 года в Павлодаре. 

Вскоре семья с маленьким Андреем перебралась в Ленинград, Решетин 

поступил в музыкальную школу при Ленинградской консерватории. Од-

ним из важных моментов обучения в ней стало знакомство Андрея с фи-

лософом и художником Борисом Петровичем Аксельродом. Именно он 

привил Решетину любовь к музыке эпохи барокко.

После первого курса консерватории Решетин отслужил срочную служ-

бу в армии, после чего вернулся к учебе.

В 1983 году он снялся в фильме Александра Сокурова «Скорбное бес-

чувствие», где исполнил роль Рэнделла.

В 1986 году Решетин познакомился с виолончелистом «Аквариума» Все-

володом Гаккелем и спустя год влился в состав группы. Рюша оставался 

с коллективом вплоть до официально последнего концерта «Аквариума» 

в 1991 году. А потом еще и принял участие в записи альбомов «нового» 

«Аквариума» «Любимые песни Рамзеса IV» и «Кострома mon amour».

В 1988-м вместе с Марком де Мони и Элизабет Уайт основал фестиваль 

EARLYMUSIC, позже — «Русский фонд возрождения старинной музыки» 

и Оркестр Екатерины Великой.

С весны 2017 года давал концерты на Донбассе, был в Луганске, До-

нецке, Горловке. В прифронтовые города Решетин также привозил 

 барочный балет и барочный театр. Успех был грандиозный. Известно, 

что все гастроли участники коллектива организовывали на свои лич-

ные средства. 

В 2022 году ушел добровольцем на Донбасс.

Решетин: Одна из задач нашего боевого коллектива — заряжать бойцов оптимизмом.

Скрипач Андрей «Рюша» Решетин среди участников золотого состава группы «Аквариум».
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Капитан Игорь 
Котенев вывел из-
под огня дивизион.

Александр 
Богатырев доста-
вил боеприпасы.

Старший сержант 
Виталий Сотников 
спас орудие.
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— За ходом спецоперации следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Мы воюем за сердца и за умы и местного 
населения, и тех, кто в тылу, потому что 
линия фронта проходит сейчас повсюду
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОРГОВЛЯ Россияне 
скупают подделки 
люксовых брендов

Быть в тренде

Ольга Крупеник

Россияне приобрели за прошлый год рекордное ко-
личество контрафактных товаров на маркетплейсах. 
По данным исследования аналитического сервиса 
Moneyplace, с которыми ознакомилась «Российская 
газета», тренд в большей степени затронул категории 
премиальных брендов. 

В частности, по сравнению с предыдущим годом 
продажи подделок Louis Vuitton выросли на 28 300%, 
Burberry — на 14 900% и Polo Ralph Lauren — на 8450%. 
Аналитики отме-
чают, что зарубеж-
ные компании офи-
циально не инфор-
мировали о выходе 
на маркетплейсы 
в России. Товары 
люксовых брендов 
не продаются на он-
лайн-площадках по 
ценам масс-марке-
та, а их продавцами 
зачастую выступа-
ют индивидуальные 
предприниматели, 
поясняют анали-
тики. Контрафакт 
чаще всего поступает из Китая, и его поставки увели-
чиваются с каждым месяцем. Тренд на сознательное 
приобретение подделок появился в марте 2022 года, 
отмечают специалисты.

Представители нескольких крупных маркетплей-
сов на запрос «РГ» не ответили. В Ozon отметили, что 
сомневаются в корректности приводимых данных.

В Центре развития перспективных технологий 
(ЦРПТ), являющемся оператором системы маркиров-
ки «Честный знак», пояснили «РГ», что некоторые 
маркетплейсы из-за пробела в законодательстве могут 
выдавать себя за курьерские компании, оказывающие 
исключительно логистические услуги. Этой лазейкой 
пользуются некоторые игроки, реализуя через мар-
кетплейсы немаркированные товары неизвестного 
происхождения. 

Президент АКИТ Артем Соколов согласен с тем, что 
чаще всего встречаются подделки люксовых брендов 
одежды и появление подделок стимулирует спрос. Но 
маркетплейсы для устранения контрафакта применя-
ют пре- и постмодерацию карточек товаров, выявляют 
и блокируют предложения подделок, говорит он. Для 
правообладателей есть свои инструменты контроля, 
добавляет он — личные кабинеты бренда, цифровой 
арбитраж. Благодаря этому сейчас общее количество 
подделок на площадках менее 0,1%, отмечает Соколов. 
По его словам, в прошлом году маркетплейсы создали 
единую информационную систему, чтобы выявлять и 
блокировать контрафакт. 

В ЦРПТ добавляют, что ситуация должна улучшить-
ся с 1 марта, когда маркетплейсы начнут передавать в 
систему «Честный знак» полные данные об обороте то-
варов.  

ДЕНЬГИ Северную 
надбавку предлагают 
выплачивать без привязки 
к стажу работы

Холодный 
расчет

Светлана Задера

Минтруд предлагает работникам на Крайнем Севере 
сразу назначать надбавку к зарплате в максимальном 
размере вне зависимости от стажа, если они прожи-
ли на этой территории не менее 5 лет. Нововведение 
предлагается распространить на сотрудников феде-
ральных государственных учреждений, научных орга-
низаций, университетов, а также молодых сотрудни-
ков в возрасте до 35 лет.

В городах с суровым климатом люди получают по-
вышенную зарплату, к ней еще добавляется районный 
коэффициент, а в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностям еще платится процентная 
надбавка. Сейчас 
большинство людей 
могут получить над-
бавку через 5 лет 
работы. Льгота есть 
у молодежи, кото-
рая живет не менее 
года на этих терри-
ториях. Они могут 
получить надбавку 
через 2,5 года рабо-
ты. Размер ее зависит от места проживания, самый вы-
сокий — 100% — на Чукотке, в Северо-Эвенском районе 
Магаданской области, пяти районах Камчатки, остро-
вах Северного Ледовитого океана и его морей (исклю-
чение - острова Белого моря). В остальных районах 
Крайнего Севера он составляет 80%, а на территориях, 
приравненных к районам Крайнего Севера — 50%.

Как рассказал «РГ» председатель правления 
Проектного офиса развития Арктики Николай Доро-
нин, в Заполярье и так мало людей, а квалифицирован-
ных и трудоспособных — еще меньше. «Инициатива 
минтруда как раз и направлена на поиск дополнитель-
ных стимулов для молодежи, а также ученых и гос-
служащих для привлечения и удержания  на работе в 
Арктике. Эти изменения в меньшей степени коснутся 
представителей коренных народов Севера в силу осо-
бенностей их трудовой занятости. Но для арктических 
городов это подспорье», — заявил Доронин. 

Он отметил, что при одинаковой ставке на Севере и 
на «материке» реальная заработная плата ряда специ-
алистов в Арктике серьезно увеличится, и при всей су-
ровости окружающей среды денежный стимул стано-
вится решающим.

Это нужный законопроект, и его необходимо в крат-
чайшие сроки принять, считает сенатор от Республи-
ки Коми Елена Шумилова. «Мы уже много говорили 
об этой надбавке. Молодежь в Арктике действительно 
должна получать «арктическую надбавку» с первых 
дней работы. Это лишь один из механизмов привлече-
ния молодых специалистов на наш Север и создание 
возможности местной молодежи оставаться работать 
дома — в Арктике», — отметила в беседе с «РГ» Шуми-
лова.    

ЗДОРОВЬЕ Уже в трех случаях из пяти удается обнаружить рак на ранних стадиях

Не опоздать с диагнозом
Ирина Невинная

У
же около 60% случаев он-
козаболеваний диагно-
стируется в России на 

ранних стадиях, — об этом сооб-
щил министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко. Это поз-
воляет начать лечение, пока бо-
лезнь еще не очень агрессивна и 
с ней легче справиться.

«Сегодня показатель по ран-
нему выявлению злокачествен-
ных новообразований в сред-
нем по России составляет 60%, 
и показатель этот улучшается. 
Даже за последний год, несмот-
ря на пандемию, его рост соста-
вил почти 2,5%. А одногодичная 
летальность онкопациентов сни-
зилась почти на 5,5%», — сооб-
щил Михаил Мурашко, оценивая 
проведение всероссийской ин-
формационной и медицинско-
просветительской программы 
«Онкопатруль» в преддверии 
Всемирного дня борьбы с раком.

Ранняя диагностика рака 
критически важна — вовремя 
начатое лечение, на первых ста-
диях заболевания, более эф-
фективно и повышает шансы 
на излечение. Поэтому важное 
направление работы — объяс-
нять населению необходимость 
регулярного скрининга.

Исследования для раннего 
обнаружения самых распро-

страненных видов рака (для 
женщин — рак груди и матки, 
для мужчин — рак легких и рак 
простаты, а кроме того, рак ки-
шечника и желудка вне зависи-
мости от пола) включены в про-
грамму ежегодной диспансе-
ризации. Однако далеко не все 
граждане об этом знают и, глав-
ное, понимают, как важно регу-
лярно обследоваться.

Рак молочной железы  доми-
нирует среди онкозаболеваний 
в разных странах, в мире еже-
годно им заболевает 2,3 млн 
женщин, в России - около 50 ты-
сяч. До сих пор ученые не мо-
гут прийти к единому мнению о 
причинах его развития. Но зато 
совершенно точно известно: 
лучшая забота о себе – ежегод-
ное обследование, и начинать 
его надо проводить уже в мо-
лодом возрасте. Если женщина 
моложе 35 лет, достаточно вы-
полнить УЗИ молочных желез, 
если старше - проводится мам-
мография. Этот вид рака, если 
его выявляют на ранних стади-
ях, полностью излечим в 90% 
случаев.

Что касается рака легко-
го, причина его лидирования  
у мужчин очевидна — пристра-
стие к табаку (хотя, к слову, 
курение повышает риск запо-
лучить и другие виды рака). К 
тому же мужчины реже жен-

щин посещают врачей с профи-
лактической целью.

«Онкопатруль» — просвети-
тельская акция, которая про-
ходит при участии лучших 
специалистов НМИЦ радиоло-
гии Минздрава России уже в 
течение трех лет по всей стра-
не. В эти дни на трех вокзалах 
Москвы, в медпунктах было 
установлено современное диа-
гностическое оборудование и 
вели консультативный прием 
врачи-онкологи, — пройти чек-
ап и получить консультацию 
здесь могли все желающие. А 
всего в течение года «Онкопа-
труль» побывал более чем в 
20 регионах — в крупных горо-
дах, на градообразующих пред-
приятиях проверяли не только 
сотрудников, но и членов их 
семей.

Работающему человеку, тем 
более если он чувствует себя 
абсолютно здоровым, обыч-
но недосуг обращаться к вра-
чу. Поэтому и ежегодную дис-
пансеризацию, как показал 
недавний опрос медицинских 
страховых компаний, прохо-
дит лишь треть женщин и еще 
меньше мужчин. Тем не менее, 
по оценкам главного внештат-
ного специалиста-онколога 
Минздрава России, генераль-
ного директора  НМИЦ радио-
логии Андрея Каприна, отно-
шение россиян к своему здоро-
вью становится ответственнее.

Возможно, сыграла роль 
пандемия COVID-19: люди, за-
болев, стали массово прохо-
дить КТ — и в результате вме-
сте с оценкой воспалительного 
процесса в легких врачи стали 
обращать внимание и на ново-

образования. Насколько такой 
подход был эффективным?

«Мы единственная страна, 
которая включила в диспансе-
ризацию скрининговые иссле-
дования для ранней диагности-
ки по семи наиболее распро-
страненным онкологическим 
нозологиям, — ответил на во-
прос «РГ» Андрей Каприн. — В 
этот перечень входит и КТ лег-
ких. Но такой «скрининг по-
неволе» при ковиде не может 
быть гарантированно эффек-
тивным в отношении онкозабо-
леваний. Своеобразная карти-
на состояния легких при ковиде 
маскирует мелкие новообразо-
вания, а нам важно «поймать» 
опухоль в самом начале, когда 
она еще небольшая. Но с дру-
гой стороны, это все равно под-
толкнуло развитие скрининга 
и дало возможность примене-
ния  искусственного интел-
лекта. Специальная програм-
ма способна быстро «просмат-
ривать» огромное количество 
снимков, выявляет отклоне-
ния, а детальную расшифровку 
в подозрительных случаях уже 
проводит врач».

Но, конечно, ранняя диагно-
стика — не единственное усло-
вие для победы над раком. В 
стране с 2019 года действует 
федеральная программа, в рам-
ках которой модернизируется 
система онкопомощи на всех 
уровнях — от федеральных ме-
дицинских центров до специа-
лизированных амбулаторий в 
регионах. Цель  —  чтобы боль-
ные могли проходить всю диа-
гностику недалеко от дома, и 
лечились, и наблюдались там 
же после стационарного лече-

ния. Михаил Мурашко сооб-
щил, что сейчас открыто уже 
479 амбулаторных центров, 
где проводят и химиотерапию 
в условиях дневного стациона-
ра, и оценивают динамику тече-
ния заболевания. Что касает-
ся волнующего многих вопро-
са об обеспечении больных ле-
карствами, министр напомнил, 
что по этому направлению в по-
следние годы выделялись бес-
прецедентно большие средства, 
а также развивались инноваци-
онные методы лечения, в том 
числе лучевая терапия.

Все необходимые лекар-
ственные препараты закупают-
ся и поступают в штатном ре-
жиме, сообщил министр.  

ИНТЕРНЕТ  

Число 
украденных 
баз данных 
выросло 
в пять раз

РАБОТАЮТ
НА ПУБЛИКУ
Олег Капранов

В 2022 году в публичный до-
ступ было выложено 311 баз 
данных. Годом ранее их было 
всего 61. Общее количество 
строк данных пользователей, 
содержащихся во всех опубли-
кованных сливах, по оценкам 
экспертов, превысило 1,4 млрд. 
Причиной ураганного роста, 
полагают эксперты, стала недо-
статочная защищенность циф-
ровых сервисов на фоне роста 
числа атак.

Наибольшее количество 
утечек пришлось на лето — 140 
баз — это в два раза больше, чем 
за весь 2021 год, когда в пуб-
личном доступе оказалась 61 
база. Больше всего объявлений 
было обнаружено на форумах 
— 241 база, а в Telegram появи-
лись 70 баз. Массовая публика-
ция объявлений в мессендже-
рах — это тренд 2022 года, рань-
ше подобные случаи были еди-
ничными, отмечают эксперты 
Group-IB.

2022 год показал, что от 
утечек не защищена ни одна 
сфера российского бизнеса — 
жертвами злоумышленников 
становились финансовые, стра-
ховые и IT-компании, сервисы 
доставки, мобильные опера-
торы, онлайн-магазины раз-
личных товаров и услуг, он-
лайн-кинотеатры, развлека-
тельные и образовательные 
порталы, кафе, рестораны, со-
циальные сети, а также энер-
гетические, промышленные, 
туристические, строительные, 
транспортные и медицинские 
компании.

Достаточно часто встреча-
ется аргумент, что в сети зано-
во публикуются старые базы 
данных или компиляции. Од-
нако исследования показыва-
ют, что большинство опубли-
кованных баз относятся к 2022 
году. Основная их часть вклю-
чает имена клиентов, их теле-
фоны, адреса, даты рождения, 
а в некоторых можно найти па-
роли, паспортные данные, по-
дробности заказов и другую ин-
формацию. Общее количество 
строк данных пользователей в 
утечках в 2022 году составило 
1,4 млрд, для сравнения в 2021 
году их насчитывалось всего 
33 млн.

«Утечек действительно ста-
ло гораздо больше. И самое 
главное, что они касаются мно-
гих бытовых, повседневных 
сфер нашей жизни: доставка 
еды, сдача медицинских анали-
зов, покупки товаров в магази-
нах и маркетплейсах. То, что за-
трагивает практически каждо-
го человека. Это очень чувстви-
тельная история», — отмечал 
глава минцифры Максут Шада-
ев в интервью «РГ».

«Каждая третья строка из 
баз данных, выложенных в 
мире в 2022 году, приходилась 
именно на российские компа-
нии, — подчеркивает Олег Де-
ров, руководитель отдела ис-
следования киберпреступно-
сти Group-IB. — Одной из при-
чин такого огромного числа 
инцидентов стала недостаточ-
ная защищенность цифровых 
активов бизнеса, а также уве-
личение количества кибератак, 
вызванных текущим мировым 
кризисом», — говорит он.

Специалисты считают, что 
основная проблема заключа-
ется в законодательной защи-
те данных. Сейчас это обязан-
ность оператора, но механизма 
проверки качества этой защи-
ты не существует. И только если 
утечка произошла, проводится 
расследование.

Решить проблему призваны 
оборотные штрафы для бизне-
са — они должны стимулировать 
компании вкладываться в ин-
фраструктуру безопасности. 
Сегодня компаниям проще и 
дешевле заплатить штраф в 50 
или даже 500 тысяч рублей в 
случае инцидента, произошед-
шего по ее вине, а риски пользо-
вателя остаются без внимания. 
При этом, по словам Шадаева, 
защитить бизнес должна до-
бровольная сертификация ин-
фраструктуры, которая станет 
смягчающим фактором, если 
утечка все же произойдет.  

Дотянуться до крыши
Но, к примеру, на Чу-
котке, где, по данным 
Росстата, самая высо-

кая себестоимость строитель-
ства (189 тысяч рублей за кв.м), 
взнос на капремонт составляет 
лишь 12,93 рубля. А в Якутии 
с себестоимостью строитель-
ства в 80 тысяч рублей взно-
сы даже выше — 13,95 рубля за 
«квадрат». Дорожают себесто-
имость и взносы тоже непарал-
лельно. По данным Крекова, в 
2021 году строительство в Ма-
гаданской области подорожало 
на 128%, а капремонт с января 
2022 года — лишь на 5%, в Кал-
мыкии стройка прибавила 44%, 
а капремонт — 7%.

«Причина подобных индек-
саций региональными властя-
ми взносов на капремонт в том, 
что со стороны правительства 
отсутствует контроль за их ин-
дексацией», — считает Креков. 

Еще в начале 2021 года движе-
ние направило обращение в ад-
рес правительства с предложе-
нием обязать ФАС взять ситу-
ацию с подорожанием капре-
монта под свое регулирование.

Между тем участники от-
расли отмечают, что взно-
сы на капремонт даже после 
индексаций обычно заметно 
ниже себестоимости ремонта. 
В большинстве регионов, как 
отмечает исполнительный ди-
ректор Ассоциации региональ-
ных операторов капитального 
ремонта многоквартирных до-
мов (АРОКР) Анна Мамонова, 
размеры минимального взно-
са далеки от экономически об-
основанного уровня. Есть ряд 
регионов, которые не повы-
шали размер взноса с момента 
появления программы капре-
монта в 2014 году. К примеру, 
в Саратовской области он был 
впервые индексирован за 9 лет 
— сразу на 27% (до 8,05 рубля).

Плата за капремонт в каж-
д о м  р е г и о н е  н ач и с л я етс я 
по-разному в зависимости от 
решения властей и зависит от 
многих факторов: на сколько 
лет принята программа капре-
монта (на 30 или 35), в каком 
состоянии жилищный фонд, ка-
кова его этажность, какова пла-
тежеспособность жителей и т.д., 
поясняет руководитель комис-

сии по ЖКХ Общественного со-
вета при минстрое Ирина Бул-
гакова. Некоторые регионы, 
например Санкт-Петербург, 
сразу рассчитывали, что бу-
дут часть денег выплачивать 
из бюджета на софинансирова-
ние капитального ремонта. «В 
результате в тех регионах, где 
взнос был сбалансированным, 
средств хватает — там выпол-
няют программу. А есть регио-
ны, где несбалансированная 
экономика программы, взнос 
изначально был низкий, не ин-
дексировался — и программу не 
выполняют: в домах, где капре-
монт уже должен был пройти, 
ничего не сделано».

Е с т ь  р е к о м е н д а ц и и 
минстроя по расчету мини-
мального взноса на капремонт, 
однако регионы вправе уста-
новить взнос меньше, если это 
обусловлено социально-эконо-

мической ситуацией в субъек-
те, отмечает Мамонова. Зача-
стую последствия такого реше-
ния могут быть удручающими 
— недофинансирование капре-
монта может привести к эконо-
мии на материалах, сокраще-
нию количества работ и нелуч-
шим образом сказаться на тех-
ническом состоянии дома. «Со-
циальность — условный фактор 
в теме капремонта, которым 
очень любят спекулировать», — 
отмечает Мамонова. При этом 
даже там, где процент повыше-
ния большой, сумма доплаты 
не так велика — 5 —10 рублей за 
квадратный метр.

В конкурсах на проведение 
капремонта участвует много 
небольших компаний, пред-
принимателей, которые за-
частую не могут правильно 
оценить затраты на эти рабо-
ты, отмечал президент Нацио-
нального объединения строи-
телей (НОСТРОЙ) Антон Глуш-
ков. Даже ремонт крыши в до-
мах разного типа — панельном и 
кирпичном — может отличаться 
по стоимости на 6—22% в зави-
симости от региона. В 2022 году 
88% торгов по капремонту не 
состоялось, отмечает Глушков. 
Это не значит, что подрядчик в 
принципе не был найден, но го-
ворит о том, что на торги была 
подана максимум одна заявка, 

что говорит о малой конкурен-
ции в этом сегменте и нежела-
нии бизнеса заниматься капре-
монтом.

Ввести предельные индексы 
на взносы за капремонт (кото-
рые ограничивают возможное 
подорожание, как это происхо-
дит с коммунальными услуга-
ми) невозможно, считает Ма-
монова, так как взнос на кап-
ремонт — это не тариф за по-
лученную услугу, количество 
потребления которой может 

контролировать собственник. 
«Вы пользуетесь общедомовым 
имуществом, оно изнашивает-
ся, и появляется необходимость 
в его восстановлении в поло-
женные сроки и за определен-
ную стоимость, чтобы прожи-
вание в доме было безопасным 
и комфортным, — отмечает экс-
перт. — Вопрос повышения взно-
са зависит только от смелости 
власти в регионах. Если губер-
натор хочет, чтобы у жителей 
была достойная жизнь, то он 

увеличивает размер минималь-
ного взноса, принимая тем са-
мым непопулярное решение».

Взносы на капремонт так 
же, как любая оплата жилищ-
но-коммунальных услуг, попа-
дают под скидки и субсидии для 
граждан с низким уровнем до-
хода или льготами, добавляет 
Булгакова.  

Рост взносов за капремонт объясняется подорожанием стройматериалов и работ.

А К Ц Е Н Т

Россия — единственная страна в мире, 
в которой диагностика семи самых рас-
пространенных видов рака включена 
в ежегодное бесплатное обследование

А К Ц Е Н Т

Взносы за капремонт 
даже после индексации заметно 
ниже себестоимости ремонта

Игроки на рынке 
пользовались про-
белом в законода-
тельстве для про-
дажи на маркет-
плейсах немарки-
рованных товаров

В Заполярье мало 
квалифицирован-
ных и трудо-
способных кадров

Большинство 
опубликованных 
баз содержат 
свежую информа-
цию, относящуюся 
к 2022 году

— Узнайте также: Могут ли маркетплейсы брать деньги 
за возврат бракованной покупки 
rg.ru/art/2488554

МЕЖДУ ТЕМ

В России злокачественными ново-

образованиями сегодня болеет 

около 4 миллионов человек и еже-

годно выявляют еще 600 тысяч 

новых случаев.

За последние четыре года смерт-

ность россиян от рака снизилась 

на 4,4%, а одногодичная леталь-

ность - на 13%. При этом пятилет-

няя выживаемость пациентов вы-

росла на 6,6%. Количество случа-

ев выявления онкодиагнозов на 

ранней стадии выросло на 5,1 %.

Среди жительниц российских го-

родов, лишь одна женщина из 

пяти (20%) проходит диспансери-

зацию ежегодно, каждая десятая 

(11%) делает это раз в 2—3 года, а 

19% обращаются к врачу исключи-

тельно «при необходимости», — та-

ковы результаты опроса, прове-

денного в 2023 году страховыми 

компаниями Madanes и «Аль-

фаСтрахование». Большинство 

опрошенных (64%) знают, для 

чего нужно делать маммографию, 

но 41% (!) женщин ни разу не бы-

вал на таком исследовании. Еще 

один тревожный результат опроса 

— риск заполучить опасное забо-

левание мало влияет на привычки 

россиян: 66,7% респонден-

тов-мужчин курили ранее или про-

должают это делать сейчас, хотя 

77,1% признают вред курения для 

здоровья.

— Читайте также: Семь новых 
правил о жилье и ЖКХ 2023 года
rg.ru/art/2467630
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СКОЛЬКО СРЕДСТВ ТРАТИТСЯ НА ОСНОВНЫЕ ВИДЫ 
ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ В РАМКАХ ОМС
Источник: ФОМС

ВСЕГО: 325.3 МЛРД. РУБЛЕЙ (2022 ГОД)
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ТРАНСПОРТ Водителей 
такси и автобусов обяжут 
предъявлять справки 
об отсутствии судимости

Невезучая 
биография

Владислав Куликов

Правительство России утвердило список профессий в 
сфере такси и общественного транспорта, представи-
телей которых обяжут приносить работодателю справ-
ки о судимости. В первую очередь это таксисты, води-
тели автобусов и трамваев. И даже граждане, управ-
ляющие фуникулерами и подвесными канатными до-
рогами. У кого в справке будет темное пятно, тот будет 
вынужден искать другую работу.

Действующие таксисты и водители должны прине-
сти справки до 1 марта, когда вступит в силу соответ-
ствующий закон. Напомним, недавно в Трудовой ко-
декс были внесены 
правки, запрещаю-
щие судимым рабо-
тать в такси и в сфе-
ре общественного 
транспорта. Сейчас 
правительство Рос-
сии конкретизи-
ровало кто именно 
не имеет права са-
диться за руль, имея 
срок.

«Новые прави-
ла разработаны для 
повышения без-
опасности граждан, 
всех, кто пользует-
ся услугами такси и общественного транспорта. При 
этом под действие новой нормы попадут прежде всего 
лица, судимые за насильственные преступления», — 
прокомментировал председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев. 

Анализ исследований в области уголовного права и 
криминологии показал, что в настоящее время имеет-
ся рост насильственных преступлений, совершаемых 
из хулиганских побуждений, а также для удовлетворе-
ния определенных физиологических потребностей.

Среди лиц, совершивших насильственные преступ-
ления по таким причинам, около 20,8 процента име-
ют психические аномалии, не исключающие вменяе-
мости. 

«Начиная с 1 марта соискатели работы в такси и 
общественном транспорте будут обязаны предъяв-
лять справку об отсутствии судимости или уголовного 
преследования. Если от правоохранительных органов 
поступят данные, что в отношении работника возбу-
ждено уголовное дело, работодатели будут обязаны 
отстранить его от работы до окончания разбиратель-
ства», — пояснил Владимир Груздев. Также справку об 
отсутствии судимости по тяжким и особо тяжким пре-
ступлениям необходимо будет предъявлять при реги-
страции индивидуальных предпринимателей для рабо-
ты в такси или на пассажирских перевозках.    

СИТУАЦИЯ Производство 
фанеры упало на треть

Не долетела 
до Парижа

Светлана Задера, Марина Трубилина

Производители фанеры ищут рынки сбыта, так как 
спрос внутри страны не растет, а Индия и Турция не 
спешат пускать российскую продукцию на свои рын-
ки. Производство уже снизилось. 

За год в России произведено 3,241 млн кубометров 
фанеры. Это на 28,8% меньше, чем годом ранее. В дека-
бре, к примеру, производство упало на 40,8% по срав-
нению с декабрем 2021 года. Производство других пи-
ломатериалов тоже снизилось, но не так критично. Ра-
нее фанерное производство было ориентировано на 
экспорт, говорит гендиректор Ассоциации предприя-
тий мебельной и деревообрабатывающей промышлен-
ности (АМДПР) Тимур Иртуганов, около 70% продук-
ции отправлялось 
в другие страны, 
причем основны-
ми потребителя-
ми были Европа 
и США. Теперь же 
этот канал экспорта 
закрыт, и фанерные 
предприятия нахо-
дятся в сложней-
шем положении.

Объемы поста-
вок на внутрен-
ний рынок в целом 
остались прежни-
ми, производители фанеры пытаются их наращивать, 
чтобы хоть как-то компенсировать выпавшие экспорт-
ные, отмечает директор по стратегическому развитию 
Ассоциации деревянного домостроения Семен Гоглев. 

Объемы производства фанеры в 2022 году — мини-
мальные за последние десять лет, говорит президент 
Национальной ассоциации лесопромышленников 
«Русский лес» Ольга Калюжная. 

Снижение цен на фанеру стимулирует строителей к 
увеличению объема применения ее в производстве, го-
ворит управляющий партнер NORDHUS Ольга Маги-
лина: «Раньше мы фанеру практически не применяли, 
а с весны 2023 года планируем начать использовать в 
отделке интерьера модульных домов». Стоимость до-
мокомплекта при этом не снижается, так как подоро-
жали инженерные системы, говорит она.

На стоимости мебели снижение производства фане-
ры тоже не сказывается, говорит председатель совета 
директоров Mr.Doors Максим Валецкий. Доля фанеры в 
готовой премиальной продукции — не более 5%. Поте-
ри на экспортных рынках для производителей фанеры 
оказались катастрофическими, без помощи государ-
ства ситуацию не изменить, считает Иртуганов. «Акту-
альны проблемы субсидирования экспортных поста-
вок и выхода на новые рынки. Внезапно для нас оказал-
ся закрыт рынок Турции — вместо договоренности об 
отмене пошлины, которая была введена в 2018 году, ее 
повысили на 15%. То же самое касается и весьма при-
влекательного рынка Индии. Пока там действует по-
шлина в 30%, отечественные производители не могут 
конкурировать в таких условиях». Ассоциация высту-
пает с инициативой запрета импорта плит из недруже-
ственных стран.    

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Для гражданской авиации планируется поставить 
свыше тысячи самолетов

Встанем на крыло
Иван Егоров, Рыбинск

Р
о с с и й с к и й  а в и а п р о м 
сохраняет лидирующие по-
зиции в мире по разработке 

и производству образцов воен-
ной и специальной техники. Об 
этом на совещании в Рыбинске, 
которое прошло по поручению 
главы государства, заявил се-
кретарь Совбеза России Нико-
лай Патрушев. 

В то же время он напомнил, 
что в начале двухтысячных 
производственная база пред-
приятий в сегменте гражданско-
го авиастроения была в значи-
тельной степени физически и 
морально изношена. 

Наиболее критическая ситу-
ация складывалась с созданием 
линейки гражданских современ-

ных авиационных двигателей, а 
также электронного оборудова-
ния, что является основным фак-
тором, который сдерживал пла-
ны по строительству отечествен-
ных самолетов.

За последние годы, как отме-
тил Патрушев, в отечественной 
авиации произошел ряд поло-
жительных изменений. По его 
мнению, сегодня даже в услови-
ях санкций у России имеются 
все возможности, чтобы отече-
ственный авиапром не только 
преодолел текущие сложности, 
но и получил новый импульс для 
развития.

«И это, конечно, шанс для 
авиапредприятий отрасли зна-
чительно увеличить объемы 
производства», — подчеркнул се-
кретарь Совбеза. 

По его словам, в ближайшие 
годы доля отечественных само-
летов в парке российских авиа-
компаний должна кардинально 
вырасти. Так,  согласно утвер-
жденной в июне прошлого года 
Комплексной программе разви-
тия авиатранспортной отрасли 
РФ до 2030 года, для нужд гра-
жданской авиации планирует-
ся поставить свыше тысячи воз-
душных судов. Из них — 270 МС-
21, 142 «Сухой Суперджет» и 70 
Ту-214. 

По данным Патрушева, для 
обеспечения серийного выпуска 
самолетов и вертолетов отече-
ственного производства преду-
смотрен выпуск почти пяти ты-
сяч двигателей. 

«Долю самолетов российско-
го производства планируется до-
вести с 35 до 81 процента. В этой 
связи авиационной промыш-
ленности необходимо в сжатые 
сроки существенно нарастить 
мощности, создать новые произ-
водственные линии», — подчерк-
нул секретарь Совбеза.

В то же время он отметил, 
что в авиационной промышлен-
ности сохраняется острый де-
фицит инженерно-технических 
кадров и работников, в том чис-
ле конструкторов и технологов. 
Так, на сегодняшний день об-

щая потребность предприятий 
авиапрома составляет свыше 14 
тысяч человек. 

Проблема, по мнению Патру-
шева, и в постоянном оттоке мо-
лодых людей из регионов, где 
располагаются базовые пред-
приятия авиапрома и вузы. 

Так, в частности, секретарь 
Совбеза обратил внимание на 
то, что ежегодно из 800 выпуск-
ников средних школ Рыбинска 
лишь 12 процентов поступают 
в Рыбинский государственный 
авиационный технический уни-
верситет, притом что это высшее 
учебное заведение является од-
ним из центров научных компе-
тенций в области двигателе-
строения и ключевым поставщи-
ком кадров для  рыбинского дви-
гателестроительного предприя-
тия ПАО «ОДК-Сатурн». 

Кроме того, по словам Па-
трушева, снижается количество 
российских школьников, кото-
рые выбирают в качестве даль-
нейшего места своего обучения 
Рыбинский университет. В ре-
зультате непродуманной и не-
дальновидной политики сокра-
щения бюджетных мест в не-
рейтинговых вузах за послед-
ние 15 лет численность студен-
тов Рыбинского университета 
сократилась почти в пять раз. В 

связи с этим из профессии ушли 
и преподаватели.

По мнению секретаря СБ 
РФ, недостаток молодых ква-
лифицированных инженерных 
кадров, подготавливаемых Ры-
бинским университетом, не 
только не позволяет воспол-
нить имеющийся у ПАО «ОДК-
Сатурн» дефицит в сотрудни-
ках, но и ставит под угрозу реа-
лизацию задачи по наращива-
нию производства современных 
отечественных авиадвигателей. 
«Необходимо переломить этот 
тренд, восстановить потенци-
ал вуза, его статус, престиж, ма-
териальную и лабораторную 
базу», — указал Николай Па-
трушев.

Понятно, что местную моло-
дежь одними только красивыми 
словами в пусть и красивом, но 
скучном, по их мнению, город-
ке с маленькими зарплатами не 
удержать. «Проблема в том, что 
современные абитуриенты за-
частую выбирают не вуз и спе-
циальность, а город и среду, в ко-
торых он проведет от четырех до 
шести лет своей жизни», — счи-
тает полпред президента в ЦФО 
Игорь Щеголев.  Отсюда, по его 
словам, важность таких вопро-
сов, как комфортная городская 
среда, современный студенче-
ский городок - кампус и обще-
ственное пространство.

По итогам совещания Нико-
лай Патрушев поручил руко-
водству области совместно с по-
тенциальными инвесторами и 
федеральными министерствами 
проработать вопрос создания в 
Рыбинске особой промышлен-
ной экономической зоны и уни-
верситетского кампуса мирово-
го уровня.  

ФИНАНСЫ 

Мошенники 
устремятся 
в СБП 

QR-КОД 
ПОД 
ПРИЦЕЛОМ
Гульнара Вахитова

Мошенники будут активнее ис-
пользовать для хищений тех-
нологию оплаты через Систе-
му быстрых платежей (СБП) 
по QR-коду, считают эксперты 
банка ВТБ, второго по размеру 
активов банка в РФ. Аналити-
ки, опрошенные «Российской 
газетой», отмечают, что сама 
технология СБП безопасна, но 
людям необходимо проверять 
реквизиты при проведении 
любой транзакции. Ситуацию 
осложняет то, что в СБП нет ре-
гламентированного процесса 
опротестования операций. 

«В 2023 году эксперты банка 
не ожидают кардинальных 
перемен в основных мошенни-
ческих схемах. По сравнению 
с прошлым годом вырастет ко-
личество звонков злоумыш-
ленников через мессенджеры 
и социальные сети, также они 
будут более активно использо-
вать для хищений технологию 
оплаты через СБП по QR-коду», 
— сообщил ВТБ. Кроме того, в 
экспертном сообществе обсу-
ждаются опасения о возмож-
ном использовании техноло-
гий искусственного интеллекта 
для кражи средств, указывает 
банк. «Эксперты рынка утвер-
ждают, что платежи через СБП 
— один из механизмов надеж-
ных расчетов. В начале внедре-
ния QR-кодов была выявлена 
уязвимость, когда мошенни-
ки собирали деньги через этот 
инструмент. Однако и Банк Рос-
сии, и НСПК, и финансовые ор-
ганизации провели «докрут-
ку», адаптацию внутренних на-
строек. Регулятор потребовал 
от банков блокировать счета 
торгово-сервисных предприя-
тий, если финансовая органи-
зация не может проверить, кого 
подключает к СБП. После этого 
информация о таких схемах об-
мана не появлялась», — отмеча-
ет эксперт проекта Народного 
фронта «За права заемщиков» 
и платформы «Мошеловка» 
Алла Храпунова. В прошлом 
году оплата таким способом 
стала привычной, а потому не-
которые пользователи могли 
быть менее бдительными и одо-
брять такие операции «на ав-
томате», продолжает главный 
эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Сергей Голованов. Для 
предотвращения необходимо 
соблюдать правила цифровой 
гигиены. Проблема в том, что в 
СБП нет процесса опротестова-
ния операций, только если сам 
получатель добровольно согла-
сится вернуть, сетует незави-
симый платежный эксперт Ан-
дрей Чирков.  

ПРОЕКТ Передавать соцучреждениям, армии и МЧС предлагают 
конфискованные постельное белье, одежду и обувь

Возьмут в оборот

Екатерина Свинова, 
Владислав Куликов

П
ередавать социаль-
ным организаци-
ям, Минобороны 
России или МЧС 
смогут конфиско-
ванные постель-
ное белье, одежду 
и обувь, рассказа-
ли «Российской га-

зете» в Федеральном агентстве 
по управлению государствен-
ным имуществом (Росимуще-
ство). Накануне в Госдуму вне-
сли разработанный Минфином 
России законопроект о пере-
даче конфискованных товаров 
легкой промышленности, ранее 
подлежавших уничтожению. 
Эксперты говорят, что потребу-
ется экспертиза качества таких 
товаров. 

Как сообщили в минфине, 
порядок передачи установит 
правительство. 

Сейчас конфискованные 
по делам об административ-
ных правонарушениях товары 
подлежат передаче Росимуще-
ству для последующего уничто-
жения. В ведомстве говорят, что 
перечень конфискованных то-

варов легкой промышленности, 
подлежащих сейчас уничтоже-
нию, утвержден постановлени-
ем правительства от 07.03.2014 
№ 180. В него входят в том чис-
ле одежда и обувь, текстильные 
изделия и другие виды товаров 
легкой промышленности.

«Росимущество со своей сто-
роны полагает, что безвозмезд-
ной передаче могло бы подле-
жать конфискованное постель-
ное белье, одежда, обувь, в от-
ношении которых в судебном 
решении о конфискации не бу-
дет определена обязательность 
его уничтожения в силу контра-
фактности», — отметили в Роси-
муществе. 

В ФТС заявили, что таможен-
ные органы исполняют реше-
ния судов о конфискации путем 
передачи конфискованных то-
варов органам, уполномочен-

ным на последующее распоря-
жение ими. К таким органам в 
зависимости от категорий кон-
фискованного имущества отно-
сятся Росимущество, Росалко-
гольрегулирование, МВД Рос-
сии, Росгвардия. В ведомстве 
разъяснили, что безвозмезд-
ной передаче конфискованных 
товаров социальным, меди-
цинским и детским учреждени-
ям подлежат санитарно-гигие-
нические, медицинские и изде-
лия, подвергающиеся быстрой 
порче, а также продукты, дет-
ское и лечебное питание. «За 
2022 год переданы конфиско-
ванные предметы личной гиги-
ены, детские подгузники, анти-
септические гели для рук, ди-
зельное топливо, игрушки, про-
дукты питания, одежда и обувь 
общей стоимостью более 48,6 
млн рублей», — сообщили в ФТС.

По оценкам минфина, расхо-
ды на хранение имущества, на-
ходящегося в процессе реализа-
ции, составляют около 150 млн 
рублей в год, что несоразмерно 
со стоимостью самих товаров. 

С сокращением сроков ре-
ализации имущества затраты 
на его хранение могут снизить-
ся до 100 млн рублей ежегодно, 
говорит доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Алексей Костин. «К со-
жалению, ФТС России не ведет 
детальной статистики передан-
ных в уполномоченные орга-
ны (в т.ч. в Росимущество) то-
варов. Однако анализ отчетов 
ФТС России позволяет устано-
вить, что в среднем ежегодно в 
территориальные управления 
Росимущества таможенными 
органами передается товаров 
на сумму в 3—5% от общей стои-
мости задержанного и изъятого 
имущества, что в рублевом эк-
виваленте составляет порядка 
200—300 млн рублей», — пояс-
нил Костин.

По его словам, уничтожение 
контрафактных товаров или 
передача таких товаров на ка-
кие-либо нужды — тема сейчас 
как никогда актуальная (осо-

бенно в связи с расширением 
параллельного импорта), но 
она требует детального изуче-
ния. Контрафактные товары не 
всегда фальсифицированные, то 
есть они могут быть качествен-
ными и безопасными для потре-
бителя. «Было бы рационально 
использовать контрафактные 
товары по назначению, хотя по-
требуются затраты на экспер-
тизу, возможную переработку 
данных товаров и т.д. Сейчас 
использование контрафактных 
товаров запрещено законода-
тельством, такие товары (носи-
тели) и орудия их изготовления 
должны быть изъяты и уничто-
жены», — заключил эксперт. 

С ним согласна член ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова. Возможно потре-
буется проводить оценку каче-
ства и безопасности таких то-
варов для потребителей, гово-
рит она. Передача товаров ми-
нобороны и МЧС имеет смысл 
для решения задач снабжения, 
в том числе военнослужащих 
необходимой одеждой, добав-
ляет эксперт.   

Конфискованный контрафакт 
подлежит уничтожению. Хотя среди 
него есть качественные товары.

Николай Патрушев: Авиапрому требуются несколько тысяч молодых 
конструкторов и инженеров.

А К Ц Е Н Т

Для обеспечения серийного выпуска 
самолетов и вертолетов отечественного 
производства предусмотрен выпуск 
почти пяти тысяч двигателей

А К Ц Е Н Т

Расходы на хранение конфискованного 
и реализуемого имущества 
превышают стоимость самих товаров

Начиная с 1 марта 
таксисты будут 
регулярно 
показывать рабо-
тодателю справки, 
что чисты перед 
законом

Раньше около 70% 
фанеры отправля-
лось на экспорт. 
И основными 
потребителями 
были Европа и США

— Читайте также: На чем будут ездить россияне в такси 
rg.ru/art/2401142

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

За считаные дни число вакансий 

на предприятиях омского обо-

ронного комплекса увеличилось 

сразу на тысячу человек.

— Такая динамика связана с ро-

стом объемов производства. В 

первую очередь цехам требуются 

инженеры и мастера, — сообщила 

замминистра труда и социального 

развития Омской области Ирина 

Варнавская.

На фоне кадрового дефицита заво-

ды нацелены принимать не только 

специалистов, но и всех желающих: 

от старшекурсников, до омичей 

пенсионного возрастов. 

— Мы готовы учить всех, кто в этом 

заинтересован, особенно по рабо-

чим специальностям, — отмечает 

директор по персоналу «Омск-

трансмаш» Екатерина Ветчинкина. 

Для привлечения иногородних 

граждан власти ввели специаль-

ные стимулы. С 1 января за каждо-

го такого трудоустроенного на 

предприятии ОПК работодатель 

получит компенсацию в размере 

292 тысяч рублей.

Заводы расширяют и перечень 

социальных гарантий. Это не толь-

ко достойная официальная зар-

плата, полный соцпакет, бесплат-

ное обучение, но и санаторно-ку-

рортное лечение, компенсация 

аренды жилья.

У каждого предприятия свой пакет 

льгот. Самые высокооплачивае-

мые вакансии на омских оборон-

ных заводах: инженер-програм-

мист — до 170 тысяч рублей. На 11 

предприятий ОПК региона с нача-

ла года приступили к работе более 

600 человек. За последние полго-

да — почти пять тысяч.

Подготовила Светлана Сибина
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В МИРЕ

ЧАТ-БОТ НА СТРАЖЕ 
ЗАКОНА
Анна Белорусцева

В колумбийском городке Картахена случился юри-
дический прецедент: судья Хуан Мануэль Падилья 
вынес приговор на пару с чат-ботом ChatGPT. В ходе 
разбирательства «Ваша честь» должен был постано-
вить, покрывает ли медицинская страховка ребенка с 
аутизмом все расходы на его лечение. При оглашении 
вердикта господин Падилья решил посоветоваться с 
искусственным интеллектом и спросил коллегу «без 
души»: «Освобожден ли несовершеннолетний аутист 
от уплаты сборов за его лечение?» Робот ответил поло-
жительно, сославшись на местное законодательство. 
Участие искусственного интеллекта в судебном про-
цессе спровоцировало волну споров как в юридиче-
ском сообществе, так и среди простых людей, обеспо-
коенных тем, что реальных вершителей закона пыта-
ются заменить машинами. Господин Падилья, в свою 
очередь, объяснил, что не пытается лишить коллег су-
дейского молотка, а лишь оптимизирует работу систе-
мы правосудия. Для этого он «нанял» ChatGPT, чтобы 
тот выступал в роли секретаря и помогал структури-
ровать информацию. К тому же при вынесении приго-
вора он опирался не только на мнение робота, но и на 
прецедент из предыдущих постановлений. Но сам чат-
бот не разделил точку зрения «начальника». Он заявил  
The Guardian, что ChatGPT не место в судопроиз-
водстве, ведь искусственный интеллект «не заменяет 
знаний, опыта и суждений судьи-человека». Попутно 
робот посоветовал журналистам осторожнее цитиро-
вать его изречения, ведь зачастую он демонстрирует 
предвзятость и  правдоподобно лжет. Стоит отметить, 
что ChatGPT не единственный представитель машинно-
го сообщества, которому прочат карьеру на судебном 
поприще. Так, американские ученые изобрели робо-
та-адвоката. Он должен был защищать первого клиента 
уже в конце февраля, однако дебют пришлось отложить 
из-за правоохранителей США, которые грозятся отпра-
вить создателей железного юриста за решетку.    

БЕСХОЗНЫЙ «САН-ПАУЛУ»

Владислав Шабловский 

Бразилия избавилась от своего единственного авиа-
носца «Сан-Паулу»: ВМС страны затопили корабль в 
водах Атлантического океана. Об этом поведало само 
морское ведомство. «Похоронили» корабль прибли-
зительно в 350 километрах от бразильского побере-
жья. Глубина океана в этом месте составляет около 5 
километров. Бразильские власти пояснили, что выбор 
района для затопления осуществлялся предельно тща-
тельно исходя из соображений экологии и безопасно-
сти для судоходства. Однако это не спасло их от крити-
ки природозащитников. История «Сан-Паулу» похожа 
на настоящую бразильскую драму. ВМС страны пере-
стали эксплуатировать 266-метровый корабль еще в 
2018 году: тот банально устарел, и его модернизация 
была бессмысленной тратой средств. Судно служило 
Бразилии совсем недолго: его приобрели у Франции в 
2000 году, которой корабль принадлежал почти сорок 
лет. В 2021 году бразильские власти продали ставший 
не нужным им авианосец турецкой компании Sok за 
скромные 1,9 миллиона долларов. Корабль должен был 
отправиться на металлолом, однако турецкие власти 
не пропустили его в местные порты из-за высокой ток-
сичности. «Сан-Паулу» отправили обратно в Брази-
лию, но та тоже отказалась принять авианосец. Тем не 
менее в конечном счете решать ситуацию с «Сан-Пау-
лу» пришлось все же бразильским властям. После без-
успешных попыток найти хоть какой-нибудь порт, где 
согласились бы принять 60-летний военный корабль, 
было решено его затопить.  В 2005 году похожую опе-
рацию совершили США, где затопили списанный авиа-
носец «Америка». Правда, там мотивация была другой: 
американские ВМС хотели посмотреть, выдержит ли 
устаревшее судно ракетно-торпедный удар. Авианосец 
пережил подрыв, имитирующий подобную атаку, но 
через месяц все же затонул.    

УМИЛИТЕЛЬНЫЕ 
МИЛИЦЫ 
Владислав Шабловский 

В Сербии установили необычный рекорд: в одном ме-
сте присутствовали 256 женщин, каждую из которых 
звали Милица Йованович. Как поведало издание «Ве-
черне новости», достижение уже вошло в Книгу ре-
кордов Гиннесса, а само мероприятие ради этого и за-
тевалось. Судя по фото, уникальный женский цветник 
собрался в обычном торговом центре. Поэтому наход-
чивые прохожие вполне могли встать между толпой 
Милиц Йованович и загадать желание — наверняка бы 
сбылось. На красивое событие пожаловал и предста-
витель Книги рекордов Гиннесса Глен Поллард, кото-
рый зафиксировал рекорд и передал организаторам 
победный сертификат. Затем Поллард подарил всем 
Милицам памятные сувениры в честь знаменательно-
го достижения. Газета даже получила комментарий от 
одной из счастливых рекордсменок: дама поблагода-
рила свою родню за имя и фамилию. Причем выясни-
лось, что Милицей ее назвал крестный. Сербский ре-
корд отодвинул на вторую строчку аналогичное дости-
жение в Японии, которое было установлено в прошлом 
году. Тогда в одном из кинотеатров Токио собралась 
компания из 178 мужчин, чьи имя и фамилия — Хиро-
кадзу Танака. А в 2005 году триумфаторами стали 164 
Марты Стюарт.   

ГЕОПОЛИТИКА Саммит «Украина — Евросоюз» вновь не приблизил Киев 
к членству в ЕС 

Поезд вновь ушел
Павел Дульман

К
иев в очередной раз посе-
тили председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер 

Ляйен и председатель Евросо-
вета Шарль Мишель с сопро-
вождающими лицами. Поезд-
ку приурочили к 24-му по сче-
ту саммиту «Украина — ЕС», ко-
торый получился, пожалуй, са-
мым бессодержательным, на-
чиная с первого, в 1997 году, и 
похожим на семь предыдущих, 
состоявшихся после госпере-
ворота на Украине. Высокие 
европейские бюрократы сим-
волически гладили Зеленско-
го по немытой голове и отме-
чали «усилия» Киева на пути 
евроинтеграции. Важный ню-
анс: именно об «усилиях», а не 
о «результатах» говорилось в 
итоговом коммюнике. В пере-
воде с дипломатического язы-

ка это означает, что в Брюс-
селе перспективы сближения 
с Украиной оценивают «на 
троечку». Наверное, так до-
брые педагоги коррекционной 
школы хвалят самых «особых» 
учеников, прекрасно понимая 
тщетность своих усилий по их 
адаптации.

Конечно, некие ритуальные 
фразы перед журналистами 
были произнесены, и в избыт-
ке. «Украина — это ЕС, ЕС — это 
Украина. Евросоюз с вами сего-
дня и будет с вами и вашим на-

родом завтра», — заявил Ми-
шель. В свою очередь фон дер 
Ляйен буквально назвала «но-
вым началом ЕС» день, когда 
Украина в экстренном порядке 
получила статус кандидата. Это 
случилось 23 июня прошлого 
года.

За рамками риторических 
реверансов опять говорилось 
про интенсификацию борьбы с 
коррупцией, а также трафиком 
наркотиков, оружия и торгов-
ли людьми. Об этом, впрочем, 
говорилось и пять, семь, де-

сять лет назад на аналогичных 
мероприятиях, и точно так же 
обсуждались шаги по дальней-
шей экономической колониза-
ции Украины. Взамен на новые 
«усилия» Зеленский требовал 
очередных пакетов с санкциями 
против России и, в частности, 
«Росатома», новых поставок 
оружия и прочей поддержки. 
В Брюсселе прекрасно знают, 
что кроме как попрошайничать 
этот персонаж ничего не умеет, 
и на этом активно играют, про-
должая натравливать его на Рос-
сию. Правда, теперь Зеленский 
просит у Евросоюза то, чего со-
всем недавно у Украины было в 
избытке, — например, поставки 
электроэнергии.

Чего Зеленский от саммита 
не получил — так это конкрет-
ных обещаний о членстве в ЕС, 
которое в Киеве некоторые все-
рьез рассчитывали получить 

до конца года. Ни о сроках, ни о 
конкретных перспективах тако-
го членства брюссельские гости 
не проронили ни слова, ритори-
чески обтекая тему, как крыла-
тая ракета неровности местно-
сти. Даже в США заметили не-
желание на практике делать Зе-
ленского равным себе, о чем и 
написала New York Times. «ЕС 
приглушает разговоры о член-
стве и отказался давать награду, 
которую требовал Зеленский», 
— пишет издание.

Итоги саммита подвели и в 
МИД России: «Всех участников 
киевской сходки 3 февраля сего 
года ждет жестокое разочаро-
вание. Отвечать придется в том 
числе и перед собственным на-
селением, за счет средств кото-
рого и финансируется затеян-
ная Западом кровавая геополи-
тическая игра «до последнего 
украинца».  

СОБЫТИЕ Чем вызвана политическая буря вокруг сбитого 
над США китайского зонда? И чем она опасна?

Унесенный ветром
Игорь Дунаевский 

З
а развязкой шоу с 
транзитом китайско-
го аэростата над тер-
риторией США в пря-
мом эфире наблюда-
ла вся Америка. В суб-
боту запущенная с ис-
требителя F-22 амери-
канских ВВС ракета с 

тепловой головкой наведения 
устремилась к белому шару, его 
окутало облако дыма, а спустя 
мгновения разорванный зонд 
потерял форму и устремился 
вниз, увлекая за собой надежды 
на снижение напряженности от-
ношений между Китаем и США.

Определенные ожидания 
в этом смысле возлагались на 
планировавшийся 5—6 февра-
ля визит госсекретаря США Эн-
тони Блинкена в КНР, который 
стал бы первой поездкой глав-
ного американского дипломата 
в Поднебесную с 2018 года.

Но как только вид «вто-
рой Луны» в небе над штатом 
Монтана получил общенаци-
ональный резонанс, Блинкен 
позвонил в Пекин и заявил, что 
визит откладывается из-за «на-
рушения суверенитета США и 
международного права».

Аэростат обнаружили в воз-
душном пространстве США у 
Алеутских островов еще 28 ян-
варя, но поначалу в Пентаго-
не большого внимания ему не 
придали. Дело в том, что как от-
мечает телеканал CNN, схожие 
зонды фиксировали в небе над 
Америкой как минимум четыре 
раза за последние 6 лет.

Но в этот раз аэростат пошел 
курсом вглубь континенталь-
ной территории США в юго-вос-
точном направлении. Во второй 
половине недели он оказался 
над штатом Айдахо, затем над 
Монтаной. Когда о шаре доло-
жили президенту Джо Байдену,  
получили приказ сбивать.

Но, как заявили в миноборо-
ны США, «удар по зонду над су-
шей представлял несоизмери-
мый риск для людей на большой 
территории из-за размера и вы-
соты аппарата, а также веса его 
аппаратуры». По данным агент-
ства AP, габариты закрепленной 
под шаром техники сопостави-
мы с двумя-тремя автобусами. 
Зонд следовал на высоте около 
18 км — почти вдвое выше, чем 
пролегают трассы коммерче-
ских авиалиний. Поэтому в Пен-
тагоне решили, что немедлен-
ной угрозы аппарат не пред-
ставляет. Зонд перемещался со 
скоростью в несколько десят-
ков километров в час, поэтому 
его аппаратура упала бы не вер-
тикально вниз, а гарантирован-
но рассчитать безопасное место 
падения было проблематично.

Впрочем, помимо заботы о 
гражданских лицах, большую 
роль в принятии решения, ве-
роятно, сыграли и военно-раз-
ведывательные соображения. 
Как отмечает агентство AP, ви-
зуально изучив аэростат и его 
траекторию, в Пентагоне сдела-
ли вывод, что если он собирает 
информацию, то едва ли полу-
чит существенные новые раз-
ведданные сверх того, что Китай 
может увидеть со спутников.

В субботу, как только зонд 
пересек линию побережья в 
штате Южная Каролина и ока-
зался над Атлантикой, его сби-
ли. Для этого власти на несколь-
ко часов закрыли воздушное 
пространство в районе опера-
ции и расчистили от судов при-
брежный участок океана.

Аппаратура рухнула в воду 
в десятке километров от бере-
га. По данным CNN, несколько 
кораблей участвуют в опера-
ции по извлечению обломков 
со дна, на что уйдет несколько 
дней. После этого их передадут 
ФБР для их исследования в ла-
боратории штата Вирджиния.

На момент подписания но-
мера об обнаружении облом-
ков не сообщалось, но очевид-
но, что трактовки каждой из 
сторон от уже не изменятся.

В Пекине заявили, что зонд 
принадлежит Китаю и являет-
ся гражданским объектом, ко-
торый использовался для ис-
следований, преимуществен-
но метеорологических. В МИД 
КНР выразили сожаление по-
паданием зонда в воздушное 
пространство США, пояснив, 
что это произошло из-за откло-
нения от курса под воздействи-
ем ветров. А вот на ликвидацию 
зонда в Пекине отреагировали 

жестко, назвав это «чрезмер-
ной реакцией» и нарушением 
международных практик.

В Пентагоне еще до извле-
чения обломков утверждали, 
что зонд «пытался собирать 
чувствительную информацию 
о стратегических объектах». 
Например, в штате Монтана 
расположена одна из баз ВС 
США с межконтинентальными 
баллистическими ракетами.

Телеканал CNN отмечает, 
что сигналы о желании снизить 
напряженность в отношениях 
поступали в последнее время 
и из Вашингтона, и из Пекина, 
поэтому «едва ли это умыш-
ленный инцидент».

Тем не менее политическая 
буря в США поднялась нешу-
точная. Причины ее лежат ско-
рее во внутриполитической 
плоскости. Инцидент стал по-
дарком для антикитайских 
«ястребов», которые пытаются 
использовать вид шара в небе 
как демонстрацию того, что на-
гнетаемое ими чувство угро-
зы от Китая не риторическое, 

а вполне физическое. Едва ли 
случайно, что на прошлой не-
деле в СМИ «утекли» слова ге-
нерала ВВС США Майкла Ми-
нихана, призвавшего готовить-
ся к войне с Китаем — и не в тео-
рии, а через пару лет.

При этом у Пекина гораздо 
больше поводов говорить о фи-
зической угрозе от приближа-
ющейся к его границам воен-
ной инфраструктуры амери-
канцев. На днях стало известно 
о планах США расширить во-
енное присутствие на Филип-
пинских островах «для сдержи-
вания КНР», как отметила газе-
та The New York Times.

«Инцидент вполне может 
оказаться безобидным, но это 
очередная небольшая драма, 
поддавшая жару в политиче-
ский пожар, глядя на который 
«ястребы» в Вашингтоне и Пе-
кине видят то, что хотят уви-
деть — неизбежное движение к 
конфликту», — считают анали-
тики CNN, заключая: «Все это 
делает опасный сценарий бо-
лее вероятным».   

За расправой над «второй Луной» в небе Америки с интересом наблюдали жители штата Южная Каролина, у берегов которого был сбит зонд.

Истребитель F-22 американских ВВС «расстрелял» китайский аэростат ракетой AIM-9X. Закрепленное на зонде оборудование рухнуло в воды Атлантики.

Бразильские военные решили, что утопить неиспользуемый 
авианосец «Сан-Паулу» дешевле, чем содержать.

А К Ц Е Н Т

Чего Зеленский от саммита не получил — 
так это конкретных обещаний 
о членстве в ЕС

А К Ц Е Н Т

Инцидент с аэростатом стал подарком 
для «ястребов» в Вашингтоне, которые 
последовательно нагнетают чувство 
угрозы от Китая

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

США 
разместят 
ракеты 
средней 
дальности 
в Японии 

НЕМИРНЫЙ 
КЮСЮ
Александр Ленин

Соединенные Штаты прораба-
тывают возможность размеще-
ния на территории Японии аме-
риканских ракет средней даль-
ности. Речь, в частности, идет о 
новых гиперзвуковых ракетах 
LRHW и крылатых Tomahawk 
наземного базирования. По не-
которым данным, Вашингтон 
уже направил японской сто-
роне соответствующий запрос 
и теперь ждет реакции своего 
восточноазиатского союзни-
ка, передает газета «Санкэй 
симбун». Место предполагае-
мой дислокации американских 
ракет на японском архипела-
ге пока не определено. Однако 
эксперты в качестве одного из 
возможных вариантов назы-
вают остров Кюсю на юге госу-
дарства.

Около трех-четырех лет на-
зад США в ходе рабочих кон-
тактов с представителями То-
кио уже поднимали вопрос о 
размещении своих ракет на 
японской территории, в том 
числе в контексте обсуждения 
проблемы распределения ро-
лей между Силами самооборо-
ны Японии и американскими 
войсками. При этом на состояв-
шейся в январе встрече между 
президентом США Джо Байде-
ном и премьером Фумио Киси-
дой, а также на американо-я-
понских консультациях в фор-
мате «два плюс два» с участи-
ем глав внешнеполитических 
и оборонных ведомств данная 
тема не затрагивалась. Однако 
СМИ полагают, что японские 
власти в дальнейшем будут го-
товы предметно обсуждать этот 
вопрос.

Очевидно, что США плани-
руют усилить противодействие 
в регионе Китаю, который, по 
оценкам специалистов, име-
ет на вооружении более 1250 
ракет средней дальности. Ва-
шингтон и Токио проигрывают 
Пекину по этому показателю 
и, вероятно, в ближайшее вре-
мя предпримут усилия, что-
бы устранить свое отставание. 
В соответствии с Договором о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности (ДРСМД) 
американцы не имели ракет 
наземного базирования даль-
ностью от 500 до 5500 кило-
метров. Однако в 2019 году Ва-
шингтон приостановил свои 
обязательства в рамках этого 
соглашения и теперь не скован 
никакими ограничениями.

В свою очередь Япония в де-
кабре прошлого года приняла 
ряд программных документов 
в сфере обороны, в том числе 
обновленную Стратегию наци-
ональной безопасности, в со-
ответствии с которыми создаст 
возможности для нанесения 
контрудара по потенциальному 
противнику. Для этого в тече-
ние предстоящих пяти лет То-
кио планирует потратить около 
пяти триллионов иен на созда-
ние и приобретение ракет даль-
него радиуса действия, кото-
рые должны быть развернуты в 
2026 году.

 Компания Mitsubishi Heavy 
Industry доработает и запу-
стит в массовое производство 
японские противокорабельные 
ракеты наземного базирования 
Type-12, а министерство оборо-
ны закупит американские раке-
ты Tomahawk. По всей видимо-
сти, американцы всерьез начи-
нают готовиться к возможному 
обострению ситуации вокруг 
Тайваня. Об этом свидетель-
ствует и стремление США уве-
личить свой военный контин-
гент на Филиппинах.    

Токио планирует 
потратить около 
5 триллионов иен 
на создание 
и приобретение 
ракет дальнего 
радиуса действия
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Итальянский мафиози 
скрывался от правосудия 
во французской пиццерии

Знаток
равиоли

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Осужденный в Италии крупный мафиози Эдгаро Гре-
ко, несколько лет выдававший себя за шеф-повара во 
Франции, арестован после почти 17 лет бегства. Задер-
жание 63-летнего мафиози стало возможным благода-
ря совместной операции французских и итальянских 
правоохранительных органов. Греко, являющийся 
членом могущественной калабрийской группировки 
«ндрангета» и находящийся в розыске с 2006 года, был 
приговорен к пожизненному заключению за два убий-
ства, совершенных в январе 1991 года, а также за поку-
шение на убийство 
в июле того же года. 
Тела погибших так 
и не были найдены. 
По одной из версий, 
он растворил их 
в кислоте.

Дальнейшая 
судьба мафиози 
складывалась, как 
приключенческий 
фильм. На протяже-
нии нескольких лет 
преступник мастер-
ски выдавал себя за 
скромного повара 
по имени Пауло Ди-
митрио. Его профессиональных навыков хватило на то, 
чтобы устроиться в ресторан Caffe Rossini Ristorante во 
французском городе Сент-Этьен (центральная часть 
восточной Франции).

На новом месте работы экс-мафиози отвечал за 
приготовление пиццы, а также равиоли, ризотто и та-
льятелле. Греко был настолько уверен в надежности 
прикрытия, что в какой-то момент сам поверил в соб-
ственную легенду, спокойно засветившись в местной 
газете, которой он рассказал о своих рецептах. На фото 
к интервью он предстал в темных очках и с седой боро-
дой, а в тексте описан как итальянец по происхожде-
нию, но в душе — настоящий сент-этьенец. Подобная 
реклама ресторана стоила ему свободы.  

ПЕРСОНА Скончался
экс-президент Пакистана 
Первез Мушарраф 

Повторил
путь кумиров

Максим Макарычев

Бывший президент Пакистана, генерал в отставке 
79-летний Первез Мушарраф, скончался после про-
должительной болезни в больнице в Дубаи, сообщи-
ли в воскресенье пакистанские СМИ. Он находился 
в добровольном изгнании в Объединенных Арабских 
Эмиратах. Бывший четырехзвездный генерал был, 
безусловно, значимой и вызывавшей лавину критики 
политической фигурой в своей стране и в азиатском 
регионе. Прямые плечи, седеющие усы и бессменные 
очки в роговой оправе, этот поклонник Наполеона 
и Ричарда Никсона в результате бескровного пере-
ворота сверг премьера Наваза Шарифа. В тот момент 
Мушарраф, бывший элитный коммандос, родивший-
ся в Дели в 1943 году, за четыре года до провозглаше-
ния независимости Пакистана, был начальником ге-
нерального штаба. Он провозгласил себя президен-
том в июне 2001 года, прежде чем победить на вызвав-
шем критику у наблюдателей референдуме в апреле 
2002 года.

Весьма жесткий 
военачальник, Му-
шарраф, заняв пост 
президента, с по-
дачи своих амери-
канских советни-
ков, неожиданно 
для многих поли-
тиков и экспертов, 
инициировал ра-
дикальные эконо-
мические реформы 
в Пакистане и пы-
тался внедрить со-
циально-либеральные ценности в этой консерватив-
ной мусульманской стране. Во время своего правления 
Мушарраф избежал, как минимум, трех покушений. 
За девять лет пребывания у власти Мушаррафа Паки-
стан, который с 1947 года пережил несколько военных 
переворотов, стал свидетелем стремительного эконо-
мического роста, увеличения доходов среднего класса, 
либерализации СМИ, а также попыток стабилизиро-
вать непростые отношения с соседней Индией. Однако 
в последние годы своего правления Мушарраф, вспо-
мнив о своем армейском прошлом, начал закручивать 
гайки. Этот поклонник кубинских сигар и любитель 
виски, который в первые годы правления восприни-
мался как умеренный политик, принял исключитель-
ные меры для сохранения своей власти, в частности, 
заявив, что «Конституция — это всего лишь лист бу-
маги, который нужно выбросить», сообщает AFP. В де-
кабре 2019 года специальный суд заочно приговорил 
Первеза Мушаррафа к смертной казни по делу о «го-
сударственной измене» за объявление чрезвычайного 
положения в 2007 году. Однако вскоре приговор был 
отменен, и Мушарраф, повторив судьбу своих кумиров 
Наполеона и Никсона, изгнанных из власти, поселил-
ся в Дубаи.  

СКАНДАЛ Генпрокурор Германии не выявил причастность России к взрывам на газопроводах 
«Северный поток». Но виновных также не назвал

Если не Россия, то кто?
Василий Федорцев

Н
емецкие следователи не 
нашли доказательств 
причастности России 

к взрывам на газопроводах 
«Северного потока», произо-
шедшим в сентябре прошлого 
года. «В настоящее время эта 
версия не подтверждается», — 
заявил в интервью газете Welt 
am Sonntag генеральный проку-
рор Германии Петер Франк, чье 
ведомство занимается рассле-
дованием. По словам Франка, 
следствие все еще продолжает-
ся, и в настоящее время крими-
налисты изучают собранные на 
месте взрывов улики, включая 
пробы воды и донной почвы.

О других версиях немец-
кий генпрокурор в интервью 
ничего не сказал, но журнали-
сты его и не спрашивали. Впро-

чем, немецкие власти не слиш-
ком охотно делятся какой-ли-
бо информацией о ходе дляще-
гося уже почти четыре меся-
ца расследования. В прошлом 
году депутаты бундестага от 
«Левой партии» и «Альтерна-
тивы для Германии» подавали 
на эту тему несколько запро-
сов правительству, однако ни-
каких конкретных ответов не 
получили. Правительство ссы-
лается на тайну следствия и то, 
что предварительная публика-
ция каких-либо данных может 
затруднить выяснение обсто-
ятельств дела, а также на необ-
ходимость держать в тайне ин-
формацию, получаемую Герма-
нией по каналам спецслужб от 
третьих стран.

По мнению депутата Сары 
Вагенкнехт, подававшей запрос 
от лица «Левых», немецкие вла-

сти не хотят отвечать на неудоб-
ные вопросы, поэтому и ссыла-
ются на нормативные ограни-
чения, либо просто затягивают 
следствие. «Тот, кто таким об-
разом попирает право на ин-
формацию, не должен удивлять-
ся, если в обществе появляют-
ся слухи о том, что правитель-
ство не заинтересовано в рас-
следовании этого уникально-
го акта саботажа», — говорила 
Вагенкнехт в интервью газете 
Berliner Zeitung. Судя по тому, 

что немецкие следователи, как 
указал генпрокурор Франк, все 
еще анализируют собранные 
на месте взрывов пробы, депу-
тат не слишком далека от исти-
ны. С Вагенкнехт соглашается 
и немецкое издание Telepolis. 
«Интерес к поиску виновных 
у западных политиков и СМИ, 
по всей видимости, низок и про-
должает снижаться. Особенно 
в Германии, что достаточно оче-
видно», — отмечало оно в конце 
прошлого года.

На самом деле признание 
Франка об отсутствии доказа-
тельств вины России во взры-
вах на «Северных потоках» 
большим откровением не стало. 
То же самое, правда, на услови-
ях анонимности, еще в декабре 
сообщили американской газете 
Washington Post сразу несколь-
ко представителей Евросоюза, 
ссылаясь в том числе на секрет-
ные документы расследования. 
А дальше начинают возникать 
те самые неудобные вопросы — 
если виновна не Россия, то кто? 
Версий напрашивается много, 
но все они по политическим 
причинам не слишком подходят 
для Германии.

Наиболее очевидным вы-
годоприобретателем в данном 
случае являются США, и заме-
ститель американского госсе-
кретаря Виктория Нуланд не-

давно на слушаниях в конгрессе 
не скрывала того, что в Вашинг-
тоне довольны превращением 
«Северных потоков» в «груду 
металла». В Берлине сразу по-
сле взрывов, как сообщали то-
гда немецкие СМИ, в качестве 
одного из основных подозрева-
емых рассматривали Украину. 
Есть также предположения, что 
неизвестные корабли с отклю-
ченными маяками, находивши-
еся на месте взрывов за несколь-
ко дней до инцидента, были 
шведскими. Однако направив 
расследование по американско-
му, украинскому или шведско-
му следу, Берлин прежде всего 
испортит себе отношения с со-
юзниками. Для Германии это 
может стать слишком высокой 
ценой, поэтому истиной в дан-
ном случае немцы вполне могут 
и пожертвовать.  

ПОСТУПОК «Российская газета» связалась с немецким фермером,
который вернул найденную в Германии награду красноармейца на Родину 

Спасибо немцу «За отвагу»
Анна Белорусцева

В 
день годовщины по-
беды Красной армии 
в   Сталинградской 
битве президент РФ 
Владимир Путин посе-
тил места боевой сла-
вы в городе-герое Вол-
гограде и встретился 
с представителями па-

триотических и молодежных ор-
ганизаций. В ходе беседы юнар-
меец Лев Кравченко рассказал 
российскому лидеру историю 
о медали советского солдата, ко-
торую несколько лет назад об-
наружил немецкий фермер и ре-
шил вернуть родственникам 
героя Великой Отечественной 
войны.

«Российская газета» связа-
лась с Александром Шоттом, тем 
самым гражданином ФРГ, кото-
рый обратился в генконсульство 
РФ в Бонне с просьбой доставить 
награду на Родину. Господин 
Шотт рассказал, как на самом 
деле обнаружил медаль «За от-
вагу» на немецкой земле и поче-
му решил найти родственников 
отличившегося солдата. После 
того как история просочилась 
в Сеть, журналисты утвержда-
ли, что Александр якобы нашел 
медаль на собственном фермер-
ском участке. Впрочем, такая же 
версия была обозначена в заяв-
лении, поданном Шоттом в ген-
консульство РФ в Бонне. Однако 
дело обстояло несколько иначе:

«На самом деле медаль была 
найдена не в земле у меня на 
участке. Ее принес отец с ра-
боты. Он работал в то время (в 
2019 году) в компании по пере-
работке мусора. Медаль ка-
кое-то время пролежала у него, 
потом я ее забрал, и она хра-
нилась у меня. Однажды я в 
очередной раз на нее наткнул-
ся и решил все-таки попробо-
вать разыскать родственников 
того человека, которому она 
принадлежала. Это вот я сей-
час рассказываю, как было на 
самом деле», — уточнил Алек-
сандр. По его словам, тогда он 
написал в генконсульство, и ис-
тория начала быстро раскру-
чиваться. «Дело в том, что я не 
хотел подставлять отца, чтобы 
у него не было проблем на фир-
ме. Поэтому сказал, что якобы 
нашел ее в земле», — объяснил 
фермер. «Изначально я сам по-
пробовал в интернете поис-
кать (владельца медали и его 
родственников), но это беспо-
лезно. Такие вещи зашифрова-
ны, скорее всего. Потом я про-
сто написал электронное пись-
мо в генконсульство, мне отве-
тили, а дальше закружилось», — 
вспоминает господин Шотт.

«Медаль уже была потертая 
от времени. Тем более отец ее на-
шел на мусорке, металл, из кото-
рого она изготовлена, проходил 
через определенные машины, 
все сортируется практически ав-
томатически. Там она маленько, 
наверное, где-то поцарапалась. 
То есть была только сама медаль, 
металлическая часть. Больше 
ничего не было: ни ушка, ни ко-
лодки — ничего. А номер — да, все 
цифры были хорошо видны», — 
говорит Александр.

На медали удалось без труда 
различить ее номер — 250450, 
во многом благодаря которо-
му потом и получилось устано-
вить личность героя. Им оказал-
ся автоматчик автоматной роты 
91-го гвардейского стрелково-
го полка Голубев Виктор Алек-
сандрович 1921 года рожде-
ния. Красноармеец получил ме-
даль «За отвагу» в 1943 году за 
доблесть, проявленную в боях за 
населенные пункты Новый Цим-
лянск, колхоз имени Калинина 

и станция Новая Кундрючевская 
Ростовской области. В одном из 
сражений Голубев из личного 
оружия ликвидировал 13 фаши-
стов. Однако уже через год Вик-
тор героически пал в бою за пра-
вобережную Украину.

То, почему Александр Шотт 
не продал ценную находку, сам 
он объясняет так: «Вы знаете, 
я и мой отец, мы так воспитаны, 
что у меня рука не поднялась бы. 
У меня и в мыслях не было про-
дать, перепродать эту медаль, 
потому что это чья-то память. 
Я даже затрудняюсь сказать, 
сколько вообще бы стоила эта 
медаль. Даже в мыслях, честно, 
не было».

После того как при поддерж-
ке российского генконсульства 
был найден хозяин этой меда-

ли, к работе подключились во-
лонтеры Всероссийской ор-
ганизации ветеранов «Боевое 
Братство» и немецкой обще-
ственной организации «Память 
ради будущего». «Изначально 
мне сказали, что меня примут 
в консульстве, что я привезу ме-
даль туда. Но потом выяснилось, 
что все-таки это будут делать 
через волонтеров, — вспомина-
ет Александр. — Они приехали 
ко мне домой, их было человек 
пять. Здесь, у меня на земельном 
участке, они установили совет-
ское знамя и российский флаг. 
Ребята снимали церемонию на 
телефоны. В такой полу-торже-
ственной обстановке я пере-
дал им эту медаль, а дальше она 
поехала на Донбасс». 

В Донецке медаль была пере-

дана в руки «Юнармии». «За-
тем уже в декабре я присутство-
вал на концерте «Скажи героям 
спасибо» в театре Российской 
армии в Москве», — делится 
воспоминаниями Александр об 
удивительном «путешествии» 
знака отличия в родные края. 
По словам господина Шотта, 
где-то в ноябре ему написа-
ла представитель «Юнармии» 
и предложила приехать и по-
присутствовать на концерте. 
«Мы с супругой вдвоем приле-
тели в Москву. Медаль переда-
ли молодому парню из «Юнар-
мии», и уже он должен был 
передать ее родственникам», — 
рассказал собеседник «РГ».

Согласно официальной ин-
формации, ценную находку тро-
юродной сестре павшего воина 
должен преподнести 15-летний 
юнармеец Арсен Попов из Ма-
риуполя. Он спасал мирных жи-
телей в ходе боев за город, разби-
рал завалы и сотрудничал с на-
шими бойцами. За эти заслуги 
Попов был удостоен медали «За 
отвагу» — точно такой же, кото-
рой некогда наградили именито-
го красноармейца. 

Первез Мушарраф добился для Пакистана роста экономики,
но потом начал закручивать гайки в борьбе за власть.

Виновный
в убийствах италь-
янский мафиози
несколько лет 
выдавал себя 
за скромного
повара

Во время своего 
правления 
Мушарраф
избежал, 
как минимум,
трех покушений

А К Ц Е Н Т

Версий о том, кто на самом деле виновен,
напрашивается много, но все они
политически неудобны Германии

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Дронов,
генеральный консул России в Бонне:
— История с возвращением медали на родину стала удивительным 

проектом, в котором участвовало и генконсульство России в Бонне, 

и Минобороны России, и наши соотечественники в ФРГ, и поисковики 

в России. Но самое важное, Александр Шотт — немец, который обна-

ружил эту медаль, отнесся к ней именно как к медали и сообщил нам 

о находке. Как-то утром в генконсульство пришел e-mail, в котором мы 

прочитали информацию о найденной медали и обнаружили ее фото-

снимок, причем с двух сторон. Объясню, почему это было важно: ча-

сто военные артефакты лишены признаков индивидуализации, то есть 

мы имеем кусочек медали, номер отсутствует или стерт за давностью 

лет, или его невозможно разобрать. А здесь нам повезло, потому что 

номер был виден. Поиск того, кто был награжден этой медалью, велся 

в Центральном архиве Министерства обороны России. Я за своей 

подписью отправил письмо на имя начальника Центрального архива 

Минобороны Игоря Альбертовича Пермякова. Спустя месяц мы полу-

чили от коллег из Министерства обороны архивную справку, где со-

держалась уже конкретная информация об этом красноармейце.

Его звали Голубев Виктор Александрович 1921 года рождения — со-

всем молодой человек. Он сражался в 91-м гвардейском стрелковом 

полку. Приказом по 91-му гвардейскому стрелковому полку 33-й гвар-

дейской стрелковой дивизии Южного фронта от 11 марта 1943 года 

 Голубев был награжден этой медалью. Другая важная информация, ко-

торую мы получили, касалась домашнего адреса этого военнослужа-

щего. Он был жителем Тульской области Заокского района деревни 

Прокшино.

Мы воспользовались связями, которые у нас есть, с организациями 

соотечественников, живущих в Германии. Одна из многих организа-

ций, с которыми мы взаимодействуем по историко-мемориальной 

проблематике, называется «Память ради будущего». Она действует в г. 

Кельн. Мы встретились, обсудили эту ситуацию, официально довели 

до них полученную информацию, чтобы далее они связались с рос-

сийскими поисковиками. Отдельно хотелось бы отметить усилия двух 

представителей организации: Ирины Тимофеевой и Натальи Туста-

новской.

Эту связь между поисковиками в Германии и поисковиками в России, 

особенно когда речь идет о молодых людях, я считаю самым перспек-

тивным направлением историко-мемориальной работы. В результате 

предпринятых усилий удалось найти дополнительную информацию 

о Викторе Александровиче Голубеве, его наградной лист, а что самое 

важное, мы смогли общими усилиями найти троюродную сестру сол-

дата (других родственников, видимо, не осталось) Лидию Егоровну 

Колпатюк. Это пожилая женщина, которой сейчас уже около 90 лет. 

Она живет в Московской области в городе Серпухов. Нам известно, 

что наши соотечественники в ФРГ активно взаимодействовали с Ми-

нистерством обороны России. Эту награду предполагается передать 

Лидии Егоровне в самом скором времени.

Из материалов, которые у нас есть, можно установить, что лейтенант 

Голубев Виктор Александрович был убит 8 апреля 1944 года. Тогда он 

командовал взводом 589 стрелкового полка 216 стрелковой красно-

знаменной дивизии. Причем мы располагаем документом, который 

представляет собой представление о его посмертном награждении, 

где описан подвиг этого человека. Как следует из наградного листа, 

это происходило под населенным пунктом Тархан Перекопского рай-

она Крымской Автономной ССР. Я буквально процитирую, как здесь 

написано: «Со своим взводом Голубев одним из первых ворвался 

в траншею противника и в траншейном бою гранатами и одним авто-

матом, а также в рукопашном бою лично уничтожил двух офицеров 

и трех солдат противника. Будучи раненным, поднял взвод в атаку, ру-

ководил боем, взял вторую линию обороны немцев, где в рукопашном 

бою погиб смертью храбрых». За свой подвиг он был представлен 

к награждению орденом Отечественной войны.

На медали сохранился номер, благодаря которому удалось установить 
ее владельца.

Приказ о награждении Голубева Виктора Александровича медалью «За отвагу». Той самой, найденной в Германии.
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На фоне советского знамени и российского флага Александр Шотт передал найденную медаль волонтерам. 

Прямая речь

Лев Краченко,
юнармеец, командир отряда «Честь имею»: 
— На эту историю я наткнулся случайно, когда искал в интернете инфор-

мацию, связанную с моим прадедом Андреем Нестатных. Он, как и Вик-

тор Александрович Голубев, был награжден точно такой же медалью 

«За отвагу», поэтому я здесь увидел параллель, этот случай меня эмоци-

онально зацепил. Мне бы хотелось, чтобы у этой истории было достой-

ное продолжение. Например, чтобы лучший юнармейский отряд 

из Тульской области, где до сих пор живет троюродная сестра  Виктора 

Голубева, носил его имя. Хочется, чтобы медаль передали родственни-

кам с максимальной торжественностью. Поэтому я и воспользовался 

возможностью рассказать об этом деле Владимиру Путину. Виктор 

Александрович Голубев погиб ради общей победы, а героев нельзя 

 забывать. 

Подготовил Роман Мерзляков

А К Ц Е Н Т

На медали удалось различить номер — 
250450, благодаря чему установили лич-
ность героя
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОПРОС В каких районах 
Москвы живет больше 
образованных горожан

Профессор 
из Измайлова 

Сергей Жуков 

Больше всего людей с высшим образованием в районах 
Южное Медведково, проспект Вернадского и Бибирево, 
выяснили представители проекта «Московский опрос». 
В исследовании приняли участие около 12 тыс. человек. 

Как оказалось, выпускники аспирантуры и докто-
рантуры чаще всего встречаются в районах Северное 
Измайлово, Арбат и Гагаринский. По несколько высших 
учебных заведений окончили респонденты, прожива-
ющие в районах Арбат, Северное Измайлово и Метро-
городок. А вот в Восточном, Алтуфьевском и Западном 
Дегунине больше тех, у кого в арсенале среднее профес-
сиональное образование. Эксперты, опрошенные «РГ, 
с результатами опроса в целом согласны. По словам пре-
зидента компании Qtec Сергея Безбородова, районы на 
юго-западе Москвы — проспект Вернадского, Универ-
ситет, Академическая — исторически притягивали ин-
теллигенцию: академиков, ученых, деятелей культуры. 
«Это удобные, безопасные районы с огромным выбором 
образовательных учреждений, бизнес-центрами, каче-
ственной застройкой, хорошей транспортной доступно-
стью и экологией, — говорит Безбородов. — Люди с высо-
ким уровнем образования и, как правило, высоким дохо-
дом находят здесь все, что им необходимо». 

С районами Южное Медведково и Бибирево, отмеча-
ет совладелец Группы «Родина» Владимир Щекин, кар-
тина не столь очевидна. Там часто приобретают жилье 
иногородние выпускники столичных вузов, оставшиеся 
в Москве. «Квартиры в районе Арбат в советское время 
нередко предоставляли научным сотрудникам, а сегодня 
жилье здесь приобретают состоятельные клиенты, в том 
числе окончившие аспирантуру и докторантуру», — 
объяснил Щекин. А в Западном Дегунине расположены 
промзоны. Вероятно, по этой причине эти локации для 
жизни выбирают выпускники техникумов и колледжей.

Социальный состав местных жителей влияет на пре-
стижность локации. «В районах, где живут в основном 
хорошо образованные люди, как правило, ниже уровень 
криминогенной опасности, реже возникают бытовые 
конфликты, сильнее развиты добрососедские отноше-
ния», — подчеркивает Щекин. Контингент, по словам Без-
бородова, формирует свой район в плане инфраструк-
туры, а она в свою очередь притягивает новых жителей 
схожего профиля. «Кому-то важно иметь рядом с домом 
все необходимое, быстро и удобно доезжать до бизнес-
центра класса «А» или университета, — объяснил Безбо-
родов. — У кого-то потребность жить, укладываясь в свой 
ежемесячный бюджет, избегая лишних трат».  

Любовь Проценко 

В 
стол и ц е  за в ер ш а етс я 
строительство еще одной 
большой дороги — Южной 

рокады. Пересекая ряд вылетных 
магистралей: Можайское шос-
се, Мичуринский проспект, про-
спект Вернадского, Ленинский 
проспект, Профсоюзную улицу, 
Каширское и Варшавское шос-
се, новая трасса улучшит транс-
портное обслуживание около 
трех миллионов жителей 26 рай-
онов Москвы. Мэр Сергей Собя-
нин побывал на одном из важ-
нейших участков этой дороги — 
реконструкции транспортной 
развязки на пересечении МКАД 
с улицей Верхние Поля. 

«Южная рокада — один из 
главных элементов транспорт-
ного каркаса Москвы. Длиной 
больше 40 километров, она про-
ходит от Рублевского шоссе до 
Верхних Полей и частично вы-
ходит на Бесединское шоссе, 
пересекая 12 крупных магистра-
лей города. Очень важная маги-
страль, которую мы строим на 
протяжении нескольких лет. Две 

трети уже построено, до конца 
года будет построена оставшая-
ся треть». 

Став дублером МКАД и Тре-
тьего транспортного кольца, но-
вая трасса уменьшит перепробег 
транспорта, а также обеспечит 
выход на автомобильные доро-
ги федерального значения М-9 
«Балтия» и М-5 «Урал». Кроме 
того, на юге и юго-востоке она бу-
дет иметь три выхода из Москвы: 
через развязку на пересечении 
МКАД с Липецкой улицей и далее 
на М-4 «Дон», на МКАД в районе 
пересечения Бесединского шос-
се с МКАД и на Новоегорьевское 
шоссе в районе пересечения ули-
цы Верхние Поля с МКАД. 

Частью Южной рокады ста-
нет и транспортная развязка 

на пересечении МКАД с улицей 
Верхние Поля. Сейчас ведется 
ее реконструкция, в ходе кото-
рой предстоит заменить уста-
ревшие развязки клеверного 
типа многоуровневыми соо-
ружениями с направленными 
съездами и тоннелями большей 
пропускной способности . 
Эти работы начались в апреле 
2021 года и должны были закон-
читься в сентябре 2023 года. Но 
строители на год раньше откры-
ли движение путепроводу над 
МКАД. Даже этот небольшой 
мост протяженностью 115 мет-
ров улучшил транспортную до-
ступность более 700 тыс. чело-
век, живущих на юго-востоке 
столицы и в прилегающих райо-
нах Подмосковья. Ведь помимо 

жилых кварталов здесь распо-
ложены крупный ярмарочный 
комплекс «Садовод» с одной 
стороны московской кольцевой 
и еще один большой торговый 
центр с другой, куда ежедневно 
приезжают за покупками тыся-
чи людей.

Всего же в рамках обновле-
ния развязки будет построе-
но и реконструировано 15,6 км 
дорог, включая 8 искусствен-
ных сооружений общей протя-
женностью свыше 4,5 км (с уче-
том уже введенного путепро-
вода).) После модернизации 
эта развязка даст прямой про-
пуск транспорта с Южной ро-
кады (ул. Верхние Поля) в сто-
рону Новоегорьевского и Но-
ворязанского шоссе. Тем са-
мым значительно увеличится 
пропускная способность всего 
юго-восточного участка МКАД 
и улучшится транспортное об-
служивание московских райо-
нов Капотня, Люблино, Марьи-
но, а также городских округов 
Дзержинский и Котельники Мо-
сковской области с населением 
порядка 600 тыс. человек.  

ПРАЗДНИК 

В Лужниках 
прошел
зимний день 
московского 
спорта

НАШ КОНЕК

Ирина Огилько

Лыжи, керлинг, фигурное ка-
тание, хоккей и другие зимние 
активности привлекли тыся-
чи москвичей и гостей столи-
цы в Лужники. Здесь прошел 
первый крупный спортив-
ный праздник, приурочен-
ный к 100-летию московского 
спорта.

Открыл праздник массовый 
забег на пять километров. Участ-
ники, а это более 1,5 тысячи че-
ловек, бежали по набережной 
Москвы-реки. Самым необыч-
ным был забег шорт-трекистов. 
Соревновались парами: начи-
нающий спортсмен и звезда 
спорта. Вышли на соревнование 
олимпийские чемпионы Алек-
сандр Легков, Алексей Ягудин, 
бронзовый призер Олимпий-
ских игр Ангелина Голикова, ма-
стер спорта международного 
класса Анна Семенович. Как оха-
рактеризовал дуэты Александр 
Легков: «Неожиданно и очень 
интригующе». Впрочем, он за-
нял четвертое место, а выигра-
ла Анна Семенович. «Интересно 
было посмотреть на спортсме-
нов воочию, — поделился с «РГ» 
многодетный отец Даниил Му-
хин. Старший из четырех его сы-
новей, Матвей, добавил, что он 
взял автограф.

Дал свой мастер-класс и чем-
пион мира 1993 года и бронзо-
вый призер Олимпийских игр 
2002 года Андрей Николишин. 
Тренеры школы «Пингвины» 
помогали тем, кто впервые взял 
клюшки, а таких было немало. 
«Нашей школе 30 лет, она распо-
ложена в Западном Бирюлеве, — 
рассказал «РГ» директор шко-
лы Александр Грачев. — Многие 
выпускники теперь известные 
спортсмены. Например, Алек-
сандр Волков, который приво-
зил нам свою награду — Кубок 
Стэнли. Праздник — это отлич-
ная возможность привлечь но-
вых спортсменов, ведь сейчас 
начинают играть в 5 лет». Гоня-
ли клюшками по льду мяч и ко-
манды Ассоциации любитель-
ского хоккея и Московской ака-
демии зимних видов спорта. 
Забить гол они дали всем жела-
ющим, отбоя от дошкольников 
и младших школьников просто 
не было.

— Уникальный праздник, — 
осмотрев площадки, — сказал 
руководитель департамента 
спорта Москвы Алексей Конда-
ранцев. — В юбилейный год нам 
хотелось, чтобы он стал собы-
тием, которое удивит. И это уда-
лось. По его словам, москвичи 
полюбили лыжные дисципли-
ны. Поэтому второй год подряд 
открывают в Лужниках трассу 
для биатлона. Для любителей 
горных лыж есть четыре полно-
ценные трассы в кластере «Во-
робьевы горы», построен один 
трамплин, а второй достроят 
к будущей зиме. Как расска-
зал «РГ» Алексей Кондаранцев, 
основная цель праздника — по-
пуляризировать спортивный 
образ жизни. «К 2030 году до 
70 процентов населения стра-
ны должны заниматься спор-
том. В Москве уже отмечаем 
прогресс: еще 10 лет назад лишь 
2,5 миллиона москвичей зани-
мались спортом, сейчас таких — 
более 5 миллионов. Связано это 
с активным развитием спортив-
ной инфраструктуры, модой на 
спорт», — рассказал он. Впро-
чем, под вечер все больше го-
стей тянулось уже к трибунам, 
где кульминацией праздника 
стали выступления фигуристок, 
олимпийских чемпионок — Али-
ны Загитовой и Анны Щербако-
вой. Черное небо, белоснежный 
лед и разноцветная подсветка 
добавляли сказочности проис-
ходящему. Когда зазвучали 
первые ноты «Аве Марии» и на 
лед, как белый ангел, выпорх-
нула Анна Щербакова, трибу-
ны взорвались аплодисмента-
ми.  Потом снова были мастер-
классы. Как учила собравшихся 
Алина Загитова, самое важное 
в спорте — дисциплина.  Работы на развязке не прекращаются даже в тот момент, когда мэр и руководство стройкомплекса дают интервью. 

Мастер-класс участникам праздника 
показала олимпийская чемпионка 
Алина Загитова. 

А К Ц Е Н Т

Уже который год практически
все дороги в Москве строятся
с опережением графика 
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Будущим инженерам русский язык предлагается сдать
хотя бы на минимальный балл.

Между тем

Минпросвещения подготовило проект приказа, устанавли-

вающего новый порядок проведения ЕГЭ. Предлагается, 

в частности, предоставить школьникам возможность изме-

нить перечень предметов ЕГЭ по выбору, которые они ука-

зали в заявлении. Выпускники «вправе изменить (допол-

нить) перечень указанных в заявлениях об участии в экза-

менах учебных предметов, а также сроки участия в экзаме-

нах при наличии у них уважительных причин (болезни или 

иных обстоятельств), подтвержденных документально», 

говорится в документе.

Чтобы изменить список выбранных экзаменов, нужно по-

дать в государственную экзаменационную комиссию 

заявление с указанием нового перечня учебных предме-

тов, а также измененные сроки сдачи. И, конечно, прило-

жить к этому документы, подтверждающие уважительные 

причины, из-за которых придется менять расписание. Да-

ется также право изменить уровень ЕГЭ по математике.

Заявления о переменах подаются не позднее чем за две не-

дели до начала нужного экзамена.

Еще один важный пункт: военнослужащие, которые слу-

жат по призыву или по контракту и поступают в военные 

вузы, смогут подавать заявления об участии в ЕГЭ непо-

средственно в месте службы.

Если проект согласуют и утвердят, то изменения вступят 

в силу с 1 сентября 2023 года. 

ДОРОГИ Строительство Южной рокады завершится в этом году 

Прямой пропуск

ТУРИЗМ В Петербурге каретам запретили въезд
на Дворцовую площадь 

«Кирпич» на лошадь
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Н
арядные прогулоч-
ные кареты с ло-
шадьми исчезли 
с Дворцовой пло-
щади Петербурга. 
Полиция запрети-
ла гужевому транс-
порту въезд на одну 
из главных террито-

рий Северной столицы. Что вы-
звало у жителей и гостей города 
немалое удивление.

Запрет на въезд карет объяс-
нили необходимостью обеспе-
чить безопасность петербурж-
цев и гостей города. И повод для 
этого был. В новогодние празд-
ники неадекватный гражданин 
попытался сесть на лошадь, ис-
пуганное животное понеслось 
в толпу, и три человека — 43-лет-
ний мужчина и двое его детей 
8 и 9 лет — получили травмы. По-
лиция даже возбудила уголовное 
дело об оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопас-
ности. 

И хотя отмечается, что запрет 
введен пока только на время рас-
следования дела, в городе раз-
горелись споры о том, надо ли 
разрешать любые развлече-
ния и активности, если они по-
пулярны у туристов. Особенно 
бурные дискуссии идут в соц-
сетях. «Если город пойдет по 
пути одних запретов, мы будем 
жить как в прогулочном дворике 
СИЗО. Из-за одного не очень ум-
ного человека взять и все разру-
шить? Кареты с лошадьми созда-
ют определенную атмосферу для 
детей и туристов. Не надо их уби-
рать», — считает петербуржец 
Сергей. «Я приезжаю в Петер-
бург несколько раз в год и очень 
люблю прокатиться в карете по 
центру города. Жаль, если та-
кой возможности больше не бу-
дет», — признается архангело-
городка Светлана. Лишь зооза-
щитники горой встали за запрет: 
«Лошадей жестоко эксплуати-
руют ради развлечения», «Кому 
в XXI веке могут нравиться заму-
ченные животные на городских 
площадях?»... 

Однако туризм, не надо забы-
вать, важная часть экономики 
Петербурга. В комитете по раз-
витию туризма Санкт-Петербур-
га подчеркивают особо: турист — 
кормилец города, которого надо 
любить и защищать. И в доказа-
тельство приводят статистику: 
только в новогодние праздники 
более миллиона гостей потрати-

ли в кафе, отелях, музеях и суве-
нирных магазинах Северной сто-
лицы 14 миллиардов рублей. 

Другое дело, как найти баланс 
между потребностями туристов 
и соблюдением порядка в горо-
де. Ведь он вполне возможен. Это 
подтверждает, скажем, пример 
уличных музыкантов. Они по-
рядком досаждали местным жи-
телям, под окнами которых пели 
и играли. Но для выступающих 
ввели четкие правила, опреде-
лили места подальше от жилых 
домов. 

Гендиректор одного из туро-
ператоров Любовь Кравченко 
отмечает, что если раньше был 
в основном организованный ту-
ризм, то сегодня порядка 80 про-
центов гостей города — самосто-

ятельные путешественники. 
И пребывание их в Северной сто-
лице не всегда продумано и логи-
стически выстроено. При этом 
она считает, что кареты с Двор-
цовой убрали правильно: «Это 
небезопасный сервис, и он такой 
не единственный, к сожалению».

Впрочем, есть и положитель-
ные примеры организации ка-
тания на каретах и санях в Пав-
ловске, Пушкине и Петерго-
фе. Там есть удобные конюшни, 
необходимая инфраструкту-
ра, клиентов катают в парках, 
где нет машин и пешеходов. Та-
кие прогулки можно совместить 
с экскурсией и обедом. Но все это 
устраивают турфирмы. В итоге 
и гостям удобно, и местным жи-
телям ничего не мешает.  

А К Ц Е Н Т

Можно ли найти баланс
между потребностями туристов
и соблюдением порядка в городе 

А КАК У НИХ?

Кареты, запряженные парой лошадей, считаются символом Вены и од-

ним из обязательных пунктов для туристов. В общей сложности по ули-

цам австрийской столицы с середины марта до 1 ноября катается около 

200 экипажей. При жаре более 35 градусов поездки отменяются. 

Согласно свежим поправкам в Венский закон об аренде фиакров и кон-

ных экипажей, в прокате «могут использоваться только хорошо откорм-

ленные лошади без явных травм или отклонений по здоровью». Деятель-

ность по предоставлению подобных услуг лицензируется. Кучер должен 

получить «Австрийский значок водителя в бронзе» и подать заявление 

на допуск к экзамену по вождению в Венском департаменте «фиакр».

Лошадей подковывают пластиковыми подковами, чтобы не портить ас-

фальт. Тем не менее использование конного транспорта наносит дорож-

ному покрытию ущерб в 700 тыс. евро в год. 

В Вене оборудовано несколько стоянок для фиакров у основных досто-

примечательностей. Небольшая экскурсия продолжительностью около 

20 минут по внутреннему Старому городу стоит 55 евро. На Централь-

ном кладбище также можно проехать на фиакре. Экскурсия включает 

в себя посещение могил Моцарта, Шуберта, Бетховена, Ганса Мозера.

Подготовил Александр Саможнев
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Кстати

В 2007 году в Петербурге уже запрещали прогулки на каретах с ло-

шадьми. Поводом к этому тогда тоже стало ЧП: в карету врезался ехав-

ший на большой скорости автомобиль, в результате погибла пятилетняя 

девочка, которая каталась вместе с отцом.

Без языка?

А акцент на физику, математику и информати-
ку напротив усилить. При этом русский язык 
предлагалось все же «предъявлять», но на 

уровне минимального балла — 36 или 24.
Как говорят эксперты, такой подход обусловлен не 

стремлением принизить важность русского языка для 
инженеров. Все дело в снижении у школьников интере-
са к физике.

Так, за последние четыре года серьезно сократилось 
число профильных физико-математических классов — 
почти в 2,5 раза. На углубленном уровне физику изу-
чают сегодня всего 3 процента школьников, а на про-
граммы инженерного профиля вузы принимают при 
этом около четверти выпускников школ. Количество 
выпускников, выбирающих физику для сдачи на еди-
ном госэкзамене, уменьшается — в 2022 году физика 
«сползла» на 6-е место по популярности. Снижается 
средний балл ЕГЭ по этому предмету. 

Конечно, есть и чему порадоваться: наши сборные 
команды школьников в международных олимпиа-
дах по физике показывают отличные результаты. Так, 
в прошлом году ребята из России завоевала 5 золотых 
медалей из пяти возможных на 52-й Международной 
олимпиаде по физике. И такой джекпот наша сборная 
срывает уже третий год подряд.

Тем не менее повышенное внимание к физике 
в школе необходимо, уверены в минобрнауки. И для 
этого уже создана специальная рабочая группа.  
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ТЕХНОЛОГИИ 

На машинах 
скорой помощи 
установят 
камеры 

ПОШЛИ 
НА УСТУПКИ 
Сергей Буланов

На дорогах Москвы обкатывают 
новый эксперимент. На машины 
скорой помощи установят каме-
ры, которые фиксируют пропус-
кают ли автомобилисты реани-
мобиль.

По словам руководителя ди-
рекции фотовидеофиксации 
ЦОДД Егора Чернова, сейчас 
главная задача — отработать ал-
горитм фиксации нарушения. 
То есть самописцы без проблем 
будут бесперебойно давать кар-
тинку, а вот дальше ее надо про-
анализировать. В Москве пер-
вичный отбор нарушений с ка-
мер ведет нейросеть, а потом 
их вручную просматривают 
инспекторы ГИБДД. За послед-
ние несколько месяцев в Сеть 
попали десятки случаев, когда 
скорую не пропускают на ТТК, 
а то и вовсе блокируют во дво-
рах. Автохамов не останавлива-
ют даже увеличенные штрафы. 
С 2019 года по статье 12.17 КоАП 
РФ санкцию подняли с 500 до 
5 тыс. рублей. Предусмотрено 
и лишение прав на срок до года. 
Однако то и дело фиксируются 
случаи, когда неотложке не дают 
проехать и бюджетные машины, 
и элитные иномарки наподобие 
Lamborghini. Как отметил Егор 
Чернов, сейчас речь о «штрафе 
с камеры» не идет. Нужно отра-
ботать все так, чтобы свести ко-
личество ошибок к минимуму. 
И работы в этом направлении не-
мало, уверен юрист Александр 
Коноваленко. «Далеко не все си-
туации бесспорные, — полагает 
эксперт. — Да, ПДД действитель-
но требуют уступить дорогу ско-
рой. Но при этом нельзя созда-
вать угрозу безопасности движе-
ния». Резко бросаться в другой 
ряд, чтобы дать дорогу реанимо-
билю — не лучшая идея.  

Как показали катания на каретах и санях в Павловске, Пушкине и Петергофе, все зависит от организации дела.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— Читайте также: Суд разрешил разводиться по ускоренной 
схеме сразу после свадьбы
rg.ru/art/2477820

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, почему 
экс-жених не может 
вернуть деньги, 
отданные невесте 

Подарил 
так подарил 

Наталья Козлова

Интересную для многих граждан житейскую колли-
зию разрешил Верховный суд РФ, когда изучил гра-
жданский спор иностранца и россиянки. Иностранный 
гражданин потребовал от нашей соотечественницы 
вернуть деньги за презенты, которые он ей делал в пе-
риод ухаживания. Он какое-то время считал россиянку 
невестой и помогал ей. Но когда выяснилось, что про-
должения отношений не будет, подсчитал все, что по-
тратил на нее, и потребовал вернуть. 

Местные суды не нашли возражений и сочли такое 
требование вполне законным. А вот Верховный суд РФ 
с коллегами не согласился, объяснив, почему подарки 
можно не возвращать*. Это решение первым заметил 
портал Право ru. 

А теперь — подробности спора. Гражданин Польши 
и россиянка — жительница Марий Эл — нашли друг 
друга на сайте знакомств, и у них завязались отноше-
ния. Чтобы помочь даме сердца, гражданин стал пере-
сылать ей деньги. 
А когда пара разру-
галась, поляк обра-
тился в полицию и 
обвинил бывшую 
невесту в обмане. 
Но гражданину со-
седней страны не 
повезло — россий-
ская полиция в воз-
буждении уголов-
ного дела отказала. 
Она посчитала, что 
никакого обмана 
в этом деле нет.

Тогда бывший кавалер предъявил бывшей подруге 
гражданский иск. Девушка в суде утверждала, что день-
ги иностранца были подарком, а не займом. Гражданин 
Польши со своей стороны рассказал, что он начал пере-
сылать невесте деньги, чтобы помочь выплатить ипо-
теку, на оформление визы в Польшу и покупку мобиль-
ного телефона. В общем, по его подсчетам, он за полто-
ра месяца отправил даме сердца 2,6 миллиона рублей. 
В переписке, уверял иностранец, девушка обещала вер-
нуть эти деньги и даже перечислила ему 278 153 рубля. 

Спор о подарках начал рассматривать Йошкар- 
Олинский горсуд Республики Марий Эл. Там иностра-
нец настаивал, что отправлял деньги исключительно в 
долг, и просил взыскать их как «неосновательное обо-
гащение».Он даже представил суду выписки из банка, 
где в большинстве переводов в назначении платежа 
было записано «оплата ипотечного кредита... (неве-
ста)». Бывшая подруга с такой версией не согласилась 
и рассказала в суде, что гражданин пересылал ей день-
ги по своей инициативе и безвозмездно. Никакой речи 
о займе не было. А названную сумму — 278 153 рубля — 
она ему отправила, чтобы открыть бизнес, а не в каче-
стве возврата долга. И вообще, подчеркнула дама, по-
ляк якобы завел разговор о возврате денег лишь после 
того, как отношения испортились.

Но россиянке в суде не повезло. Судья встал на сто-
рону истца. Он посчитал, что дама должна вернуть день-
ги как «неосновательное обогащение». О нем говорит 
статья 1102 Гражданского кодекса. А нормы следую-
щей статьи 1109 ГК «Неосновательное обогащение, не 
подлежащее возврату» в этом деле применить нельзя, 
потому что иностранец не перечислял деньги бывшей 
на условиях благотворительности или безвозмездно. 

Проигравшая дама обжаловала это решение, но 
опять таки неудачно — выводы первой инстанции под-
твердил Верховный суд Республики Марий Эл и Ше-
стой кассационный суд общей юрисдикции. Тогда гра-
жданке ничего не оставалось делать, как пойти в самую 
высокую инстанцию — в Верховный суд РФ. И вот там ее 
доводы не только услышали, но и посчитали заслужи-
вающими внимания. 

Судебная коллегия Верховного суда РФ материалы 
спора изучила и решила этот спор совсем по-другому. 

ВС заявил, что мужчина доподлинно знал, зачем 
и кому он перечисляет деньги. Он не ставил своей де-
вушке никаких условий по их возврату. Суд подчерк-
нул: между ними не было и нет долговых обязательств. 
В иске иностранец указал, что рассчитывал на возврат 
денег, но в деле нет доказательств, что дама согласи-
лась с такими условиями. 

По мнению ВС, то, что у пары закончились роман-
тические отношения, нельзя считать основанием для 
изменения квалификации их правоотношений. Суд 
подчеркнул: его коллеги из нижестоящих судов не 
учли, что в полиции гражданин настаивал на том, что 
у бывшей подруги нет ипотеки и она его обманула. 
О возврате долга он там ничего не говорил и пояснял, 
что отправил деньги добровольно. Об этом зашла речь, 
только когда гражданин Польши обратился в суд. 

Поэтому ВС отменил предыдущие решения и отпра-
вил дело на новое рассмотрение.

Эксперты говорят, что ВС не в первый раз рассмат-
ривает подобные дела. И решения по ним последо-
вательные. До этого суд рассмотрел дело пары, про-
жившей несколько лет в гражданском браке. А когда 
расстались, мужчина потребовал все вернуть. Но ВС 
встал на сторону бывшей гражданской супруги. Ведь 
обязательств не было, истец помогал добровольно. 

Это новое решение ВС подтверждает практику. 
Если гражданин добровольно переводил деньги на 
оплату расходов подруги, то суд не удовлетворит иск о 
возвращении неосновательного обогащения.  

*Определение Верховного суда № 5-КГ20-29.

КАДРЫ Кассационный суд запретил увольнять за опоздание на работу 
из-за плохой погоды

Прогул отменяется
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал несколько важных по-

яснений по поводу правил уволь-
нения работника. Одно из важ-
ных положений: неявка на ра-
боту из-за плохой погоды не яв-
ляется причиной для увольнения 
сотрудника.

Правовой урок своим на-
чальникам преподал житель Ор-
ловской области некий гражда-
нин Б. Он работает инспектором 
охраны в одном из заповедников. 
Судя по всему, у него не сложи-
лись отношения с руководством. 
Потому и стали вдруг возникать 

проблемы. Его перевели по служ-
бе на новое место, где начались 
прогулы. Невольные.

В первый раз он не явился к 
началу работы, потому что воз-
никла нестыковка: ему пообеща-
ли, что за ним приедет служеб-
ная машина. Инспектор ждал ее 
на остановке. Но никто не при-
ехал. В итоге добрался до места 
сбора своей группы с большим 
опозданием.

А через несколько дней он 
из-за непогоды не смог выехать 
из дома, о чем сообщил по теле-
фону старшему своей патруль-
ной группы. Был дождь, дороги 
развезло, машина застряла на 
выезде.

Житейские вроде ситуации. 
Однако руководство обвини-
ло сотрудника в прогуле, соста-
вило соответствующие акты и 
уволило. В такой ситуации мо-
жет оказаться каждый, на кого 
точет зуб начальство.

Хорошая новость: на произ-
вол начальства есть управа. 
Суды признали незаконным 
приказ об увольнении и взыс-
кали в пользу гражданина не-
выплаченную зарплату за все 
время, что он числился неспра-
ведливо уволенным. Плюс ему 
должны выплатить компенса-
цию морального вреда.

«Неявка на работу в связи с 
плохими погодными условия-
ми не является основанием для 
увольнения работника», — под-
черкнул Первый кассацион-
ный суд.

Таким образом, оба раза 
были какие-то уважительные 
причины, по которым сотруд-
ник не смог прийти на работу 
вовремя. Злого умысла у него не 
было. А неприязнь начальства — 
не повод поступать с человеком 
беззаконно.

«Последние решения касса-
ционных судов повышают пра-
вовую защиту граждан, — гово-
рит член Ассоциации юристов 

России Мария Спиридонова. — 
Суды третьей инстанции про-
водят в жизнь правовые пози-
ции Верховного суда России, 
которые были закреплены не-
которое время назад в обзорах 
судебной практики и постанов-
лениях пленума. Уже несколько 
лет в судебной практике наблю-
дается тренд, заданный Верхов-
ным судом, на защиту работни-
ков в спорах об увольнении».

При этом юристы не совету-
ют ссылаться на непогоду при 
любом случае. Как подчеркну-
ла Мария Спиридонова, каж-
дый раз суды будут вниматель-
но изучать все обстоятельства. 
Например, просто хмурой пого-
ды, испортившей человеку на-
строение, будет недостаточно. 

«Но, допустим, буран, из-за 
которого замело дороги, впол-
не может быть признан уважи-
тельной причиной. Особенно в 
северных районах», — сказала 
Мария Спиридонова.

В другом деле Первый касса-
ционный суд защитил работни-
ка, отпросившегося у началь-
ства к врачу. Человек отсут-
ствовал два дня. А потом принес 
какую-то непонятную справку 
из больницы. К ней у началь-
ника возникли вопросы. После 

споров сотрудник принес еще 
одну справку, уже оформлен-
ную по всем правилам. Одна-
ко, судя по всему, начальство 
твердо решило, что этот работ-
ник — симулянт, и уволило его 
за прогул.

Суд опять встал на сторо-
ну сотрудника. Он подчерк-
нул, что выдача гражданину ме-
дицинского заключения, а не 
больничного листа само по себе 
не должно компрометировать 
человека. 

«Данное обстоятельство 
влияет только на оплату пери-
ода нетрудоспособности и не 
влияет на рассматриваемые 
правоотношения, касающиеся 
привлечения истца к дисципли-
нарной ответственности за про-
гул», — говорится в материалах 
кассационного суда.

Проще говоря, раз нет боль-
ничного, пропущенные дни мо-
гут и не оплатить. Однако это не 
значит, что надо обвинять чело-
века в прогуле.

Как рассказывают в суде, со-
трудник уведомил работодате-
ля об уважительности причин 
отсутствия на рабочем месте. 
При этом у него имелись осно-
вания полагать отсутствие на 
рабочем месте согласованным 
с работодателем, поскольку в 
обществе сложился такой по-
рядок: работник, своевремен-
но уведомив работодателя, был 
вправе не присутствовать на ра-
боте в случае плохого самочув-
ствия. 

«Посещение врача в рабочее 
время по согласованию с рабо-
тодателем не является прогу-
лом», — пояснил Первый касса-
ционный суд.  

РЕШЕНИЕ  

Суд запретил 
водителям 
уходить 
с места аварии

НЕ СТОИТ 
РАСХОДИТЬСЯ
Владислав Куликов

Суд в Курской области лишил 
на год прав водителя, который 
ушел с места аварии. На своих 
двоих. Важный правовой урок: 
покинуть место ДТП пешком, 
оставив «в залог» свой автомо-
биль, тоже нарушение.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Курской области, в де-
кабре прошлого года на улице 
Красный Октябрь города Кур-
ска 46-летний Сергей А., управ-
ляя автомобилем «Лада Гран-
та», выехал на полосу встреч-
ного движения и допустил 
столкновение с транспортным 
средством «Лада Ларгус». 

«А. с места происшествия 
скрылся, водителю второго ав-
томобиля на месте была ока-
зана медицинская помощь, — 
продолжают в объединенной 
пресс-службе. — Свою вину на-
рушитель признал, пояснив, 
что место ДТП он покинул в со-
стоянии испуга».

Теоретически человек не 
скрылся. Просто куда-то ушел, 
находясь в прострации. А на ме-
сте остался автомобиль, по ко-
торому можно найти и водите-
ля. Это даже надежней, если бы 
человек оставил свою визитку. 
Однако суд был категоричен: 
водитель обязан оставаться на 
месте аварии лично. 

Закон четко прописыва-
ет порядок действий при ДТП. 
Правила обязывают человека 
за рулем оставаться на месте 
аварии до тех пор, пока не бу-
дут сделаны все юридические 
формальности: приедет ГАИ, 
составит протокол и т.п. В неко-
торых случаях водители могут 
оформить все самостоятельно. 

Без вызова ГИБДД на место 
аварии можно обойтись, если 
пострадали только две маши-
ны, оба участника ДТП застра-
хованы по ОСАГО и оба смот-
рят одинаково на случившее-
ся. Тогда можно зафиксировать 
место происшествия и офор-
мить европротокол. Если же во-
дители не согласны с обстоя-
тельствами происшествия, они 
обязаны вызвать ГИБДД. Все 
это крайне важные правила, за 
нарушение которых будет стро-
гое наказание.

Однако на практике есть 
масса нюансов, которые дол-
жен понимать каждый води-
тель. Например: далеко не каж-
дая авария считается дорож-
но-транспортным происше-
ствием. Бывают просто личные 
ЧП: когда пострадала только 
машина виновника происше-
ствия. Допустим, он вылетел на 
обочину. Или наехал на люк. Не-
давно кассационный суд объяс-
нил, что даже врезаться в опо-
ру ЛЭП не считается ДТП, если 
опора не пострадала.

Зато если сбить собаку, то 
надо остановиться и вызвать 
ГИБДД. Недавно суд в Воло-
годской области отправил на 
пять суток в спецприемник 
56-летнего водителя, сбившего 
дворнягу и скрывшегося с ме-
ста происшествия. Бездомный 
статус пса не дает права безна-
казанно наезжать на него.

«Гражданин вину признал, 
пояснив, что в ходе поездки по-
чувствовал удар, вышел из ма-
шины и увидел сбитую соба-
ку, оттащил ее на газон, далее 
приехали волонтеры общества 
защиты животных, и он уехал, 
посчитав, что волонтеры луч-
ше позаботятся о собаке; по-
кинул место ДТП, поскольку 
растерялся», — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области.

В итоге гражданина при-
влекли к административной от-
ветственности за оставление 
места ДТП. И наказали адми-
нистративным арестом. Даже 
если сбил собаку или какое дру-
гое ни в чем не повинное жи-
вотное, надо ждать не зооза-
щитников, а ГИБДД. Алгоритм 
действий водителя здесь точно 
такой же, как и при обычном 
ДТП.  

АВТОМОБИЛИ За машину, на которую упал кирпич или снег, 
управляющая компания заплатит еще и потребительский штраф

Сосулька в два счета 

Владимир Баршев 

З
а поврежденный авто-
мобиль из-за падения 
сосулек, льда с крыш 
или даже за упавшие 
на них деревья управ-
ляющей компании 
придется не только 
возместить ущерб, но 
еще и заплатить так 

называемый потребительский 
штраф. А это до половины сум-
мы причиненного ущерба. 

Итак, в случае падения сосу-
лек, сугробов и даже деревьев 
на машину ответственность за 
происшествие несет управляю-
щая компания.

Во всех подобных случа-
ях компания без суда не мо-
жет выплатить ни копейки. По-
скольку деньги — это бюджет. А 
такой статьи расходов, как воз-
мещение ущерба автовладель-
цам за повреждения машин, там 
просто не предусмотрено. 

Но в последнее время управ-
ляющие компании превзошли 
свои возможности. Они просто 
начали громить машины, стоя-
щие под карнизами, да и под де-
ревьями тоже. И этому есть до-
казательства. Так, по данным 
компании «АльфаСтрахова-
ние», на 32% увеличилось по 
сравнению с 2021 годом коли-
чество заявленных страховых 

случаев по каско, связанных с 
падением предметов на автомо-
били в 2022 году.

Можно, конечно, предполо-
жить, что количество страхо-
вых случаев резко выросло в 
связи с резким ростом застра-
хованных автомобилей. Но — 
нет. По данным той же страхо-
вой компании, в 2021 году коли-
чество заявленных страховых 
случаев, связанных с падением 
предметов на автомобили, со-
ставило 0,5% от количества до-
говоров по каско. А в 2022 году 
— уже 0,7%. Так что рост налицо. 

Впрочем, и по решению су-
дов «Жилищники» возмеща-
ли повреждения неохотно. И 
боролись до последнего, что-
бы ничего не заплатить. И тут 
один из пострадавших дошел 
до Верховного суда. Определе-
ние которого (№ 16-КГ22-27-К4 
от 15.11.2022), по сути, мож-
но считать переворотом в сло-

жившейся практике. «Россий-
ская газета» уже писала об этом 
деле. Но адвокаты нашли новый 
неожиданный поворот. 

Напомним, некто Честнов 
ехал по дворовой территории в 
Волгограде. И на его автомобиль 
упал камень с карниза. Район-
ный суд удовлетворил его тре-
бования частично. А все осталь-
ные суды указали, что раз он 
не состоит в договорных отно-
шениях с «Жилищником», то и 
права его не нарушены. Но Вер-
ховный суд решил, что управле-
ние многоквартирным домом 
должно обеспечивать надлежа-
щее содержание общего имуще-
ства и безопасности многоквар-
тирного дома для жизни и здо-
ровья граждан, в том числе и не 
проживающих в нем. 

Кроме того, ВС указал, что 
согласно закону о защите прав 
потребителей право требовать 
возмещения вреда, причинен-

ного вследствие недостатков 
товара (работы, услуги), при-
знается за любым потерпевшим 
независимо от того, состоял он в 
договорных отношениях с про-
давцом (исполнителем) или нет. 

Как пояснил «РГ» адвокат 
Илья Афанасьев, теперь соглас-
но этому определению ВС лю-
бой заезжающий или идущий 
пешком имеет право требовать 
не только компенсацию ущер-
ба, но и потребительский штраф 
с управляющей компании. По-
скольку, заходя на любую тер-
риторию, он становится потре-
бителем услуг этой компании. 
Но, конечно, в случае неиспол-
нения в добровольном порядке 
претензий. А как мы уже пояс-
няли, исполнить в доброволь-
ном порядке претензию «Жи-
лищник» не может. 

— Больше двух лет бьюсь в 
наших судах с нашими судья-
ми, пытаясь доказать им, что 
любой человек, получивший 
сосулькой по голове или дере-
вом по машине, является по-
требителем услуг управляю-
щей компании, обслуживаю-
щей территорию, — поясняет 
Илья Афанасьев. — Мне удава-
лось взыскать потребительский 
штраф в нескольких случаях. В 
одном человек арендовал поме-
щение на обслуживаемой тер-
ритории, в двух других люди 

были прописаны на территории 
обслуживания. Но благодаря 
этому определению любой че-
ловек, пострадавший от упав-
ших с крыш сосулек, кирпи-
чей или деревьев во дворе, смо-
жет воспользоваться нормами, 
предусмотренными в законе о 
защите прав потребителя. 

То есть обязать компанию 
не только возместить ущерб, но 
и заплатить потребительский 
штраф. Однако у управляющих 
компаний есть возможность 
снизить свои расходы на воз-
мещение ущерба. Достаточно 
застраховать свою ответствен-
ность. Тогда такие случаи бу-
дут оплачивать страховщики, 
бюджет компаний не будет те-
рять большие деньги, споры 
перейдут в другой ранг и потре-
бительский штраф не придется 
оплачивать. 

Давно уже пора обязать 
управляющие компании стра-
ховать ответственность в обя-
зательном порядке. Потреби-
тель получал бы деньги скорее. 
Но уже без штрафа. Но сейчас с 
управляющих компаний можно 
получить и штраф. Это можно 
считать моральной компенса-
цией за их некачественную ра-
боту.   

За такое обрушение владелец 
стройки не только компенсирует 
ущерб, но и заплатит штраф.

Если по дороге на работу пришлось толкать автобус, опоздание допустимо.

А К Ц Е Н Т

Право требовать возмещения вреда 
признается за любым потерпевшим 
независимо от того, был у него заключен 
договор с «Жилищником» или нет 

Суд признал: оставить авто на месте 
аварии и уйти пешком будет нару-
шением.

ВС: если закончи-
лась любовь, то 
это не основание 
для изменения 
квалификации 
отношений пары

Подарки любимым, в том числе — денежные, остаются у них 
даже после разрыва отношений.А К Ц Е Н Т

Уже несколько лет в судебной практике 
наблюдается заданный Верховным 
судом тренд на защиту работников 
в спорах об увольнении

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
О

Ц
С

Е
Т

И

Q
U

IL
S

 /
 I

S
T

O
C

K

В
И

К
Т

О
Р

 П
О

Г
О

Н
Ц

Е
В



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 февраля 2023
понедельник № 25 ( 8970 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕТЬ  Как исключить 
«Википедию» из образования 
и найти ей замену 

Не выкидывайте 
книги 

Владимир Емельяненко 

С идеей исключения «Википе-
дии» из образовательного про-
цесса и поисков ей замены вы-
ступают СПЧ и РАН. 

За то, что «Русская Википе-
дия» назвала Сталинградскую 
битву тем, что есть — корен-
ным переломом в ходе Великой 
Отечественной войны, ее ре-
дакцию увольняли частями — 
в 2010-м, 2014-м и до 2022-го.  
Аргумент — нарушены прин-
ципы нейтральности и «Уста-
ва википедистов». С тех пор  
русский сегмент «Википедии» 
перехвачен «диванной арми-
ей» ИТ-экспертов Украины, 
и СВО в «Русской Википедии» 
именуется как «нападение и 
акт агрессии России против 
Украины».  

— Бренд «по данным «Рус-
ской  Википедии» разрушен, 
— говорит депутат Госдумы 
Антон Горелкин, — 1,8 мил-
лиона вики-статей контроли-
руется, дописывается и моде-
рируется из головного офиса 
в США. Цель и смысл «народ-
ной» энциклопедии как до-
ступного «филиала» научной 
энциклопедии — нейтраль-
ность — растоптаны.  Нам надо 
искать ресурсу замену и выво-
дить его из образовательного 
цикла.  

Однако вики-ресурс по-
прежнему представлен в рус-
скоязычном сегменте сети. Бо-
лее того, по данным РАН, уста-
новлены многочисленные фак-
ты использования «Википе-
дии» для написания школьных 
рефератов и вузовских кур-
совых работ. Правда, Роском-
надзор приземлил иностран-
ную ИТ-площадку — ввел  пять 
опций наказания за наруше-
ние российского законода-
тельства. «Википедия» отве-
тила вхождением в 2022 году 
в состав корпорации «Гугл» 
и окончательно встроилась в 
информационную войну про-
тив России, отделываясь от 
Роскомнадзора штрафами, ко-
торые, как правило, оспарива-
ет через суды. 

— Ирония в том, что вну-
три «Википедии» идут травля 
и преследование несогласных 
с курсом на информационную 
войну против России, а наши 
попытки внести нейтральность 
в публикации и не выдавать 
фейковые источники за норму 
встречают отказ или «бан», — 
говорит глава Института разви-
тия интернета Артем Геллер. — 
И поскольку «Википедия» бе-
рет курс на подключение к ра-
боте футурологов,  думаю, при-
шло время и нам не запрещать 
ее, а заменять отечественными 
ресурсами.  

По замыслу Института раз-
вития интернета, сайты «Уни-
версалис», «Яндексмейл.ру» 
и «Руниверсалис» могут стать 
альтернативой «Википедии». 
Что подтверждают факты: на 
ресурсы идут DDoS-атаки, что 
часто их выводит из строя. Но 
даже когда они работают, о них 
мало кто знает. Проблема в том, 
что в России нет независимых 
поисковиков, а те, что есть, 
принадлежат  иностранным 
корпорациям. Они как первую 
операционную систему в поис-
ковике выдают… «Википедию». 

— Мы работаем над  создани-
ем отечественного поисковика, 
— говорит Артем Геллер, — он по-
меняет алгоритмы поиска и его 
парадигму. Для этого надо па-
раллельно наращивать мощно-
сти развития — развивать свои 
две-три народные энциклопе-
дии и убрать из первых строк 
операционный системы поиска 
«Википедию», тогда упадет ее 
популярность. 

Именно так проблему с 
подлогом фактов и искажением 
истории решили в Китае и Тур-
ции, где свои операционные си-
стемы с трудом, но созданы, с 
проблемами, но работают. Что, 
по данным Института развития 
интернета, дало неожиданный 
эффект — наметился ренессанс 
интереса к книгам.  

— Когда в России запустят 
аналог «Википедии» — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2462315

ОСНОВАТЕЛЬ
В эти дни замечательному актеру, режиссеру и чудес-
ному человеку Игорю Кваше исполняется 90 лет.

Я много за что благодарен Игорю Владимировичу: 
и просто за общение; и за те уроки, которые он мне не-
навязчиво преподавал; и за надпись на его книге «Точ-
ка возврата», которую он мне подарил: «Андрюша! 
Мне всегда было интересно с тобой общаться. Обни-
маю!»… Да мало ли за что!

Однако есть отдельная благодарность за то, как мы 
познакомились. Я был в ту пору совсем молодой жур-
налист «Комсомольской правды», ни одна седая воло-
синка еще не вспарывала мою прическу. И тут мне дали 
задание: взять интервью у известного человека, лучше 
— артиста.

Я взял книгу с заманчивым названием «Справоч-
ник союза кинематографистов», в котором можно 
было отыскать домашние телефоны звезды, и начал 
звонить. Мне все отказывали. Грубо или вежливо, 
иронично или серьезно, навсегда или на время, одна-
ко не соглашался 
никто. Так — с ну-
левым результа-
том — я добрался от 
«А» до «К». На бук-
ву «К» был Кваша — 
Игорь Владимиро-
вич. И он согла-
сился. Сразу и без 
проволочек. Мне 
кажется, просто по-
тому, что пожалел 
меня. 

Так, с середины 
восьмидесятых и до 
самого его ухода мы 
с ним общались.

Игорь Влади-
мирович был абсо-
лютно театральный человек. И не просто театральный, 
а именно — человек «Современника». Он был одним 
из основателей театра и всегда ощущал свою личную 
ответственность за все, что творится с «Современ-
ником».

Когда отец-основатель Олег Николаевич Ефре-
мов уходил во МХАТ, он всерьез надеялся, что труппа 
«Современника» вольется в художественный театр. 
Кваша был одним из первых, кто категорически про-
тив такого поворота возражал, потому что он озна-
чал бы гибель театра. Можно только представить, чего 
стоило Кваше это противостояние. Ведь Олег Ефремов 
был для него не просто учитель, но авторитет непрере-
каемый. И, тем не менее… Уход Ефремова из «Совре-
менника» Кваша в своей книге назвал «трагедией». 
И в этом нет преувеличения. 

Кваша окончил Школу-студию МХАТ, два года про-
работал в знаменитом театре, а потом — всю жизнь — 
в «Современнике». «Современник» был для него од-
новременно домом и ребенком. Он спасался в нем от 
жизненных неурядиц, но и спасал его, когда было необ-
ходимо, заботился о своем детище. 

Кваша поставил в «Современнике» «Кабалу свя-
тош» Булгакова, сам играл Мольера, а короля и В. Гафт, 
и Г. Богадист. И оба замечательно. 

А после этого Игорь Владимирович решил сделать 
молодежный спектакль, чтобы молодые артисты во-
шли в «Современник» не поодиночке, а поколением. 
И снова помог Булгаков. На этот раз «Дни Турбиных». 
И последняя его режиссерская работа «А вам не хотит-
ся ль под ручку пройтиться?» тоже ориентирована на 
молодых актеров.

Ну, казалось бы, почему его, артиста театра, долж-
на волновать молодежь? Он же — не худрук. Потому что 
это театр — ребенок, о котором надо заботиться; театр, 
за который болит душа…

В кино снимался мало. Не по своей вине и не по не-
желанию режиссеров. Человек, категорически не при-
емлющий никакой несправедливости, Кваша подписы-
вал письма в защиту диссидентов, за что угодил в чер-
ные списки.

Но черные списки распространялись лишь на ис-
полнителей главных ролей — их утверждал худсо-
вет. (Я этого, конечно, не знал, это мне Игорь Влади-
мирович разъяснил.) И поэтому периодически он 
исполнял роли неглавные, делая из них, не побоюсь 
этого слова, — шедевры. 

Таков, например, атаман Лагутин из картины 
«Достояние республики». Крошечная роль, но за ней 
— человек, судь-
ба, время. Я уж не 
говорю о бурго-
мистре из фильма 
про Мюнхгаузена 
Марка Захарова. 
Кваша играет на-
столько органич-
но и точно, что мы 
даже как-то не задумываемся: бургомистр — при-
способленец, конъюнктурщик, у которого не хвата-
ет сил защитить друга, — это типаж, абсолютно дале-
кий от самого Кваши. Совсем другой человек. А как 
точно сыграно!

Совершенно замечательна книга Игоря Кваши 
«Точка возврата». Я бы назвал ее «Книга интеллигент-
ного артиста». Изо всех сил Игорь Владимирович ста-
рается писать, чтобы себя не выпячивать, чтобы полу-
чился рассказ не о «себе любимом», а о тех, кто был ря-
дом, кто помогал…

Первая фотография в книге знаете чья? Фото моло-
дого отца. И глава про детство замечательно называет-
ся «Когда море было большое». 

Книга удивительная, во-первых, потому, что очень 
искренняя. А искренность — это то, что невозможно 
сыграть, будь ты хоть актер, хоть пишущий человек. 
А во-вторых, потому, что в отличие, скажем прямо, от 
многих своих коллег Игорь Кваша очень мало «умни-
чает», почти не размышляет о высоком, об абстракт-
ном. Рассказывает истории про то, что видел, что зна-
ет. Поразительные, невероятные истории о театре и об 
искусстве.

Он и в общении тоже любил рассказывать истории, 
а не делать некие многозначительные философские 
выводы. Как всякий истинный интеллигент, он старал-
ся не нагружать собой собеседника, а быть для него ин-
тересным и важным. 

У нас — серьезная разница в возрасте, но Игорь Вла-
димирович общался так, что я ее почти не ощущал. 
Он умел как бы поднять собеседника, а это тоже — ка-
чество настоящего интеллигента. Боже мой, как его 
не хватает! Сидения в его квартире в доме в одном из 
переулков на Тверской, чьи стены увешены мемори-
альными досками. Возможности показать свою новую 
пьесу и услышать честный разбор. 

Не сказать, чтобы мы очень часто общались. Но сам 
факт того, что Кваша есть, — был важен.

Ушел человек — осталось пустое место.   

Он был одним 
из основателей 
театра и всегда 
ощущал свою лич-
ную ответствен-
ность за все, 
что творится 
с «Современником»

Ушел человек — 
осталось пустое 
место

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

В соответствии с ФЗ № 95-ФЗ «О политических партиях» со-
здан Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-
нию учредительного съезда политической партии с предполагае-
мым наименованием Всероссийская политическая партия «МИР». 
Уведомление Министерства юстиции РФ о получении докумен-
тов №10-6450/23 от 20.01.2023. Адрес Оргкомитета: 295011, Рес-
публика Крым, г. Симферополь, ул. Севастопольская, д. 8, офис 40,  
тел.: +7 (988)240-77-55, e-mail: vamironov@rambler.ru. Уполномо-
ченное лицо Оргкомитета — Миронов Василий Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Белгородской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 9 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Фирма  Грантор» 
(ООО «Фирма Грантор») предлагает собственникам помещений 
расположенных по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пгт Парковое, 
 Парковое шоссе, 21, находящихся в зданиях:

Литера Кадастровый номер
А 90:25:070401:1808
Б 90:25:070401:1809
В 90:25:070401:1810
Г 90:25:070401:1811
Д 90:25:070401:1812
Е 90:25:070401:1813

И (и, и1, и2) 90:25:070401:1882
К 90:25:070401:1883
Л 90:25:070401:1884 (90:25:070401:664)
М 90:25:070401:1818 (90:25:070401:3618)
Н 90:25:070401:1802 (90:25:070401:3596)
О 90:25:070401:3585
П 90:25:070401:668
Р 90:25:070401:3479
С 90:25:070401:3435

А' (А1) 90:25:070401:1814
Б' (Б1) 90:25:070401:1795

В' 90:25:070401:1885
Г'
Д' 90:25:070401:1886
Е' 90:25:070401:1887

рассмотреть возможность заключения сделок купли-продажи  таких 
помещений. 

Настоящее уведомление не является офертой, не содержит всех 
существенных условий предлагаемых к заключению  сделок купли-
продажи.

В целях согласования всех условий предлагаемых к заключению 
сделок и их заключения заинтересованные лица могут  обращаться 
по тел.:  + 7 (978) 673-68-14, + 7 (978) 034-76-12.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Игорь Хатьков: Как и чем сегодня 
лечат рак в Москве

Здоров?
Загляни к врачу
Любовь Проценко

С
толица первой в Рос-
сии внедрила новые 
стандарты по лече-
нию рака. Прошло 
три года. Что изме-
нилось за это время 
для москвичей? Кор-
респонденту «РГ» 
рассказал дирек-

тор Московского клинического 
научного центра имени Логино-
ва, академик РАН, главный он-
колог департамента здравоохра-
нения Москвы Игорь Хатьков.

Игорь Евгеньевич! В минув-
шую субботу, 4 февраля, от-
мечался Всемирный день 
борьбы против рака. Кому же 
и что должна напомнить эта 
дата о болезни, которая по-
прежнему остается всего на 
втором месте среди причин 
смертности после кардиоло-
гических заболеваний?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Я думаю, всем нам. 
Лечение онкологических забо-
леваний очень многогранное 
и затратное, и это надо учиты-
вать при планировании разви-
тия здравоохранения. Врачам, 
от уровня квалификации кото-
рых, владения ими современ-
ными технологиями, пришед-
шими в медицину в последние 
годы, зависит жизнь пациентов. 
И, наконец, а может быть, в пер-
вую очередь, самим людям, ко-
торые, соблюдая какие-то про-
стые правила, могут никогда не 
стать нашими пациентами.

Вопрос к вам как к главному 
онкологу Москвы: насколько 
эффективно идет борьба с он-
кологией в столице? И вообще, 
что такое понятие эффек-
тивности в данном случае? 

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Главный результат 
борьбы с онкологическими за-
болеваниями — это снижение 
смертности от них. Для того что-
бы снизить ее, Москва, как и вся 
страна, предпринимает огром-
ные усилия. Именно потому есть 
и федеральная, и городская про-
граммы борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями. Для пра-
вительства Москвы они приори-
тетные — с точки зрения финан-
сирования, строительства новых 
клиник, оснащения их оборудо-
ванием. Но если скажем, в той же 
кардиологии стоило создать сеть 
специализированных стациона-
ров и организовать правильную 
маршрутизацию пациентов, как 
смертность от инфарктов мио-
карда значительно снизилась, 
в онкологии так быстро полу-
чить результаты невозможно. 
Но некоторые достижения есть 
и у нас. Например, снизилась од-
ногодичная летальность (то есть 
через год после постановки диа-
гноза), налицо и рост пятилетней 
выживаемости. Такая динами-
ка стала возможной в том числе 
потому, что уровень оснащенно-
сти столичных медорганизаций 
соответствует передовым миро-
вым стандартам. У нас есть воз-
можности помогать даже запу-
щенным пациентам и лечить их 
по самым сложным схемам. 

Как выстроена онкологическая 
помощь в Москве? Что измени-
лось в ней за последние годы?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Новые стандарты 
онкологической помощи в Моск-
ве внедрены в 2019 году. За это 
время созданы онкологические 
центры, соединившие стациона-
ры и амбулаторную помощь. За 
каждым из них закреплены жи-
тели территориальных округов. 
В каждом онкоцентре москвичи 
могут получить все виды необ-
ходимой помощи — диагности-
ку, лечение в стационаре, а после 
выздоровления диспансерное 
наблюдение. Ранее пациент был 
вынужден в одной клинике про-
водить обследование, в другой 
получать лечение, в следующей 
клинике находиться под наблю-
дением. В настоящее время все 
это происходит в одном медучре-
ждении. Пациенту так удобнее, 
а врачам это дает больше воз-
можностей для преемственно-
сти на разных этапах лечения. 
Облегчает процесс в городе так 
же единая цифровая платфор-
ма в здравоохранении, в рамках 
которой все анализы, результа-
ты обследований, назначений 
и пройденных видов лечения за-
гружаются в электронную мед-
карту пациента. Любой врач, ко-
торый наблюдает или консульти-
рует больного, видит на экране 
своего компьютера всю его ме-
дицинскую историю.

Сейчас в нашем центре име-
ни Логинова ведутся работы по 
строительству нового совре-
менного лечебно-диагностиче-
ского комплекса, который уже 
в этом году примет к себе паци-
ентов. Этот комплекс открыва-

ет перед всеми нами огромные 
возможности. В частности, у нас 
дополнительно появятся койки 
как для круглосуточного стаци-
онара, так и для дневного ста-
ционара и кратковременного 
пребывания. Большое количе-
ство диагностических подразде-
лений, оснащенных всем, о чем 
только можно мечтать — КТ, МРТ, 
УЗИ экспертного класса, рентге-
новскими установками. Для про-
ведения ПЭТ-КТ и ОФЭКТ-КТ за-
работает своя радиоизотопная 
диагностика. Увеличатся мощ-
ности патоморфологической ла-
боратории — она сможет делать 
свыше 10 тысяч исследований 
в сутки.

А еще к действующим 15 опе-
рационным добавится 18 новых. 
Большинство из них интегриро-
ванные, другими словами, ум-
ные операционные, оснащен-
ные системами, которые управ-
ляют и светом, и вентиляцией, 
и выходом в интернет. Впервые 
мы получим гибридную опера-
ционную, в которой онкохирур-
ги смогут одновременно прово-
дить открытые операции и мало-
инвазивные на сосудах, и ангио-
графические. И все это в одном 
центре! 

Я видела ваш корпус, он дей-
ствительно уникален. На ка-
кой стадии строительство?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Ровно три года на-
зад строители только начали 
копать котлован, а сегодня это 
уже практически готовая пре-
красная семиэтажная клини-
ка. Я очень благодарен городу, 
строителям за проделанную 
ими гигантскую работу. 

Врачи все время напомина-
ют о том, как важно при он-
кологии не упустить время. 
Сколько дней, недель, месяцев 
проходит в столице от подо-
зрения на онкологию до поста-
новки диагноза?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Московский он-
кологический стандарт преду-
сматривает наличие индивиду-
ального клиентского пути при 
каждой локализации с разны-
ми сроками, в зависимости от 
сложности случая. 

Помню, одно время москвичи, 
чтобы сделать ПЭТ-КТ, вы-
нуждены были ездить на об-
следование по ночам. Сейчас 
можно обойтись без этого?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Доступность всех 
видов обследования в столице 
выросла. Тем не менее многие 
наши учреждения близки в сво-
ей работе к режиму 24/7. И сде-
лано это потому, что так удоб-
нее самим москвичам. Многие 
из них днем заняты на работе. 
Мы же ставим и перед собой, 
и перед ними цель создать усло-
вия, при которых онкологиче-
ское заболевание никак не от-
влекает их от обычной жизни. 
Чтобы люди, даже заболев, мог-
ли продолжать работать, учить-
ся, ходить в театр…

Диагноз подтвержден. Сколь-
ко еще пройдет времени до 
следующего шага — начала ле-
чения? 

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Обычно около не-
дели, при условии, что врачу не 
потребуется провести какие-то 
дополнительные исследования.

Какие современные техноло-
гии используются для лечения 
рака?

И Г О Р Ь  Х А Т Ь К О В :  Направлений 
три: хирургия,  лекарственная 

терапия и лучевая терапия. 
С точки зрения условий для хи-
рургии все наши стационары 
очень хорошо оснащены. Уро-
вень подготовки хирургов так же 
позволяет им выполнять прак-
тически все, даже самые объем-
ные, оперативные вмешатель-
ства. Что важно: всегда, когда 
есть возможность и это целесо-
образно для пациента, мы вы-
бираем малоинвазивные опера-
ции — лапароскопические или 
роботические Малотравматич-
ные, они дают возможность па-
циенту очень быстро восстано-
виться.

Для проведения лучевой 
терапии нашим пациентам за-
действованы все самые лучшие 
ускорители, имеющиеся в Моск-
ве. Не важно, в чьем подчинении 
они находятся — федеральных, 
ведомственных или частных 
клиник. Организационное ре-
шение использовать эту технику 
в режиме аутсорсинга, принятое 
правительством Москвы, было 
очень правильным и своевре-
менным, что позволило полу-
чать данный вид помощи на вы-
сокотехнологическом уровне.

В лекарственной терапии за 
последние шесть лет в практи-
ку внедрены прорывные техно-
логии — таргетная и иммунная 
терапии.

В Москве, как известно, дей-
ствует стандарт лекар-
ственного обеспечения за счет 
городского бюджета 10 нозоло-
гий рака. Напомните, пожа-
луйста, каких именно. 

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Данная программа 
лекарственной терапии охваты-
вает 90% пациентов, которым 
она показана. В этот перечень 
входят рак молочной железы, 
предстательной железы, почки, 
легкого, колоректальный рак, 
меланома, мочевой пузырь, 

яичник, желудок, головы и шеи. 
Но лечение и других видов онко-
логических заболеваний лекар-
ственной терапией обеспечива-
ется в полном объеме в рамках 
региональной льготы ДЗМ.

Многие из нужных лекарств 
были импортными. Сейчас, 
когда заграница то и дело гро-
зит нам прекратить их по-
ставки, дефицит ощущается? 

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Все имеющиеся на 
мировом рынке препараты для 
лечения онкологии продолжа-
ют использоваться в полной 
мере. Но надо отдать должное 
нашим российским произво-
дителям, у них день ото дня все 
больше производств, причем не 
просто сборочных, когда лекар-
ство лишь доводится до готово-
го вида на наших предприятиях, 
но и разработанных в России. 
В том числе и иммунных препа-
ратов. И мы их активно исполь-
зуем в лечении пациентов, до-
биваясь отличных результатов.

Что же все-таки провоциру-
ет рак? Курение, алкоголь?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: И курение, и алко-
голь, и гиподинамия, и лишний 

вес, и недостаточное потребле-
ние клетчатки в пище. Все из-
вестные факторы, подтвержден-
ные большим количеством эпи-
демиологических исследований 
Всемирной организации здраво-
охранения. В последние годы в их 
число включено так же избы-
точное потребление термически 
обработанного красного мяса.

Как не пропустить первые 
признаки заболевания?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Совет один: ни-
какого самолечения. При всех 
недомоганиях любого харак-
тера лучше обратиться к врачу.

К терапевту?
ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Да, к терапевту или 
профильному специалисту.

В ваш центр можно прийти? 
Или он доступен только моск-
вичам, проживающим в окру-
гах, прикрепленных к нему?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Выбор лечебного 
учреждения всегда остается за 
пациентом. 

Еще один совет хотелось бы 
услышать: как часто на пред-
мет рака нужно проверять-
ся людям, которые считают 
себя здоровыми?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Им надо обследо-
ваться в соответствии с воз-
растом. Например, женщинам 
с 21 года проходить обследо-
вания у гинеколога на предмет 
выявления предраковых со-
стояний или онкологических 
заболеваний шейки матки, а с 
39 лет — делать маммографию. 
Мужчинам с 45 лет сдавать 
кровь на специфический ан-
тиген простаты. Вне зависимо-
сти от пола с 45 лет необходи-
мо делать гастро- и колоноско-
пию. В Москве с этой целью со-
зданы три прекрасных центра 
эндоскопической диагностики, 
где это делают абсолютно без-
болезненно, под общим обез-
боливанием, причем по тари-
фу ОМС. Информативным яв-
ляется анализ кала на скрытую 
кровь — он позволяет опреде-
лить риск патологии и пройти 
обследование в дальнейшем.

Врачи часто говорят, что до 
рака надо дожить. Значит ли 
это, что рак постарел и все 
больше становится уделом 
пожилых людей?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Рак действитель-
но больше болезнь людей в воз-
расте — более 40 процентов на-
ших пациентов старше 70 лет. 
Для нас, медиков, это означает 
еще и то, что в каждом онкоцен-
тре должны быть не только онко-
логи, но и терапевты, пульмоно-
логи, кардиологи, эндокриноло-
ги, так как большая часть наших 
больных имеют еще и многие со-
путствующие заболевания. 

Что вы, Игорь Евгеньевич, по-
желали москвичам, когда пла-
нета отмечала Всемирный 
день борьбы против рака?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Пожелал и желаю 
сейчас всем больше заботиться 
о себе в хорошем смысле слова. 
Не погружаться в самокопание 
по поводу здоровья, но и с вни-
манием относиться к разным 
симптомам в своем самочув-
ствии. И еще — доверять врачам. 
Это очень важно и для нас, и для 
тех, кто обращается к нам за по-
мощью.  

Игорь Хатьков: Мы используем 
и сейчас в полной мере для лечения 
онкологии все имеющиеся
на мировом рынке препараты. 

А К Ц Е Н Т

Диагностику, лечение в стационаре 
и амбулаторное наблюдение москвичи 
сейчас проходят в одном медучрежде-
нии, а не в разных, как три года назад 

А К Ц Е Н Т

В центре имени Логинова строится 
новый лечебно-диагностический 
комплекс, который уже в этом году 
начнет принимать пациентов 
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ПРЕМЬЕРА Театр Et Cetera отметил 30-летие
пьесой Николая Эрдмана

Мандат в приданое
Наталья Соколова

М
осковские театры 
возвращают имя 
некогда опально-
го Николая Эрд-
мана в афишу: не 
успели отзвучать 
аплодисменты на 
спектакле «Само-
убийца» в Вахтан-

говском, как в Et Cetera к 30-лет-
нему юбилею театра худрук Цен-
тра драматургии и режиссуры, 
изобретатель жанра саундра-
мы Владимир Панков поставил 
«Мандат» — пьесу-панику о том, 
что бывает с человеком, одержи-
мым получением красной пар-
тийной книжицы. Эту же пьесу 
сейчас репетирует Сергей Жено-
вач в «Студии театрального ис-
кусства».

Герои нового и старого мира 
смешались. Теперь они — меща-
не, торговцы, рабочие, дворя-
не — жильцы необъятной ком-
мунальной квартиры. Трехэтаж-
ная конструкция со множеством 
дверей, из которых появляются 
виолончель, барабаны, гитара 
и саксофон (сценограф — Максим 
Обрезков) присутствует все сце-
ническое время. Спектакль-а-
некдот начинается с привкуса 
джазового кабаре под песню про 
«дорогих москвичей»: «День 
прошел, скоро ночь». А продол-
жается такими же знакомыми 
строками «Не стоит прогибаться 
под изменчивый мир, пусть луч-
ше он прогнется под нас». В саун-
драме Панкова музыкальные 
номера не отдельные интерме-
дии, не саундтрек, они неотдели-
мы от происходящего на сцене. 
Текст пьесы буквально порожда-
ет музыкальный номер. Стуки, 
скрипы игл старых патефонов, 
выстрелы, сдавленные рыдания 
также сшивают музыкальную 
канву спектакля.

Новый мир вопреки словам 
из песни так и не прогнется под 
маленьких людей. Несмотря на 
то, что они проявляют чудеса 
приспособленчества — картины 
на стены вешают двусторонние: 
с одной стороны — «Вечер в Ко-
пенгагене», с другой — «Верую, 
Господи, верую». И проделыва-
ют в окошке в коридоре малень-
кую дырочку, чтобы можно было 
подглядеть, кто пришел, а заод-
но и успеть поменять картину 
нужной стороной. К слову, через 
несколько лет эта щелка приго-
дится, чтобы узнавать, не при-
шли ли с ордером на арест.

В основу «Мандата», напи-
санного в 1925-м, поставленного 
тогда же Мейерхольдом, запре-
щенного в 1930-х, положен не-
вероятно смешной анекдот, что 
лишний раз напоминает: Эрд-
ман — комедиограф высокой про-
бы. Личное счастье Варвары Гу-
лячкиной (Наталья Благих) за-
висит от того, насколько быстро 
ее брат Павел Гулячкин (большая 
актерская удача Григория Старо-
стина) вступит в партию. Варва-
ра засиделась в девках: конеч-
но, кому нужен ее декаданс, ко-
торый она старательно изобра-
жает на пуантах в образе вечно 
грустного Пьеро с выбеленным 
лицом. Приличный жених те-
перь о другом думает — о прида-
ном в виде партбилета. Правда, 
это лишь очередная фантазия 
смекалистой маменьки Надежды 
Петровны Гулячкиной (Наталья 
Баландина). И все же Павел заго-
рается идеей заполучить завет-
ный мандат (даже тапочки у него 
правильного — красного цвета), 
стать начальником («какие дела 
у начальства — на автомобиле ка-
таться»), но «старые мозги но-
вого режима не выдерживают», 

и на сцену вот-вот выползет аб-
солютно кафкианский Грегор 
Замза. «Раньше такие родствен-
ники в хозяйстве не требова-
лись», — размышляет Надежда 
Петровна, сидя перед телевизо-
ром (судя по этой примете уже 
1960-х, время действия режиссе-
ру не так важно). Телевизор, впи-
санный в красную картинную 
раму, — то ли конторка ведущего 
аукцион, то ли судейская трибу-
на, а порой и зеркало для героя.

Мода НЭПа грешила клоунад-
ностью. Поэтому герои «Манда-
та» превратились в мимов, кло-
унов и клоунесс с фирменной 
чаплинской походкой, лицедеев 
с белеными лицами и бутафор-
скими носами.

Если семейство Гулячки-
ных гоголевское, то их сосед 
Иван Иванович Широнкин (Да-
нил Никитин) — абсолютно бул-
гаковский персонаж. Еще один 
Шариков, почувствовавший 
власть и грозящий сдать в мили-
цию всех, кто, по его скромному, 

но теперь так много значащему 
мнению, хоть немного прови-
нился — громко стучал или ме-
шался на кухне, не давая приго-
товить любимую лапшу.

Не случайно авторские 
 реплики за той самой кон тор-
кой-теле визором зачитывает 
Следователь (безупречная в сво-
ей строгости Елизавета Рыжих). 
В финале она же перечитает весь 
список действующих лиц, будто 
отчеканивая приговор…

Вся власть кухаркам — еще 
одна тема, занимавшая Эрдма-
на в пьесе. Кухарка Гулячкиных 
Настя Пупкина (Екатерина Его-
рова) хоть и почитывает любов-
ные романы, чтобы прослыть 
образованной, но в условиях но-
вого бытия не прочь установить 
свою власть не то чтобы на кух-
не или в доме, а во всем государ-
стве. Не зря она примеряет пла-
тье самой императрицы, чудом 
сохранившееся у подруги Наде-
жды Гулячкиной.

В мейерхольдовском «Манда-
те» зрелище преобладало над 
действием. Так же и у Панкова, 
который, по его собственным 
словам, решил в новом спекта-
кле «поиграть с Мейерхольдом». 
Получилось мощное, полифо-
ничное, гротескное действо, вы-
водящее анекдот на уровень фи-
лософского высказывания.  

Герои «Мандата» превратились 
в мимов, клоунов и клоунесс,
лицедеев с белеными лицами...

А К Ц Е Н Т

Новый мир, пришедший на замену 
понятному и привычному,
так и не прогнется под маленьких людей. 
Несмотря на то, что они проявляют
чудеса приспособленчества

 МУЗЫКА Все оперы Рахманинова 
прозвучали на Крещенском 
фестивале

Не только Алеко

Ирина Муравьева

Исполнение рахманиновских 
опер стало спецпроектом Кре-
щенского фестиваля к 150-ле-
тию композитора. Впервые на 
российской сцене прозвучал 
цикл всех четырех оперных на-
званий Рахманинова: «Алеко» , 
«Скупой рыцарь» и «Франческа 
да Римини», «Монна Ванна».

Событие это во всех смыслах 
неординарное. По сути, кроме 
«Алеко», чья удачная сцениче-
ская биография сложилась во 
многом благодаря Федору Ша-
ляпину, исполнявшему партию 
Алеко, рахманиновские опе-
ры и сегодня продолжают оста-
ваться в афише в категории ред-
костей, а музыка недописанной 
«Монны Ванны» вообще мало-
известна (впервые в Москве она 
прозвучала только в 2009 году — 
в Большом зале консерватории 
под управлением Владимира 
Ашкенази). 

В «Новой опере» креативно 
подошли к проекту: привлекли 
на все партитуры разных дири-
жеров. Александр Самоилэ ди-
рижировал «Алеко», Антон Тор-
беев (приглашенный дирижер 
театра) — «Франческой», Евге-
ний Самойлов — «Скупым ры-
царем», Дмитрий Волосников — 
«Монной Ванной». Это логич-
ная идея, учитывая, какое зна-
чение Рахманинов придавал ор-
кестру в своих операх, по сути 
приравнивая его к героям опе-
ры, к повествователю (подобно 
авторской речи писателя). 

Все его оперы вышли из ли-
тературных шедевров: «Ма-
ленькие трагедии» и «Цыгане» 
Пушкина, «Божественная ко-
медия» Данте, «Монна Ванна» 
Метерлинка. И все они построе-
ны на крупных планах героев, 
требующих от певцов и вокаль-
ной нюансировки, и психологи-
ческой детализации. При этом 
певцам не так просто проди-
раться сквозь плотную рахма-
ниновскую фактуру оркестра, 
порой затмевающую их голо-
са. Однако создать яркие ин-

дивидуальные интерпретации 
своих партий многим из пев-
цов удалось успешно, особен-
но Владимиру Байкову в пар-
тии Барона («Скупой рыцарь») 
или Хачатуру Бадаляну (Пао-
ло) и Алексею Зеленкову (Ма-
латеста) в «Франческе». Алеко 
в исполнении Анджея Белецко-
го был по-настоящему объем-
ным, несмотря на концертный 
формат, захватывал страстью 
и мрачным драматизмом пере-
живаний героя. А любовные ду-
эты Земфиры — Ирины Моревой 
и Молодого цыгана — Алексея 
Татаринцева звучали с накален-
ной до предела «веристской» 
энергией, словно каждый миг 
их любовной страсти был по-
следним.

Между тем особый интерес 
в этом цикле вызвала «Монна 
Ванна», загадочно оборванная 
когда-то Рахманиновым (был 
написан только 1-й акт в клави-
ре) и так и оставшаяся незавер-
шенной, хотя либретто и ноты 
оперы он забрал с собой, поки-
дая Россию в 1917 году. Уже по-
сле его смерти, в 1970-е годы, 
американский дирижер Игорь 
Букетов сделал оркестровку 
клавира (мировая премьера со-
стоялась в 1984 году). 

Сюжет оперы повествует 
о событиях XV века: военачаль-
ник Гвидо в осажденной фло-
рентийскими войсками Пизе, 
чтобы спасти город, должен 
отправить к врагу свою жену, 
красавицу Монну. Сорок пять 
минут действия — это невероят-
ная по напряжению и все более 
накаляющимся эмоциям сце-
на, где Гвидо в драматически 
мощном исполнении Артема 
Гарнова сначала узнает о чудо-
вищном условии перемирия, 
а затем переживает страшные 
состояния — от уверенности 
в отказе Монны (Кристина По-
номарева) до ярости от ее со-
гласия и подозрения, что она 
тайно любит врага. Впечатля-
ющая, пронзительно прозву-
чавшая история на актуальную 
тему войны и цены мира.  

ФЕСТИВАЛЬ В Петербурге 
открываются «Пять вечеров»

Квартирник 
у Володина

Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург 

В понедельник в Петербурге 
открывается XIX театральный 
фестиваль «Пять вечеров», по-
священный памяти драматурга 
Александра Володина, автора 
таких известных пьес и кино-
сценариев, как «С любимыми 
не расставайтесь», «Звонят, 
откройте дверь», «Дочки-ма-
тери», «Осенний марафон», 
не говоря уже о «Пяти вече-
рах». Пройдет фестиваль до 
10 февраля, но впервые без 
спектаклей по володинским 
пьесам. Собственно, и новое 
название фестиваля — «Воло-
динский без Володина» — объ-
ясняется тем, что в прошлом 
году Владимир Лифшиц, дав-
но проживающий в США сын 
и правообладатель текстов дра-
матурга, запретил новые по-
становки пьес отца в России. Но 
организаторы фестиваля уве-
рены: Володин остается с нами, 
идут спектакли, поставленные 
раньше, его темы живут в дру-
гих авторах.

Откроет программу по-
становка Олега Липовецкого 
«История от Матвея» по пьесе 
Нины Беленицкой. Спектакль 
кемеровского Театра драмы 
Кузбасса имени Луначарского 
обещает представить «хрони-
ку изменений страны на приме-
ре отдельно взятого школьного 
класса». Московский ТЮЗ пред-
ставит спектакль Камы Гинкаса 
«Исход». По словам режиссера, 
это «лирическая, порой очень 

смешная история про человека, 
не сумевшего справиться с се-
мейными, житейскими пробле-
мами».  Каменск- Уральский те-
атр «Драма номер три» привез 
трагикомедию «Горка» режис-
сера Алексея Логачева, став-
шую лауреатом Фестиваля те-
атров малых городов России. Ге-
рои пьесы Алексея Житковско-
го — воспитательница детского 
сада Настя и узбекский мальчик 
Озод, открывающий ей новые 
горизонты. 

Спектакль петербургско-
го режиссера Дмитрия Его-
рова «Жизель Ботаническая» 
по рассказу Эдуарда Кочерги-
на, легендарного главного ху-
дожника БДТ имени Товстоно-
гова, — сыграют актеры стерли-
тамакского Русского драмати-
ческого театра. Сюжет осно-
ван на реальной истории: как 
девочка, выросшая на улице, 
стала настоящей звездой ба-
летной сцены. Еще одна поста-
новка Егорова — недавняя пре-
мьера театра «На Литейном» 
по пьесе Житковского «Идите 
и показывайте» — приглашает 
зрителей на «Голубой огонек» 
в канун 1963 года. А мистиче-
ская история «Голова» постав-
лена Кириллом Люкевичем по 
пьесе белорусского драматурга 
Константина Стешика.

По традиции в день ро-
ждения Володина 10 февраля 
участники и гости фестиваля 
отправятся в Комарово к моги-
ле драматурга. А вечером всех 
ждет володинский «квартир-
ник» в театре «Мастерская».  

Все оперы Сергея Рахманинова вдохновлены литературными шедеврами.

МОЙ СТАЛИНГРАД
Важным событием минувшей недели была 80-я годов-
щина окончания главного сражения Второй мировой 
войны — Сталинградской битвы. В Волгоград приле-
тел президент Владимир Путин, возложил венок в Зале 
воинской славы, преклонив колено перед памятью 
о защитниках Сталинграда на Мамаевом кургане.

Давняя идея об обратном переименовании Волго-
града в Сталинград, насколько я понял, на высоком 
уровне не поддержана. По данным ВЦИОМ, результат 
опроса перед визитом президента показал, что две тре-
ти волгоградцев не поддерживают идею о возвраще-
нии городу прежнего названия.

Выскажу свою точку зрения. Волгоград — моя роди-
на. Я родился на Дону в станице Фролово Волгоград-
ской области в 1961 году. Это — год переименования 
Сталинграда в Волгоград. Мы знаем, с чем это было 
связано. С «разоблачением культа личности И.В. Ста-
лина», с политикой Хрущева, у которого были свои 
счеты с бывшим вождем СССР, и с общей тенденцией 
десталинизации страны. 

Но я говорю 
о своем личном 
опыте. Мое детство 
прошло в Волгогра-
де. Я помню свой 
родной город с его 
широкими улица-
ми, набережной 
Волги с ротондой, 
с которой открыва-
ется самый краси-
вый вид на главную реку Европы. Я помню волгоград-
ские березки, о которых написала чудесную песню 
поэтесса Маргарита Агашина («Растет в Волгограде 
березка...») и которые так трудно приживались на пес-
чаной почве моего родного и любимого города, но при-
жились и сейчас украшают набережную вместе с еля-
ми и тополями. Простите за сентиментальность, но 
это волгоградские, а не сталинградские березки. И они 
часть моего детства, то есть часть меня. И, конечно, не 
только меня, а всего моего волгоградского поколения.

Хотя, не буду спорить, слом сознания был... У моего 
волгоградского друга, который несколькими месяца-
ми старше меня, в паспорте в графе «место рождения» 
стоит Сталинград. Таким образом, мой ровесник по ро-
ждению «сталинградец», а я — «волгоградец». Но оба 
мы выросли в Волгограде.

При этом имя Сталинград сопровождало нас все 
время волгоградского детства. Примерно с четырна-
дцати лет я жил с моими родителями на набережной 
рядом с Домом Павлова и Мельницей, которую сохра-
нили в память о Сталинградской битве в том состо-
янии, в каком она находилась после нее. Это нужно 
видеть. На этом каменном здании нет живого места. 
Сквозь него можно видеть Волгу.

Напомню, что в Сталинграде после битвы не оста-
лось буквально ни одного полностью уцелевшего дома, 
весь город был разрушен дотла. Впрочем, нет, одно-два 
здания чудом уцелели. На одном из них, я отлично это 
помню, сохранился герб... Саратова. Царицын (первое, 
еще с монгольских времен, название) был уездным го-
родом, входившим в состав Саратовской губернии. И у 
него тоже есть своя давняя история. И не только вре-
мен Гражданской войны, когда здесь происходили клю-
чевые ее события, но и уходящая в Великую Русь. Эта 
история не заслуживает права быть сохраненной?

Повторяю, имя Сталинград было важнейшей со-
ставляющей частью сознания детства и отрочества мо-
его волгоградского поколения. На Мамаевом кургане 
я бывал множество раз — и ребенком, и подростком, 
и молодым человеком, и зрелым мужем, когда приез-
жал в родной город к своим родителям, и сегодня про-
должаю приезжать к своей маме. Что такое Дом Павло-
ва, я знал не из книг, и не из романа Василия Гроссма-
на «Жизнь и судьба», и не из повести Виктора Некра-
сова «В окопах Сталинграда». Тем более что обе эти 
вещи во времена моего детства и первого взросления 
были недоступны. Роман «Жизнь и судьба», написан-
ный в 60-е годы, был опубликован только в 80-е, уже 
после смерти автора, а повесть Некрасова, хотя и была 
в 1947 году удостоена Сталинской премии, после эми-
грации автора во 
Францию изыма-
лась из библиотек. 
В результате я впер-
вые прочитал ее 
уже во время уче-
бы в Литинституте 
в начале 80-х, когда 
по окончании пер-
вого курса летом от-
правился работать 
с геологами на Кавказ. В районной библиотеке горно-
го Терскола я эту книжечку чудом и нашел. И, к сты-
ду своему, «заныкал», то есть увез с собой. Все равно 
я был первый ее читатель в этой библиотеке за почти 
сорок лет. 

Роман Юрия Бондарева о Сталинградской битве 
«Горячий снег» я прочитал еще позже и был им, разу-
меется, потрясен. Хотя повесть Некрасова впечатли-
ла меня сильнее, может быть, потому что была пер-
вой. Еще позже я читал Гроссмана — великий роман. Но 
мой Дом Павлова, описанный в этом романе, был дру-
гим. Это был обычный дом, в котором жили обычные 
люди, и только мемориальная дощечка на нем напо-
минала о том, что здесь происходило во время войны. 
И еще Мельница, стоявшая напротив, рядом с которой 
на моих глазах создали прекрасный мемориальный 
комплекс, куда я потом водил уже своих маленьких сы-
новей. А когда я был волгоградским ребенком, в Доме 
Павлова мирно проживали знакомые моих родителей. 
И они были, как и я, волгоградцы.

Все это я говорю к тому, что с переименованиями 
и возвращениями названий городов, даже если они 
диктуются высокими патриотическими чувствами, 
надо быть осторожными. История — это река, в ко-
торую нельзя вступить дважды, а не пруд, который 
 можно как угодно время от времени наполнять новой 
водой.  

Идея о переимено-
вании Волгограда 
в Сталинград 
не поддержана

История — 
это река,
в которую нельзя 
вступить дважды

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На вопрос, почему для юбилейной постановки выбрана 
пьеса Николая Эрдмана и как она рифмуется с 
сегодняшним днем, отвечает Александр Калягин,
художественный руководитель театра Et Cetera:
— Я бы не выстраивал прямых параллелей, это всегда любое высказыва-

ние делает лобовым и малоинтересным. Тем не менее ассоциации все 

равно возникают. Сегодня многих людей охватил страх, у многих пани-

ческое состояние, и  герои «Мандата» тоже находятся в панике. Жела-

ние выжить заставляет их совершать самые странные поступки, они 

стремятся усидеть, условно говоря, на двух стульях. То ли кухарке в пла-

тье императрицы поклониться, то ли заполучить заветный красный 

мандат, который откроет все двери. 

Кстати

Издательство «Молодая гвардия» подготовила издание 

двухтомника, состоящего из книг А.П. Житнухина «Максим 

Загорулько» и Н.А. Карташова «Василий Чуйков». Первая 

из книг посвящена известному ученому, почетному гражда-

нину Волгограда, ветерану Сталинградской битвы М.М. За-

горулько. Герой второй книги — В.И. Чуйков. Дважды Герой 

Советского Союза маршал Советского Союза Василий Ива-

нович Чуйков принадлежит к славной когорте полководцев 

Великой Отечественной войны. В дни Сталинградской бит-

вы имена Чуйкова и бойцов его 62-й армии стали символом 

стойкости, мужества, героизма и силы нашего народа. 
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СКАНДАЛ  Фигуристку 
Щербакову отстранили 
от церемонии в Цюрихе

Глупейший 
предлог

Николай Долгополов

Чего в решении Международного союза конькобежцев 
(ИСУ) больше — цинизма или глупости? Предостаточ-
но и того, и другого. Олимпийская чемпионка вместе 
с коллегами по титулу американцем Нейтаном Ченом 
и французской танцевальной парой Габриэллой Папа-
дакис — Гийомом Сизероном попала в короткий список 
претендентов в номинации «самый ценный фигурист 
года». По установившейся традиции и из элементар-
ной вежливости вся тройка претендентов в любой из 
категорий «ИСУ Скейтинг Авордз» приглашается на 
торжественное вручение премии. Но в Цюрих Анну не 
пустили.

Если бы ИСУ устроил соревнования и на «самый 
глупый предлог» недопуска, то здесь ему не было б 
равных. Русской чемпионке отказали в приезде «из-за 
проблем безопасности». Какие «проблемы безопасно-
сти» могла создать в Цюрихе 18-летняя фигуристка, 
глубоко почитаемая миром не только за свои велико-
лепные четверные, но и добрый нрав, умение тактич-
но общаться с соперницами, публикой, журналиста-
ми? С другой стороны, трудно представить, чтобы хоть 
у кого-то могло возникнуть желание напасть на Анну, 
оскорбить ее. Ведь ехать-то должна была не в какой-ни-
будь неконтролируемый и в злобе непредсказуемый 
Киев, а в сдержанно-чопорную Швейцарию.

Но исполком ИСУ решил иначе, фактически дисква-
лифицировав единственную представительницу Рос-
сии, пробившуюся в своеобразный финал. Впечатле-
ние твердое: Союз конькобежцев по-прежнему упор-
но идет на жесточайшие меры по отношению к рос-
сиянам.

Наши фигуристы и конькобежцы отстранены от 
всех международных состязаний. И грустно наблю-
дать, как резко снизился уровень международных тур-
ниров. К примеру, на только закончившемся чемпио-
нате Европы «золото» у фигуристки, не проходившей 
даже в третий состав нашей сборной. Это ни в коей 
мере не вина спортсменки, а беда ИСУ.

Никак не умаляю достоинств Нейтана Чена, кото-
рому и достался приз. Но заблокировав приезд Щерба-
ковой, люди из ИСУ превратили торжественную цере-
монию в нонсенс.  

ВОЛЕЙБОЛ В матче лидеров 
и одноклубников питерцы 
дома уступили казанцам

Сплетение 
«Зенита»

Илья Трисвятский

В центральном матче 21-го тура регулярного чемпи-
оната мужской Суперлиги встретились лидеры-од-
ноклубники. В Санкт-Петербурге местный «Зенит» 
уступил ВК «Зенит-Казань» — 0:3 (22:25, 24:26, 19:25).

Обе команды в нынешнем сезоне уже успели изряд-
но порадовать своих болельщиков. Казанцы в конце 
декабря выиграли проведенный в Новом Уренгое «Фи-
нал четырех» Кубка России. А питерцы в Суперлиге со 
старта турнира выдали серию из 18 победных матчей 
подряд. Но вот затем у волейболистов с берегов Невы 
как отрезало. В третьей декаде января они в пятисето-
вых сражениях уступили и столичному «Динамо», и 
новосибирскому «Локомотиву», а теперь вот дома по-
терпели еще поражение, на этот раз в трех партиях.

Лучшими бом-
бардирами встречи 
стали игроки из со-
става сборной Рос-
сии, завоевавшей 
серебряные награ-
ды на Олимпиаде в 
Токио. У казанцев 
— Дмитрий Волков 
(18 очков) и Мак-
сим Михайлов (17), 
в рядах хозяев — 
Егор Клюка (15). 

— В начале игры 
на площадке было 
немного напряженно: на старте каждой партии допус-
кали много своих ошибок, затем команда собиралась и 
выполняла ту задачу, которая была поставлена на раз-
боре,— сказал капитан ВК «Зенит-Казань», олимпий-
ский чемпион Лондона-2012 Александр Волков.

Главный тренер питерцев Андрей Толочко обозна-
чил некоторые причины поражения: «Перед этим у 
нас было два тяжелых пятисетовых матча, к тому же 
проигранных. Это, к сожалению, тоже накладывает ка-
кой-то отпечаток, плюс накопилась определенная фи-
зическая усталость. Казанцы, наверное, сейчас просто 
более свежие, чем мы. Перед нашей встречей у сопер-
ника был выезд в Минск, куда часть основных игроков 
даже не летала». 

Результаты других матчей с участием команд из 
верхней части таблицы: «Локомотив» (Новосибирск) 
— «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) — 3:2 (23:25, 
15:25, 25:16, 25:21, 15:9), «Белогорье» (Белгород) — 
«Динамо» (Москва) — 0:3 (13:25, 17:25, 19:25). 

В чемпионате лидируют: «Зенит-Казань» — 20 побед 
— 2 поражения (61 очко), «Динамо» М — 19—2 (55), «Зе-
нит» СПб — 18—3 (55), «Локомотив» — 15—6 (41), «Куз-
басс» (Кемерово) — 14—7 (40), «Белогорье» — 13—6 (38). 
По итогам «регулярки» квартет сильнейших напря-
мую выйдет в четвертьфинал.     

ЭКСКЛЮЗИВ Эксперт «РГ» рассказал, за счет чего боксер Батыргазиев отправил 
в нокаут экс-чемпиона WBA и когда победитель сможет сам подраться за пояс

Левый джеб в деле
Анна Козина

О
лимпийский чемпион 
Токио Альберт Батырга-
зиев, который провел в 

подмосковном Серпухове вось-
мой бой на профессиональном 
ринге, техническим нокаутом 
в девятом раунде победил быв-
шего чемпиона WBA панамца 
Изрееля Корралеса, который 
находился на шестой строчке 
рейтинга Всемирной боксер-
ской ассоциации в легком весе.

В первом же раунде Батырга-
зиев отправил соперника в нок-
даун. По ходу боя россиянин 
продолжал доставать панамца 
мощным левым джебом, но тот 
уже крепко стоял на ногах. Во-
обще Корралес всего однажды 
проигрывал досрочно, выиграв 
нокаутом 10 боев. Однако на по-
следней минуте восьмого раун-
да Батыгазиеву серией точных 
ударов удалось измотать сопер-
ника. Панамца спас только гонг. 

В девятом раунде Альберт сно-
ва пошел в наступление и потряс 
Изрееля. Команда Корралеса вы-
бросила полотенце.

После боя Батыргазиев срав-
нил ощущения от этой победы с 
триумфом на Олимпиаде-2020, 
а также заявил, что думает о ти-
тульном бое.

— Признаюсь честно, я так не 
радовался даже на Олимпийских 
играх. Мне противостоял экс-
-чемпион мира. Опытный, се-
рьезный боксер, я это чувство-
вал. Но не опускал руки, с каж-
дым раундом старался прибав-
лять. Надеюсь, мне удалось уди-
вить всех красивым и зрелищ-
ным боксом, — сказал Батырга-
зиев журналистам. — Дальше 
больше. Будем стараться совер-
шенствоваться, прогрессиро-
вать. Мне обещали, что еще пара 
боев и я буду боксировать за зва-
ние чемпиона мира. В моей весо-
вой категории очень много име-
нитых. Дайте мне любого топо-

вого соперника и время на под-
готовку, и я с ним разберусь.

За боем Батыргазиева в зале 
наблюдал олимпийский чемпи-
он 2008 года, чемпион мира по 
версии IBO (2015) в первом тя-
желом весе Рахим Чахкиев, ко-
торый специально для «РГ» под-
вел итоги поединка и оценил 
перспективы Альберта на про-
фессиональном ринге.

Рахим, еще накануне боя Ба-
тыргазиев обещал «удосро-
чить соперника как можно 
скорее». Почему удалось это 
сделать только в девятом 
раунде?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Видно было, что 
по ходу боя не все идет гладко. 
Экс-чемпион оказывал очень 
неплохое, порой ожесточен-
ное сопротивление. И динами-
ка поединка складывалась так, 
что Альберт вроде бы хотел удо-
срочить, но не получалось. В ка-
ких-то раундах он даже попри-
держал себя, чтобы сэкономить 
силы. Но все-таки к девятому 
раунду все закончилось фаталь-
но для боксера из Панамы.

Судя по реакции публики — а 
в зале было много наших бок-
серов-чемпионов — бой понра-
вился?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Альберт нас дей-
ствительно порадовал. Бой по-
лучился очень зрелищным. Под-
черкну, что соперник не был 

мальчиком для битья. Проти-
востоял, бился как мог. Но класс 
и подготовка Батыргазиева были 
на хорошем уровне. Он оправдал 
наши надежды. Мы ставили на 
него. Я, правда, поставил на до-
срочную победу в десятом раун-
де, например, техническим нок-
аутом. Чуть ошибся. Но после 
боя  эмоции классные. В зале не 
было свободных мест. Люди стоя 
смотрели и болели. Отличный 
вечер бокса. Все боксеры ушли с 
хорошим настроением.

Батыргазиев совсем недавно 
еще в любителях выступал. 
Как проходит его трансфор-
мация в профессионалы?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Переход в профес-
сионалы обычно продолжается 
довольно долго. У Альберта хо-
рошая стартовая позиция. Он  
провел уже восьмой бой, шесть 
из них выиграл нокаутом —  вну-
шительные цифры. Его карьера 
развивается хорошо. Конечно, 
еще нужно набираться опыта. 
Поэтому боксеры, которые де-
бютируют на профессиональ-
ном ринге, и начинают с четырех 
и шести раундов. Батыргазиев 

вышел на десятираундовый бой 
с нормальным соперником, быв-
шим обладателем титула. Завер-
шил досрочно, прошел проверку 
на прочность. С каждым разом 
надо повышать уровень мастер-
ства, чтобы не упустить моло-
дые годы. Пока он на спортив-
ном пике, надо реализовывать 
себя сполна и завоевывать титу-
лы. Альберту все это вполне по 
силам.

Когда он будет готов к чемпи-
онскому бою?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Пока за чемпи-
онство в этом весе биться ра-
новато, как мне кажется. Надо 
еще опробовать его с хорошими 
бойцами, а потом уже думать 
менеджерам и промоутерам, 
как все устроить наилучшим об-
разом. Я хочу еще раз поблаго-
дарить Альберта за праздник, 
который он подарил всем люби-
телям бокса. Желаю удачи и на-
деюсь на его успешную карьеру 
в профессиональном ринге.  

ЕДИНОБОРСТВА Великий Федор Емельяненко проиграл 
свой последний бой

«Император» ушел
в нокаут

Артур Нанян 

Л
егендарный россий-
ский боец смешан-
ных единоборств 
(ММА) Федор Еме-
льяненко завершил 
карьеру. В своем по-
следнем поединке 
он проиграл чемпи-
ону Bellator в тяже-

лом весе Райану Бейдеру в Ингл-
вуде (США).

На протяжении примерно 23 
лет Емельяненко выступал на 
самом высоком уровне, однако 
пик его карьеры давно прошел. 
«Последнему Императору» 46 
лет — многие бойцы уходят из 
спорта гораздо раньше.

Емельяненко,  по  праву 
считающийся одним из вели-
чайших бойцов в истории сме-
шанных единоборств, решил 
уйти красиво и постараться 
взять реванш. Четыре года на-

зад Федор проиграл Бейдеру 
техническим нокаутом в бою, 
который длился 35 секунд.

Конечно, фаворитом ны-
нешнего поединка был имен-
но американец. После того боя 
с Емельяненко Бейдер дрался 
шесть раз, одержав три побе-
ды при двух поражениях (еще 
один бой был признан несосто-
явшимся). В любом случае бо-
лельщики Федора ждали от сво-
его любимца хорошего поедин-
ка и надеялись на победу в его 
последнем в карьере бою. Но не 
сложилось.

Как и четыре года назад, все 
закончилось техническим нок-
аутом. Уже на первой минуте 
один из выпадов Бейдера до-
стиг цели, Емельяненко упал на 
канвас. Разница с предыдущим 
поединком против Бейдера в 
том, что сегодня Федор провел 
больше времени в защите, про-
державшись больше минуты, 
прежде чем рефери Херб Дин 
остановил бой. Последний бой 
«Императора».

После поединка ряд легендар-
ных бойцов ММА вышли в окта-
гон, чтобы поприветствовать 

Емельяненко. А Бейдер честно 
признался: ему не столь важно, 
что он дважды победил Федора.

— Я просто должен был сде-
лать свою работу. Оба проти-
востояния с Федором получи-
лись отличными, я их точно за-
помню. Мне не так важно, что 
я дважды одолел Емельяненко. 
Куда важнее, что я дважды ока-
зывался с ним в клетке, — отме-
тил Бейдер.

Сам Емельяненко на пресс-
конференции раскрыл причи-
ны, побудившие его завершить 
карьеру. «Возраст уже, травмы, 
организм не выдерживает на-
грузок», — откровенно заявил 
Федор.

Емельяненко считает, что он 
мог бы победить Бейдера. «Есть 
ли сожаления? Конечно. Думаю, 
мог бы одолеть Бейдера, но не 
получилось», — сказал Федор.

Напоследок Емельяненко 
поблагодарил бойцов, которые 

вышли в октагон поприветство-
вать его, и подчеркнул, что чув-
ствует себя хорошо, несмотря 
на поражение.

— Чувствую себя замечатель-
но. Я очень рад был видеть всех 
бойцов, легенд, со многими из 
них я выступал. Большая честь, 
что все они пришли меня под-
держать. Я бы хотел, чтобы меня 
помнили как верующего чело-
века. Принимаю все как есть: и 
победы, и поражения. Весь зал 
болел за меня. Надеюсь, заслу-
жил эту публику своим выступ-
лением, — подытожил Федор. 

Остается добавить, что за 
время своей карьеры Емелья-
ненко провел 48 боев, одержав 
40 побед (16 нокаутом), а также 
потерпел семь поражений, еще 
один поединок был признан не-
состоявшимся.   

У Емельяненко было мало шансов 
против Райана Бейдера, 
но «Император» старался как мог.

Казанцы (в светлой форме) играли в Питере надежнее и ярче.

Альберт Батыргазиев уже был чемпионом IBF Inter-Continental и чемпионом 
Евразии по версии EBP. Теперь он хочет биться за более престижный пояс.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на поражение от Райана 
Бейдера, Емельяненко завершил блестя-
щую карьеру красиво и достойно

А К Ц Е Н Т

Победа в Серпухове принесла 
Альберту Батыргазиеву больше радости, 
чем триумф на Олимпиаде в Токио 

ФУТБОЛ 

Пас Головина
помог 
«Монако»
одержать 
победу

АССИСТЕНТ
САША
Сергей Литвинов

Полузащитник сборной Рос-
сии Александр Головин помог 
«Монако» выиграть на выезде у 
«Клермона» (2:0) в матче 22-го 
тура чемпионата Франции.

Головин отметился во вче-
рашней встрече результатив-
ной передачей на Бреля Эмбо-
ло, удвоившего преимущество 
монегасков. С шестью голевы-
ми пасами Александр вышел на 
второе место в списке лучших 
ассистентов «Монако» в ны-
нешнем сезоне: хавбек уступа-
ет по данному показателю лишь 
бразильцу Кайо Энрике (семь 
передач). Также Головин зани-
мает третью строчку в своей 
команде по системе «гол+пас». 
Сейчас у россиянина десять 
(6+4) очков.

Благодаря победе над «Клер-
моном» монегаски закрепи-
лись на четвертой позиции в 
турнирной таблице француз-
ского первенства. В активе 
команды Головина теперь 44 
очка. Впереди только «Ланс» 
(45), «Марсель» (46) и «Пари 
Сен-Жермен» (54).

Тем временем стало извест-
но, что нападающий «Пари 
Сен-Жермен» Лионель Мес-
си отложил встречу с руко-
водством французского клуба, 
на которой должен был обсу-
ждаться вопрос о возможном 
продлении контракта с иг-
роком.

Как сообщает портал Culture 
PSG, Месси не торопится согла-
шаться на предложение пари-
жан. У аргентинца есть опре-
деленные сомнения по поводу 
того, что ему стоит оставать-
ся в нынешней команде. Месси 
сейчас думает о долгосрочной 
перспективе. Перед решени-
ем о продлении соглашения с 
«ПСЖ» Лионель хочет прояс-
нить для себя, чего он хочет в 
последние годы карьеры. В при-
глашении Месси заинтересован 
саудовский «Аль-Хиляль», а 
также ряд клубов из США.    

ХОККЕЙ 

Рекордные 
девять россиян 
сыграли 
в Матче звезд 
НХЛ

ЕСТЬ КОМУ 
СВЕРКАТЬ
Илья Соболев

В Национальной хоккейной 
лиге прошел Матч звезд. Со 
спортивной точки зрения уча-
стие в этом мероприятии ни-
чего не дает, но приглашение 
на такой матч — показатель по-
пулярности и востребованно-
сти. Так вот у наших с этим все 
в порядке. Во Флориду, где про-
ходил звездный уик-энд, по-
звали сразу девять россиян. 
Это рекорд. Предыдущий был 
установлен в 1998 году, когда в 
Матче звезд участвовали такие 
люди, как Павел Буре, Игорь 
Ларионов, Валерий Каменский 
и другие.

В этот раз состав росси-
ян получился следующим: 
вратари — Игорь Шестеркин 
(«Рейнджерс»), Илья Сорокин 
(«Айлендерс») и Андрей Васи-
левский («Тампа»); форвар-
ды — Александр Овечкин («Ва-
шингтон»), Артемий Панарин 
(«Рейнджерс»), Никита Куче-
ров («Тампа»), Владимир Тара-
сенко («Сент-Луис»), Кирилл 
Капризов («Миннесота») и Ан-
дрей Свечников («Каролина»).

В мастер-шоу наши отмети-
лись в двух конкурсах. Алек-
сандр Овечкин вместе со своим 
четырехлетним сыном Сергеем 
выиграли соревнование на са-
мый красивый буллит. В этом 
действе принял участие еще 
капитан «Питтсбурга» Сидни 
Кросби. Втроем они разыгра-
ли комбинацию: Кросби отдал 
пас Овечкину-старшему, тот 
— сыну, а Сергей послал шайбу 
между щитков легендарному 
канадскому вратарю Роберто 
Луонго. 

Кроме того, Андрей Свеч-
ников выиграл конкурс на ско-
рость, пробежав круг за 13,71 
секунды. 

Основным действом по тра-
диции стал турнир сборных 
четырех дивизионов. В составе 
Атлантического дивизиона по-
бедителями стали Андрей Васи-
левский и Никита Кучеров.  

Питерцы после 
серии из 18 побед, 
начатой со старта 
турнира, потерпе-
ли уже три пора-
жения кряду

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

МЕЖДУ ТЕМ

В со-главном событии боксерского вечера в Серпухове, который про-

шел в рамках III Всероссийского боксерского форума, свою третью по-

беду на профессиональном ринге одержал чемпион мира-2021 россий-

ский тяжеловес Марк Петровский (3—0, КО 2). Наш боксер единоглас-

ным решением судей победил Абрахама Табула (18—7—1, КО 15) из Ганы.

ЦИФРА

5
НОКАУТОВ

на счету Альберта Батыргазие-

ва. На профессиональном рин-

ге он провел восемь боев и не 

потерпел ни одного поражения.
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